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Бюджет должен быть выполнен
26 марта под председа-

тельством Президента Гру-
зии Эдуарда Шеварднадзе
состоялось очередное за-
седание Правительства
страны.

На заседании был рас-
смотрен и одобрен законо-
проект “О внесении изме-
нений и дополнений в За-
кон Грузии “Об автомо-
бильном транспорте”, раз-
работанный Министер-
ством транспорта и ком-
муникаций. Необходи-
мость внесения измене-
ний и дополнений вызвана
требованиями “Об осно-
вах выдачи лицензий и
разрешений на предпри-
нимательскую деятель-
ность”.

Председатель Государ-
ственного департамента
статистики Теймураз Бе-
ридзе представил к рас-
смотрению проект Указа
Президента Грузии “О Го-
сударственной програм-
ме статистических работ
Грузии на 2003 год”. Эта
программа практически
представляет собой пере-
чень подлежащих осуще-
ствлению мероприятий.
Она уже прошла, так ска-
зать, предварительную
апробацию на встрече с
потребителями статисти-
ческой информации, в
которой приняли участие
представители как госу-
дарственных органов, так
и научно-исследователь-
ских учреждений, а также
масс-медиа. После этого
проект был согласован с
заинтересованными ми-
нистерствами и ведом-
ствами.

Как отмечалось на засе-
дании, предусмотренные
программой мероприятия
будут финансироваться
из Центрального бюджета
в пределах ассигнований,
выделенных для Государ-
ственного департамента

статистики. Проект также
получил одобрение членов
правительства.

На заседании были рас-
смотрены и намечены со-
ответствующие мероприя-
тия исходя из информа-
ции министра труда, здра-
воохранения и социальной
защиты Амирана Гамкре-
лидзе о поддержке и фи-
нансировании Глобальным
фондом борьбы с ВИЧ-ин-
фекцией/СПИДом, тубер-
кулезом и малярией  про-
граммы “Поддержка усиле-
ния национальных ответ-
ных мер на ВИЧ-инфек-
цию/СПИД для осуществ-

ления эффективных про-
филактических и конт-
рольных мероприятий в
2003-2007 годах”.

Проблема СПИДа – одна
из острейших в сегодняш-
нем мире и, разумеется,
Грузии – не исключение.
Достаточно сказать, что с
начала эпидемии в мире
инфицировано 64,8 милли-
она человек, из них 24,8
миллиона уже скончались.
Крайне тревожны данные
экспертов: ежедневно ин-
фицируются 15 тысяч че-
ловек. В результате огром-
ных усилий удалось стаби-
лизировать эпидемиоло-

гическую ситуацию в США
и странах Западной Евро-
пы. Например, совершен-
но иная картина в так на-
зываемых развивающихся
и постсоветских странах,
где количество случаев
СПИДа очень быстро воз-
растает. По официальным
данным экспертов, самый
быстрый темп роста эпи-
демии отмечается сейчас
в России, Украине и Эсто-
нии.

В Грузии, по данным на
20 марта 2003 года, офи-
циально зарегистрирова-
ны 408 зараженных инфек-
цией, в том числе 349 муж-

чин и 59 женщин. Вместе с
тем эксперты предполага-
ют, что сегодня в Грузии ре-
ально инфицированы и
больны СПИДом почти две
тысячи человек. Следует
обратить внимание и на
то, что 70 процентов заре-
гистрированных инфици-
рованных – интравенные
наркоманы.

При рассмотрении это-
го вопроса внимание было
уделено и таким заболева-
ниям, как туберкулез и
малярия. Отмечалось, что
в последнее время наблю-
дается тенденция сокра-
щения числа больных ту-

беркулезом, хотя еще
предстоит преодолеть ре-
цидивы минувших десяти
лет, когда был отмечен осо-
бенно сильный взрыв это-
го заболевания.

Говорилось также, что в
последние годы в ряде
районов Восточной Грузии
неожиданно были зафик-
сированы случаи маля-
рии, что говорит о том, что
никогда не следует ослаб-
лять усилия, направленные
на борьбу с ней.

С информацией по годо-
вому отчету о выполнении
Государственного бюджета
2002 года выступил ми-
нистр финансов Мириан
Гогиашвили. Как явствует
из представленных им по-
казателей, в этом отноше-
нии сложилось не такое уж
удручающее положение,
как утверждают некоторые
ораторы, оседлавшие три-
буну. Например, темп ро-
ста производства в про-
мышленности превысил
19 процентов, хотя в сель-
ском хозяйстве произо-
шел спад – производство
зерна сократилось на 31
процент, цитрусов – почти
на 50 процентов.

В прошлом году был за-
фиксирован самый низ-
кий уровень инфляции.
Полностью в бюджет мо-
билизовано 890,8 милли-
она лари, то есть програм-
ма выполнена на 93,6 про-
цента.

Разговор о бюджете, как
правило, всегда отличает-
ся особой остротой. Не со-
ставило исключения и дан-
ное рассмотрение. На этот
раз объектом критических
замечаний стал Таможен-
ный департамент, который
не смог выполнить годовой
план. Что касается Налого-
вого департамента, то им
план перевыполнен.

Окончание на 3-й стр.

Интеллектуальный геноцид ведет
к вражде и противостоянию

«Интеллектуальный гено-
цид». Такую оценку дал Пре-
зидент Грузии Эдуард Ше-
варднадзе лишению прожи-
вающих в Гальском районе
грузин права учиться на
родном языке на состояв-
шейся 26 марта встрече с
Верховным комиссаром
ОБСЕ по делам нацио-
нальных меньшинств Роль-
фом Экеусом.

- Геноцид грузин в Абха-
зии официально признан
международными органи-

зациями. А сегодня в Гальс-
ком районе осуществляется
практически интеллекту-
альный геноцид, который не
должны допускать сами аб-
хазы, поскольку подобная
практика ведет лишь к от-
чуждению, а отчуждение в
большинстве случаев - к
вражде и противостоянию,
- так охарактеризовал Пре-
зидент Грузии Верховному
комиссару по делам нацио-
нальных меньшинств опас-
ность, которая угрожает не

только проживающим в Гали
грузинам, но и вообще бу-
дущему отношений между
грузинами и абхазами.
Вместе с тем он уделил вни-
мание встрече представи-
телей Группы друзей Гене-
рального секретаря ООН по
Грузии в Женеве и отметил,
что «этот разговор следует
продолжить, чтобы и абхаз-
ская сторона поняла, что ре-
комендации и указания
международных организа-
ций, в том числе ОБСЕ, обя-
зательны и должны неукос-
нительно выполняться».

Президент Грузии под-
черкнул, что определенная
часть населения уже верну-
лась в Гали, в том числе сти-
хийно, и добавил, что для
максимальной защиты их
прав большое значение бу-
дет иметь открытие в Гали
общего офиса ООН и
ОБСЕ.

Эдуард Шеварднадзе вы-
разил удовлетворение по
поводу проведения под эги-
дой ОБСЕ конференции по
проблемам Самцхе-Джава-
хети и выразил гостю бла-
годарность за интерес к
этим проблемам и поиск
путей их решения.

Рольф Экеус разделил
обеспокоенность Прези-
дента Грузии в связи с поло-
жением грузин в Гальском
районе и заявил, что полу-
чение образования на род-

ном языке – одно из основ-
ных прав человека. Он при-
ветствовал решение Прави-
тельства Грузии обеспечить
перевод абхазских учебни-
ков на грузинский язык и
заявил, что его офис готов
финансировать это мероп-
риятие. Вместе с тем Пре-
зидент отметил, что счита-
ет недопустимым отсрочку
начала этого процесса до по-
литического урегулирова-
ния конфликта.

Верховный комиссар
ОБСЕ по делам нацио-
нальных меньшинств под-
черкнул значение своевре-
менного решения имею-
щихся в Самцхе-Джавахети
проблем прежде всего свя-
занных с изучением госу-
дарственного языка. Он вы-
разил удовлетворение тем,
что конференция сыграла
очень позитивную роль.
Уже изысканы необходи-
мые для этого финансы.
Рольф Экеус считает, что
желательно транслировать
на армянском языке ин-
формационные и аналити-
ческие программы с целью
лучшей информированно-
сти населения региона. Он
полагает, что ОБСЕ поста-
рается и в этом отношении
оказать поддержку властям
Грузии.

Пресс-служба
Президента Грузии -

Сакинформи

Короткие новости

Президент Грузии посетит
Украину в апреле

Президент Эдуард Шевард-
надзе посетит Украину с офи-
циальным визитом, ориентиро-
вочно, 22-24 апреля, сообщил
Прайм-Ньюс Чрезвычайный и
Полномочный посол Грузии в
Украине и Молдове Григол Ка-
тамадзе. Он отметил, что визит
имеет особый подтекст, так как
13 апреля отмечается десяти-
летие подписания глава двух
государств Договора о дружбе,
сотрудничестве и взаимопомо-
щи.

Как сообщает Интер-Пресс, в Тбилиси находится делега-
ция Международного совета советников Грузии по вопросам
безопасности. Руководит делегацией председатель Совета
сэр Гарри Джонсон. Целью визита является ознакомление с
реформой грузинской армии и боевой подготовкой Воору-
женных Сил. Представители делегации представят правитель-
ству страны конкретные советы и рекомендации по вопросам
Национальной безопасности. В рамках визита запланирова-
ны встречи с Президентом Грузии Эдуардом Шеварднадзе, сек-
ретарем Совета Национальной безопасности Тедо Джапарид-
зе, министрами обороны, государственной безопасности,
внутренних и иностранных дел. Члены делегации осмотрят
учебные центры в Вазиани и Крцаниси.

Международные советники -
в Тбилиси

Министр обороны РФ
Сергей Иванов заявил, что
Москва запросила у Ва-
шингтона разъяснения по
поводу неоднократных
полетов американского
самолета-разведчика У-2
в районе грузино-россий-
ской границы, сообщает
Прайм-Ньюс. В свою оче-
редь, секретарь Совета

Национальной безопасности Грузии Тедо Джапаридзе заявил
на днях в Москве журналистам, что российская сторона была
за несколько месяцев вперед предупреждена об ожидаемых
полетах американских самолетов-разведчиков над террито-
рией Грузии.

Москва просит объяснений
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О парламенте

НУЖНО ПРОЩЕ СМОТРЕТЬ НА ЖИЗНЬ
Интервью с политологом Рамазом Сакварелидзе

- Считаете ли вы, что
после того как Президент
наложил вето на законо-
проект о повышении мини-
мальной заработной пла-
ты и было, наконец, рати-
фицировано Соглашение
между США и Грузией о со-
трудничестве в оборон-
ной сфере – парламентс-
кий кризис завершился?

- Да, конечно. Эти два
вопроса до того поровну по-
делили силы в парламенте,
что это равновесие как раз
и создавало кризис. Когда
силы распределены подоб-
ным образом, принятие ка-
кого-либо решения невоз-
можно.

Практически ни один из
этих вопросов не был решен
волей самого парламента.
Решение вопроса о мини-
мальной заработной плате
полностью взял на себя
Президент Шеварднадзе.
Ратификация же произош-
ла под таким давлением на
парламент, что принятие
Соглашения никак не вос-
принимается как волеизъ-
явление законодателей.

- Чем был вызван кризис
в самом парламенте?

- Сложный вопрос. Мы
должны искать причины в
тех политических, подвод-
ных течениях, о которых с
достоверностью говорить
сложно. Но одно безуслов-
но - это нежелание депута-
тов брать на себя ответ-
ственность. Политики по-
шли на поводу у обществен-
ного мнения, что всегда но-
сит опасный характер.
Именно для того, чтобы по-
литик не попадал под влия-
ние сиюминутных настрое-
ний общественности, ему и
определен гарантирован-
ный срок работы в парла-
менте.

Наши парламентарии,
подошедшие к предвыбор-
ному рубежу, все без ис-
ключения попали под силь-

ное влияние общества.
Каждому было ясно, что по-
вышение минимальной за-
работной платы – легенда.
Подключились же они к
этой кампании в надежде,
что народ поддержит ини-
циативу.

С другой стороны, к это-
му привела абсолютная
пассивность государства.
Налицо парадоксальная си-
туация: с одной стороны,
пренебрежение обще-
ственным мнением, а с дру-
гой – слишком однозначна
на него ориентация, причем
без учета реальности.

То же произошло и в слу-
чае с ратификацией Согла-
шения. Депутаты испуга-
лись, что предоставление
максимальной свободы
американским военным бу-
дет неправильно понято.
Знаете, я не могу не согла-
ситься с парламентарием
Ираклием Батиашвили, ко-
торый заявил, что такое
блокирование американс-
кого вопроса трудно объяс-
нить только внутригосудар-
ственными процессами.

- Иными словами, вы хо-
тите сказать, что процес-
сом руководили опреде-
ленные силы извне?

- Если осуществлялось и
не прямое руководство, то,

во всяком случае, какое-то
влияние  все же существо-
вало. Уж слишком точно по
времени совпали блокиро-
вание Соглашения с заяв-
лениями ряда российских
политиков, которые досадо-
вали на то, что «двери» Гру-
зии будут открыты только
для США. Когда Москва за-
нимает радикальную пози-
цию по отношению к како-
му-либо вопросу, именно
тогда в Грузии начинаются
процессы, которые, если не
являются решающими
факторами в урегулирова-
нии каких-то вопросов, то,
во всяком случае, имеют
сильное влияние на ход их
решения.

- Вы сказали, что предо-
ставление определенных
льгот военным США на тер-
ритории Грузии не устраи-
вает Россию. Но точно та-
кое Соглашение было ра-
тифицировано и  Узбекис-
таном, что не вызвало со
стороны Москвы такого
ярко выраженного недо-
вольства...

- Действительно, сегодня
в Узбекистане дислоциро-
вано около трех тысяч воен-
нослужащих США. И это не
получило такого отрица-
тельного резонанса со сто-
роны России, как приезд в
Грузию всего четырех воен-
ных экспертов НАТО. Чем
объяснить такую остроту
реакции?

Я постараюсь ответить
на этот вопрос сквозь при-
зму иракской проблемы. По
отношению к процессам,
направленным на сверже-
ние иракского диктатора,
прослеживается жесткая,
бескомпромиссная пози-
ция России. И вряд ли это
можно объяснить любовью
к личности Саддама Хусей-
на. С такими «друзьями»
Россия всегда расстава-
лась без особых проблем.

На самом деле Россия

опасается, что ситуация на
нефтяном рынке изменит-
ся не в ее пользу, то есть в
направлении понижения
цен. Экономика России дер-
жится на нефтедолларах,
которые в бюджете страны
достигают около 70 процен-
тов от всего дохода государ-
ства. С понижением цен на
нефть Россия окажется в
тяжелейшей экономичес-
кой ситуации. Этим и
объясняются пацифистс-
кие взгляды страны, кото-
рая таковыми никогда не
отличалась.

Страна, «ненавидящая»
силовые методы в решении
политических вопросов,
применяла их во время воо-
руженного конфликта в Аб-
хазии. Причины все те же.
Через Грузию проходит неф-
тепровод. По мере продви-
жения этой программы Кав-
каз все более будет попа-
дать под влияние США. И
опять-таки произойдет сни-
жение цен на нефть. Этим
целям и служит дислокация
американских военных в Уз-
бекистане и в целом в Сред-
ней Азии. Россия решила
усыпить бдительность США,
позволив продолжить про-
ект строительства нефте-
провода, но постарается по-
мешать в реализации не-
фти. Если нефть «не вый-
дет» из Средней Азии, то она
потеряна для Америки. Так
что одной из главных причин
острой реакции России яв-
ляется усиление американ-
ского фактора на Кавказе и,
в частности, в Грузии.

- Принятие документа о
сотрудничестве в оборон-
ной сфере стало особен-
но актуальным в связи с
событиями в Ираке. Если
не учитывать фактора
войны, что это Соглашение
дает самой Грузии?

- Очень многое. И главное
– это доверительное отно-
шение США к Грузии. Наи-

большие эмоции вызвали
те пункты Соглашения, в ко-
торых говорится о свободах
и правах американцев, ко-
торым предоставляется
безвизовое передвижение
по территории Грузии. Аме-
рика также может дислоци-
ровать на территории Гру-
зии неограниченное коли-
чество своих военных. Поче-
му для нас это имеет пози-
тивное значение? Безуслов-
но, военная помощь Грузии
со стороны США будет ока-
зана лишь в том случае,
если начнутся мирные про-
цессы в Абхазии и Цхин-
вальском регионе. Америка
крайне заинтересована в
стабильности Грузии.

- Как может отразиться
военное присутствие
США на решении абхазс-
кой и юго-осетинской про-
блем, вопроса о выводе
российских баз с террито-
рии Грузии?

- Позитивные изменения
возможны, хотя американ-
цы однозначно заявили, что
максимально постараются
не вмешиваться во внутрен-
ние дела Грузии. Но Амери-
ка может помочь Грузии в
самостоятельном разре-
шении проблем. Несомнен-
но, нахождение здесь, в
случае крайней необходи-
мости, военнослужащих
США - сильный политичес-
кий фактор, который нало-
жит значительный отпеча-
ток на дипломатические и
другие политические про-
цессы. Известно, что дипло-
матия продвигается успеш-
нее, когда за той или иной
стороной стоит сила.

- И возвращаясь непос-
редственно к парламенту.
Порою для «проталкива-
ния» какого-либо законо-
проекта фракции идут на
сделки. В связи с этим на-
сколько серьезной силой
является тематическое
большинство?

- В тех темах, которых мы
с вами касались, наглядно
прослеживаются слабые
стороны тематического
большинства. Это неудиви-
тельно. Еще не сформиро-
валось в единую и эффек-
тивную структуру не только
тематическое большин-
ство, но и сам Союз граж-
дан Грузии. До сих пор эта
партия не сформировала
программу, при помощи
которой она выделялась бы
на общем фоне политичес-
кого спектра.

- С приближением пар-
ламентских выборов
партии начали объеди-
няться. Так, например, по-
литическое движение
«Чкондидели» влилось в
«Возрождение». Как бы вы
прокомментировали заяв-
ление последней о том, что
она единственная и истин-
ная оппозиция в стране?

- Смотря что подразуме-
вать под оппозицией. Если
подразумевать своеобраз-
ное отношение к политике
большинства – это одно, а
если подразумевать крити-
ку исполнительной власти -
это другое. Оппозицией
чему являются те или иные
партии в Грузии? Или за-
щитниками каких идей счи-
тают они себя?

Оппозиция в основном
критикует пребывание Эду-
арда Шеварднадзе у влас-
ти, а не проводимую им по-
литику. Точно также крити-
кует СГГ «Возрождение» за
те процессы, которые про-
исходят в Аджарии. Оппо-
зиционерство в борьбе за
власть, это всегда борьба
тех, у кого ее нет, против тех,
у кого она есть. Если рас-
сматривать «Возрождение»
как одно из политических
движений, занятое борьбой
за центральную власть, то
таких оппозиционеров в Гру-
зии уйма. «Возрождение»
не является носителем ка-

кой-то определенной идеи,
хотя какие-то элементы все
же присутствуют. Допус-
тим, это пророссийская
ориентация. Тогда позиции
батумского блока действи-
тельно расходятся с други-
ми партиями, являющими-
ся проамериканскими. Ана-
лизируя оппозиционерство
возрожденцев, нельзя не
учитывать и предлагаемую
ими политику в отношении
урегулирования абхазской
проблемы, что является в
данном случае немаловаж-
ным моментом. Не лишним
было бы принять во внима-
ние и практическое отсут-
ствие демократии в Аджа-
рии. Если учитывать эти
три момента, то они не мо-
гут быть носителями оппо-
зиционных признаков. Я
уверен, что если бы в «Воз-
рождении» не присутство-
вал российский фактор, то
его позиция была бы иной,
например, проамериканс-
кой. Оппозиционерство
«Возрождения» заключает-
ся лишь в критике Эдуарда
Шеварднадзе.

- Теперь я хотела бы не-
сколько отойти с обсуж-
даемых нами тем и погово-
рить о самом главном со-
бытии во всем мире - вой-
не в Ираке. Каков ваш про-
гноз, коснется ли она Гру-
зии? И если да, то каким
образом?

- Да, конечно, коснется,
но только положительно.

- То есть?
- В случае, если война бу-

дет развиваться согласно
американскому сценарию и
поставленная Вашингтоном
цель будет достигнута, - это
принесет  положительные
результаты Грузии. Риск
вхождения фундаменталис-
тских сил в страну будет све-
ден к минимуму. Это нема-
ловажный фактор - вспом-
ним недавние события в
Панкисском ущелье... Рос-

сия, занятая возникшими
проблемами, вряд ли нач-
нет «переваливать» через
Кавказский хребет со свои-
ми претензиями. Усилится
внимание Соединенных
Штатов к Кавказу и, в част-
ности, к Грузии, что приве-
дет к динамичному реше-
нию абхазской и юго-осе-
тинской проблем. Уменьше-
ние факторов дестабилиза-
ции увеличит приток инвес-
тиций в страну. Грузии будет
оказана помощь в форми-
ровании как военной, так и
других государственных
структур. Активизируется
строительство нефте- и га-
зопроводов, проходящих че-
рез территорию Грузии.
Ясно, что это принесет нема-
лые экономические и поли-
тические «дивиденды»...
Вот этого я и ожидаю от ус-
пешного завершения войны
американцами.

- Получается, война Гру-
зии только «на пользу»?

- Во всяком случае, я
предвижу положительные
сдвиги, неоценимые для
нашей страны. Что же каса-
ется вопроса, который час-
то задают: не нацелит ли
Хусейн свои «бомбы» на
Тбилиси, то меня такая по-
становка вопроса, мягко го-
воря, удивляет. Те, кто спра-
шивает об этом, не задумы-
ваются о том, где живут и
что происходит в мире!

Когда люди так боятся не-
существующих угроз и сеют
необоснованную панику, то
смогут ли они постоять за
независимость собствен-
ной страны? Посмотрите на
Израиль, над которым висит
реальная угроза. Люди там
тоже боятся, но массовой
истерии там нет места. Гру-
зия же вообще не входит  се-
годня в круг интересов Сад-
дама Хусейна... Нужно про-
ще смотреть на жизнь.

Софико
МЕКРАВИШВИЛИ

В Парламенте Грузии идет
интенсивная работа по созда-
нию нового Избирательного
кодекса. В частности, разраба-
тываются правила комплек-
тации Центральной избира-
тельной комиссии, о чем кор-
респонденту «СГ» рассказал
председатель парламентской
фракции «Альянс за новую
Грузию» Ираклий ГОГАВА.

- Исходя из реально сло-
жившегося положения дел в
Грузии, проводить выборы пока
не представляется возмож-
ным. Дело в том, что в стране
еще функционирует Цент-
ральная избирательная комис-
сия, созданная в свое время
Зурабом Жвания. Безусловно,
она и сейчас контролируется
группой, подконтрольной вы-
шеупомянутому деятелю. В
связи с этим Президентом Гру-
зии создана Государственная
комиссия, которая разрабаты-
вает приемлемые для всех
политических партий вариан-
ты комплектации Централь-
ной избирательной комиссии
для того, чтобы все мы при-
шли к консенсусу. Хотя, нуж-
но сказать, что выработки аб-
солютно единого мнения по
всем вопросам, конечно же,
достичь не удастся. Но в глав-
ном, в вырабатываемых пра-
вилах комплектации Центриз-

Пар ламе нт

Задача - одна
биркома, которые будут хоро-
шей предпосылкой для про-
ведения справедливых и де-
мократических парламентс-
ких выборов, мы, я думаю, бу-
дем едины.

- Будет ли представлена в
Центризбиркоме власть, как
говорится об этом в проекте
избирательного законода-
тельства?

- Хочу подчеркнуть - и это
принципиально важно – мы от-
нюдь не пытаемся быть пред-
ставленными во вновь создан-
ной Центральной избиратель-
ной комиссии большинством
членов. По нашему мнению,
комиссия должна функциони-
ровать на паритетных началах.
В частности, в работе по подго-
товке к выборам должно уча-
ствовать большинство полити-
ческих партий. Но, безусловно,
было бы лучше, если б Цент-
ризбирком создавался на про-
фессиональной основе. Но при
этом нужно отметить, что если
политические партии потребу-
ют осуществления партийного
мониторинга, партийного уча-
стия в работе комиссии, мы
пойдем и на этот шаг. Хочу еще
раз напомнить, что нашей це-
лью не является создание боль-
шинства в Центральной изби-
рательной комиссии. Задача у
нас одна – создание нормаль-

ных условий для проведения
справедливых демократичес-
ких выборов.

- Что будет изъято из суще-
ствующей сегодня избира-
тельной системы и что в ней
останется?

- Безусловно, мы должны
осуществить демонтаж всей
жваневской избирательной
системы. Полностью. В про-
тивном случае государство не
сможет провести нормальные
выборы.

- Когда планируется завер-
шение разработки Избира-
тельного кодекса?

- На весенней сессии.

Первый шаг по защите рынка труда

- Мы разрабатывали этот
документ в течение многих
лет. Вместе с этим в про-
цессе создания законопро-
екта Комитет внешних отно-
шений активно сотрудничал
с Международной органи-
зацией миграции, прово-
дил консультации с пред-
ставителями исполнитель-
ной власти.

Документ регулирует аб-
солютно все вопросы, каса-
ющиеся правового положе-
ния иностранных граждан в
нашей стране. В частности,
процедуру получения виз
на въезд, типы виз, легаль-
ное пребывание иностран-
цев в Грузии, процесс выд-
ворения из страны, если
эта мера будет использова-
на, выезд за рубеж. Ранее
все это было «разбросано»
по нескольким законода-
тельным актам. Но после
нашей кропотливой работы
зарубежным гостям придет-

ся ознакомиться лишь с од-
ним законом, регулирую-
щим их правовой статус в
нашей стране.

Скажу вдобавок, что в
проекте есть и ряд нов-
шеств. Одно из них связано
с временным проживанием
иностранных граждан на
территории Грузии. В свя-
зи с этим будут введены
специальные карточки - удо-
стоверения, которые опре-
делят правовое положение
иностранца, работающего в
Грузии по найму. Это, есте-
ственно, не касается работ-
ников дипломатических
миссий. В свою очередь,
гражданам иностранных го-
сударств, проживающим в
Грузии со статусом мигран-
та, будут даны документы,
подтверждающие это пра-
вовое положение.

Дело в том, что мы долж-
ны защитить наш рынок
труда от притока иностран-

ной рабочей силы. В связи
с этим создается второй
законопроект, касающийся
трудовой миграции. И
именно упоминавшиеся
уже карточки будут даны
иностранным гражданам,
которые собираются дли-
тельное время жить и рабо-
тать в Грузии. Наниматель,
со своей стороны, должен
доказать соответствующим
структурам, что кроме это-
го конкретного иностранно-
го гражданина никто из на-
ших граждан не может вы-
полнить подобную работу.
Этот механизм - реальная
защита нашего рынка тру-
да. Но пока это - лишь пер-
вый шаг.

- Кстати, парламент ра-
тифицировал грузино-
американское соглашение
о сотрудничестве в сфере
обороны, предусматрива-
ющее упрощение визового
режима военнослужащим
США для въезда в Грузию...

- США - очень важный
стратегический партнер
Грузии. Мы довольно тесно
сотрудничаем не только в
экономической и полити-

ческой, но и в военной сфе-
ре.

Исходя из всего этого, а
также из Программы «Обу-
чение и оснащение», осуще-
ствляемой американцами в
нашей армии, ратифици-
ровать это Соглашение
было необходимо.

Хочу подчеркнуть - это
обычный «технический» до-
кумент, подписанный в на-
чале декабря прошлого
года, который определяет
ряд льгот для американско-
го военного персонала. В их
числе – вместе с безвизо-
вым въездом в Грузию, пра-

вом на хранение и ношение
оружия – принадлежащие
США летательные аппара-
ты, морские суда и назем-
ные транспортные сред-
ства, имеют право беспре-
пятственного пересечения
границы Грузии. И это ни в
коей мере не нарушает су-
веренитет страны. Исходя
из этого, мне совершенно
не понятно, почему ратифи-
кация вызвала в парламен-
те такие страсти и волне-
ния. Напомню, что ряд пар-
ламентских фракций пуб-
лично выразил негативную
позицию по отношению к
Соглашению, фактически
на время заблокировав
процесс его ратификации.
Но я очень рад, что впослед-
ствии высший законода-
тельный орган почти едино-
гласно поддержал  Соглаше-
ние, сделав свою работу.
Это означает, что наше со-
трудничество с американ-
цами в военной сфере бу-
дет расширено, чем углу-
бится обороноспособность
нашей страны.

Лили
ГАБУНИЯ

Предположительно в пятницу парламент должен
рассмотреть законопроект «О правовом положении
иностранных граждан», представленный Комитетом
внешних отношений. Рассказывает председатель Коми-
тета Звиад МУКБАНИАНИ:

Вне парламента

ЧРЕЗВЫЧАЙНЫЙ ЛЕГИОН ПРИНИМАЕТ МЕРЫ
В Чрезвычайном легионе Министерства финансов

Грузии намечаются структурные изменения. Речь идет
о расширении функций ведомства. Об этом и о теку-
щей работе службы корреспондент «СГ» беседует с ру-
ководителем Чрезвычайного легиона Темуром ДЗИД-
ЗИГУРИ.

- Вы начали реформу с
кадровых изменений?

- Реформа как таковая
еще не начата. Мы собира-
емся расширить функции
службы с тем, чтобы Чрез-
вычайный легион получил
возможность осуществ-
лять следственно-розыск-
ные мероприятия. Уже го-
тов законопроект, который
обсуждается в соответ-
ствующих министерствах и
ведомствах. Будут внесены
поправки, после чего зако-
нопроект обсудит Парла-
мент страны. Это – дли-
тельный процесс, так что
говорить о начале рефор-
мы еще рано.

Что касается кадровых

изменений, то заместите-
лем начальника Чрезвы-
чайного легиона назначен
Нугзар Кахниаури, а на-
чальником Первого управ-
ления, в зону действия ко-
торого входят Тбилиси,
Кахетинский регион и Кве-
мо Картли, Реваз Чабаш-
вили. Это и есть наши
«новшества» в системе
кадров.

- С 14 марта действуют
совместные группы со-
трудников Чрезвычайного
легиона, МВД, МГБ и Госу-
дарственного департа-
мента по охране Государ-
ственной границы Грузии.
Каковы успехи?

- За период с 14 по 25

марта включительно со-
вместными группами было
выявлено всего 115 право-
нарушений. Из них: на
въезде в Тбилиси – 19 фак-
тов, в Шида Картли – 14 ; в
Самцхе-Джавахети – семь;
в Имерети – 16; в Самегре-
ло – 17; в Гурии – семь; в
Мцхета-Мтианети – 16; в
Квемо Картли – 14 ; в Кахе-
ти – пять.

В результате проведен-
ных мероприятий были
изъяты незарегистриро-
ванные 75040 литров ди-
зельного топлива, 34130
литров бензина, 1500 лит-
ров керосина и 800 литров
смазочного автомобильно-
го масла. Также 43540 па-
чек сигарет, 188840 кило-
граммов зерна, 77350 кило-
граммов муки, 3600 кило-
граммов отрубей, 2580
литров спирта, 18000 кило-
граммов лома черного и
цветного металлов, 600

квадратных метров керами-
ческой плитки, 10000 кило-
граммов бумаги, 5750 ки-
лограммов сахара, 1596 бу-
тылок алкогольных напит-
ков различных наименова-
ний и тысяча бутылок бе-
залкогольных напитков,
15000 пластмассовых буты-

лок, 31 кубометр древеси-
ны, 300 килограммов
рыбы, 2500 килограммов
импортных фруктов, боль-
шое количество бытового,
продуктового и производ-
ственного товара...

- Улов, надо сказать, ве-
лик. И какими же путями

все это поступает в Гру-
зию?

- Топливо – из Азербайд-
жана и через Эргнети, та-
бак – через Эргнети и Аб-
хазию, зерно и мука – че-
рез Эргнети, бытовые това-
ры и продукты – из Батуми,
Азербайджана и опять же
через Эргнети.

- Легче ли вам работать
«в связке»? Или своими
силами обходились луч-
ше?

- Конечно, координиро-
ванными действиями мы
добиваемся большего ус-
пеха. Пришло, наконец,
время, когда вместо того,
чтобы сваливать вину друг
на друга - МГБ на погранич-
ников, те – на таможню и
так по кругу - мы объедини-
ли усилия в борьбе против
контрабанды. Сегодня могу
с полной ответственностью
заявить: участок границы с
Азербайджаном полнос-

тью закрыт для контрабан-
ды. Надеюсь, также закро-
ется и вся граница.

- Через КПП «Красный
мост» в страну поступа-
ют наркотики...

- Наркотики и торговля
оружием не входят в нашу
компетенцию – это преро-
гатива МГБ. Чрезвычайный
легион занимается наруше-
ниями на таможне и в на-
логовой сфере.

- Уклонение от налогов
наносит большой ущерб
бюджету?

- Очень и очень значи-
тельный. Допустим, кто-то
не уплатил тысячу лари. Ка-
залось бы, для полутора-
миллиардного бюджета
сумма незначительная. Но
представьте, сколько чело-
век получат пенсию, если
эта тысяча войдет в бюд-
жет. В конце концов эти
деньги – лишние десять
минут поданной электро-

энергии, лишний метр хо-
рошего дорожного покры-
тия...

- Сколько сотрудников
в ведомстве?

- Всего 420 человек,
включая технический пер-
сонал.

- Это много или мало?
- Разумеется, мало.

Люди работают круглосу-
точно. Если условно разде-
лить количество сотрудни-
ков на три «смены», полу-
чается менее 150 человек
на всю страну.

- Не думаете «расши-
ряться»?

- Думаем. Но это – воп-
рос будущего. Ведомства,
которые работают десяти-
летиями, только-только
приступили к реформам. А
ведь нам, Чрезвычайному
легиону, только два года от
роду.

Беседу вела
Наталья ФЕДОРОВА



 

 

Н о в о с т и
Встреча президентов успокоила

миротворцев

Командование КСПМ СНГ в зоне конфликта в Абхазии
сняло с повестки дня вопрос согласования с местным ру-
ководством планов вывода миротворцев, разрабатывав-
шихся до встречи в Сочи в начале марта президентов Рос-
сии и Грузии.

Об этом сообщил
Прайм-Ньюс исполняю-
щий обязанности главы
представительства гру-
зинских миротворчес-
ких сил в Абхазии, вице-
полковник Валерий
Джапаридзе. По его сло-
вам, между российскими
миротворческими сила-
ми и местным населени-
ем в зоне конфликта
поддерживаются нор-
мальные взаимоотно-
шения. Джапаридзе сообщил, что сейчас российские
миротворцы, находящиеся в зоне конфликта с 1994 года
под эгидой СНГ, дислоцированы на 12 постах в западно-
грузинском Зугдидском районе и на 14 - в Гальском рай-
оне.

Напомним, Эдуард Шеварднадзе и Владимир Путин
решили продлить мандат «голубым каскам» до того, как
Тбилиси или Сухуми потребуют их вывода.

Рольф Экеус - в Сухуми

Верховный комиссар ОБСЕ по национальным меньшин-
ствам Рольф Экеус для более детального ознакомления с
проблемами урегулирования абхазского конфликта отпра-
вился в Сухуми, сообщает  Интер-Пресс.

Накануне он провел встречу с председателем пра-
вительства Абхазии Лондером Цаава. После заверше-
ния встречи комиссар ОБСЕ уклонился от встречи с
журналистами. Как заявил агентству Цаава, делегация
ОБСЕ проявила серьезную озабоченность по поводу
осуществленной в Абхазии этнической чистки и гено-
цида грузинского населения.

Численность
Вооруженных Сил сокращается

В 2003 году численность Вооруженных Сил Грузии со-
кратится на две тысячи человек. Как сообщил РИА «Ново-
сти» руководитель Главного управления кадров Министер-
ства обороны бригадный генерал Дмитрий Лежава,

план на этот год предусмат-
ривает сокращение числен-
ности личного состава с 20
до 18 тысяч человек. Сокра-
щение происходит в рамках
реформы, предусматрива-
ющей переход на професси-
ональную модель армии.
Согласно плану реформы, к
2005 году численность Воо-

руженных Сил страны должна составить 15 тысяч чело-
век.

Минфин уточнит размер
задолженности

Министерство финансов в конце марта уточнит размер
налоговой задолженности дислоцированных в Грузии рос-
сийских военных баз.

Как сказал Прайм-Ньюс пред-
седатель парламентского Коми-
тета по обороне и безопасности
Ираклий Батиашвили, министер-
ство проводит в связи с этим
большую работу. На проведен-
ном в феврале заседании Коми-
тета по обороне и безопасности
были приведены различные дан-
ные о задолженности российс-
ких баз, в том числе была назва-
на сумма в 303 миллиона лари. Вместе с тем российс-
кие базы не платят налоги по сей день, в связи с чем
парламент принял соответствующее постановление.

Командующий проблем не видит

Командующий 62-й российской военной базой в Ахал-
калаки полковник Евгений Ачалов заявил в среду, что «не
видит особых проблем в том, что с апреля довольствие
военнослужащим будет выдаваться в грузинской нацио-
нальной валюте лари вместо рублей».

В интервью Прайм-Ньюс он сказал, что, «исходя из
опыта, никаких проблем с конвертацией на рубли –
вновь в случае необходимости - быть не должно». Он
отметил, что в связи с переходом на лари с личным
составом базы, свыше половины которого составляют
местные жители, будет проведена соответствующая
разъяснительная работа.

Пограничники станут
наблюдателями

Группа офицеров Государственного департамента по ох-
ране Государственной границы Грузии приглашена принять
участие в качестве наблюдателей в тактических учениях,
проводимых российскими коллегами в Каспийске во вто-
рой декаде апреля.

В интервью Прайм-Ньюс начальник штаба погранич-
ного ведомства полковник Корнелий Салия сказал, что
развитие такого сотрудничества особенно важно нака-
нуне наступления периода таяния снегов и выработки
согласованных действий по недопущению прорыва
боевиков. В Каспийск в качестве наблюдателей, воз-
можно, прибудут представители ряда других стран СНГ.

Оснований для отключения
энергоблока нет

Председатель Национальной комиссии по регулирова-
нию электроэнергии Элизбар Эристави в среду заявил, что
никаких оснований для отключения девятого энергоблока
тепловой станции «AES-Мтквари» нет.

Он назвал создавшуюся в энергосистеме Грузии си-
туацию «очень глубоким кризисом». Как передает
Прайм-Ньюс со ссылкой на официального лоббиста
американской фирмы «AES» - компанию «Первое лоб-
би», девятый энергоблок «AES-Мтквари», вырабатыва-
ющий 180-200 мегаватт электроэнергии, должны были
отключить в среду в первой половине дня.

Бюджет должен быть выполнен
Окончание

На заседании шел прин-
ципиальный разговор о том,
что руководство таможен-
ного департамента продела-
ло большую работу и нали-
цо значительный рост изъя-
тых сумм. Если и есть ка-
кие-либо недостатки, то
причиной тому – высокопо-
ставленные коррумпиро-
ванные чиновники, которые
влияют на положение дел.
Мириан Гогиашвили заявил,
что скоро он перечислит
всех их поименно.

Разумеется, отрицатель-
но сказывается на деле и от-
сутствие соответствующе-
го оборудования, а это до-
вольно серьезный резерв,
поскольку в случае внедре-
ния современных техноло-
гий исключается манипуля-
ция суммами на местах, ко-
торые могли бы поступить
в бюджет.

Подводя итоги рассмот-
рения вопроса, Президент
Грузии Эдуард Шеварднад-
зе подчеркнул, что сейчас
важнейшей задачей являет-
ся выполнение бюджета
первого квартала нынешне-
го года и оставшееся до кон-
ца марта время следует
максимально использовать
для этого. Здесь же надо
отметить, что министр фи-

нансов Мириан Гогиашвили
еще раз подтвердил, что ос-
новные параметры бюдже-
та первого квартала будут
выполнены.

Была рассмотрена и
одобрена информация о
ходе выполнения Указа
№211 Президента Грузии «О
мероприятиях по урбанис-
тическому развитию Тби-
лиси» от 25 мая 2001 года.

Сейчас в Тбилиси дей-
ствительно строительный
бум. В таких условиях нужен
особенно контроль, тем бо-
лее, что, как выясняется, не-
которые застройщики не
особенно соблюдают строи-
тельные нормы и требова-
ния, предъявляемые к урба-
нистической среде. Во вре-
мя проведенных в после-
дние годы Палатой контроля
проверок в Службе архитек-
туры и перспективного раз-
вития Тбилиси выявлено,
что сложилось тяжелое поло-
жение в сфере развития и
застройки столицы, о чем
свидетельствует хотя бы тот
факт, что все еще действу-
ет старый, утвержденный в
1972 году Генеральный план
перспективного развития и
реконструкции Тбилиси. А
между тем, за пройденный
период претерпела транс-
формацию экономика стра-

ны, изменилась ее макро- и
микроэкономическая сре-
да, утвердились элементы
рыночных отношений и в та-
ких условиях совершенно не
оправдано, чтобы у столицы
не было современной стра-
тегической политики заст-

ройки и развития. В таком
случае совсем не удиви-
тельно, когда в процессе гра-
достроительства допуска-
ются различные ошибки, по-
скольку не существует зара-
нее разработанной про-
граммы, которой должна со-
ответствовать специфика
каждой строительной пло-
щадки.

Развернулось довольно
острое обсуждение вопро-

са относительно осуществ-
ленных Налоговым департа-
ментом принудительных
мероприятий по изъятию
просроченных задолженно-
стей. С информацией по
этому вопросу выступил
председатель упомянутого

департамента Иасе Зау-
ташвили. Разумеется, речь
зашла в первую очередь о
злостных неплательщиках и
принятии по отношению к
ним жестких мер. Вообще,
как отметил Эдуард Шевар-
днадзе, нарушения в этой
сфере сами по себе не про-
исходят и свой вклад в это
неблаговидное дело вносят
представители как правоох-
ранительных структур, так и

органов местного управле-
ния.

Решение по этому вопро-
су принято не было. Прези-
дент поручил соответствую-
щим структурам создать
специальную комиссию, ко-
торая разработает проект
Указа, конкретно определит
задачи и назначит ответ-
ственных за их исполнение.
Вообще, отметил Эдуард
Шеварднадзе, закон должен
быть жестким и его нужно
обязательно выполнять.
Нельзя смешивать функ-
ции, а между тем, в после-
днее время участились слу-
чаи, когда законодатели бе-
рут на себя функции испол-
нительных властей.

Правительство одобри-
ло законопроект о внесении
изменений и дополнений в
некоторые законодатель-
ные акты, представленный
министром транспорта и
коммуникаций Мерабом
Адеишвили.

На этом повестка дня за-
седания была исчерпана.

В заключение с инфор-
мацией выступил прези-
дент Национального банка
Ираклий Манагадзе, кото-
рый заявил, что достигнуто
соглашение, согласно кото-
рому отныне служащим
размещенных в Грузии рос-

сийских военных баз зарп-
лату будут выплачивать в
лари.

Генеральный прокурор
Нугзар Габричидзе сообщил
правительству, что по фак-
ту сокрытия в АО «Тбилга-
зи» налогов в крупном раз-
мере возбуждено уголовное
дело. Был задержан чело-
век, которого суд освободил
под залог в 165 тысяч лари.
Когда окружной суд, на ос-
новании иска Прокуратуры,
вынес решение о повтор-
ном аресте подозреваемо-
го, он уже был в бегах. Гене-
ральный прокурор говорил
также об уголовных делах,
возбужденных по фактам
коррупции в системе энер-
гетики. По его словам, здесь
арестованы только так назы-
ваемые «стрелочники», ко-
торые отказываются давать
показания – напуганы «дра-
конами от коррупции».

Парламентский секре-
тарь Президента Майя Ца-
цанашвили говорила о не-
обходимости разработки
соответствующего законо-
проекта в связи с избира-
тельной кампанией, для
чего следует создать специ-
альную комиссию.

Тенгиз
ГРИГАЛАШВИЛИ

Сакинформи

Грузию посетил с офици-
альным визитом лорд-мэр
Лондонского Сити Олдер-
ман Гевин Артур вместе с
леди-мэр Кэрол Блекшоу.

Как известно в Лондон-
Сити традиционно разме-
щены финансовые инсти-
туты и регулирующие орга-
низации. На лорд-мэра, как
руководителя Лондонской
корпорации - местного уп-
равления Лондон-Сити, со-
ответственно возложена
серьезная ответствен-
ность. Его деятельность ох-
ватывает всю Великобри-
танию и способствует ра-
боте Лондон-Сити, как веду-
щего международного фи-
нансового и делового цент-
ра.

Цель визита лорд-мэра
в Грузию - укрепление сло-
жившихся дипломатичес-
ких и деловых отношений
и ведение диалога о пре-
имуществах сектора эф-
фективных финансовых
услуг.

Офис лорд-мэра выде-
лил определенную сумму
на то, чтобы способные гру-
зинские юристы и финан-
систы изучили опыт рабо-
ты в Лондон-Сити. Совет
Великобритании и Посоль-
ство Великобритании уже
выбрали подходящих кан-
дидатов. Лорд-мэр Лондо-
на официально открыл в
Тбилиси новое здание Со-
вета Великобритании.

25 марта лорд-мэр Лон-
дон-Сити Олдерман Гевин
Артур с сопровождающи-
ми лицами, Чрезвычайный
и Полномочный Посол Ве-
ликобритании в Грузии Де-
бора Барнс-Джонс, Чрезвы-
чайный и Полномочный По-
сол Грузии в Великобрита-

В и з и т

Лорд-мэр Лондонского Сити посетил Верховный суд

нии Теймураз Мамацашви-
ли посетили Верховный суд
Грузии. Делегацию принял
председатель Верховного
суда Ладо Чантурия. На
встрече присутствовали
председатель Коллегии по
уголовным делам Юрий
Ткешелашвили, председа-
тель Кассационной палаты
по уголовным делам Мераб
Турава, председатель Кас-
сационной палаты по граж-
данским, предпринима-
тельским делам и делам о
банкротстве Валерий Хру-
сталь, председатель Касса-
ционной палаты по админи-
стративным делам и делам
другой категории Бадри
Метревели.

На встрече лорд-мэр от-
метил, что ему хорошо из-
вестны достижения прово-
димой в Грузии правовой
реформы и он полностью
информирован о деятель-
ности, связанной с этим
процессом. Лорд-мэр Лон-
дона заинтересовался
функционированием но-
вой судебной системы в
постсоветском простран-

стве, вопросами незави-
симости судей, их назна-
чения и организационного
формирования адвокату-
ры.

Ладо Чантурия предста-
вил гостю детальную ин-
формацию о ходе правовой
реформы в Грузии, отме-
тил, что проведена серьез-
ная работа над разработ-
кой концепции реформ
правоохранительных орга-
нов и органов безопаснос-
ти. Над этой программой
вместе с грузинскими ак-
тивно работают американ-
ские и европейские экспер-
ты, Совет Европы. Лорд-
мэр заинтересовался воп-
росами правового образо-

вания в Грузии, по которым
Ладо Чантурия дал исчер-
пывающую информацию.
Он, в частности, отметил,
что одна из составных час-
тей концепции реформ
правоохранительных орга-
нов и органов безопаснос-
ти - законопроект о Высшей
школе юстиции, подготов-
ленный при поддержке Со-

вета Европы и модели ма-
гистратуры Франции. Выс-
шая школа юстиции, со-
гласно законопроекту, при-
звана готовить судей и про-
куроров, которые на осно-
ве практики приобретут ха-
рактерные для этих про-
фессий навыки. Высшей
школе, которой предостав-
ляется государственный
статус, окажут финансо-
вую помощь прокуратура и
судебные власти, а в отно-
шении экспертов – между-
народные организации.

Ладо Чантурия говорил
о правовом положении в
постсоветских государ-
ствах и высоком профес-
сионализме грузинских

судей, которых
часто пригла-
шают для обме-
на опытом в эти
страны, и они
сами имеют
возможность
повышать про-
фессиональ -
ный опыт в Гер-
мании и других
странах Евро-
пы. Члены деле-
гации получили
исчерпываю-
щую информа-
цию о прозрач-
ности судебной
власти и тесных
отношениях с

масс-медиа. В заключе-
ние встречи лорд-мэр
Лондона и члены делега-
ции осмотрели здание
Верховного суда и завер-
шили визит в Тбилиси по-
желанием будущего плодо-
творного сотрудничества.

Пресс-служба
Верховного суда Грузии

Референдум

«Чеченский народ воспользовался предоставленным ему шансом»,
- говорит советник-посланник Посольства России в Грузии Александр ШАРОНОВ

- 23 марта в Чечне состо-
ялся референдум о Кон-
ституции Чеченской Рес-
публики и законах о выбо-
рах ее президента и пар-
ламента. Как вы проком-
ментируете это событие?

- Хотя окончательные ито-
ги референдума в Чеченс-
кой Республике еще не под-
ведены, его успешный исход
не вызывает сомнений. По
последним предваритель-
ным данным, полученным в
Центризбиркоме, в нем
приняли участие 83 процен-
та избирателей. За новую
конституцию Чечни и за за-
коны о выборах президента
и парламента республики
высказались более 95 про-
центов голосовавших.

Следует подчеркнуть, что
референдум прошел орга-
низованно, без каких-либо
существенных инцидентов.
Полностью была обеспече-
на безопасность не только
его участников, но и всех на-
блюдателей и журналистов,
в том числе иностранных.

- Какова реакция наблю-
дателей?

- Каких-либо серьезных

нарушений при голосова-
нии наблюдатели не обна-
ружили и признали рефе-
рендум демократическим и
легитимным. Соответству-
ющее заявление, наряду с
представителями СНГ, под-
писали наблюдатели от
Лиги арабских государств,
Организации солидарности
народов Азии и Африки,
целого ряда мусульманских
государств. В Заявлении
отмечается, что власти Рос-
сии и Чеченской Республи-
ки в целом обеспечили на-

селению возможность для
«свободного и самостоя-
тельного волеизъявления».

Бывший министр иност-
ранных дел Египта Мурад
Галеб, входивший в состав
наблюдателей, подчеркнул,
что референдум прошел в
соответствии с принятыми
в мире демократическими
нормами, без каких-либо
попыток давления и при-
нуждения.

- Накануне референду-
ма высказывались различ-
ные мнения о том, смогут
ли принять участие в ре-
ферендуме беженцы...

- Чеченские беженцы в
Ингушетии имели возмож-
ность участвовать в рефе-
рендуме. И порядка 90 про-
центов избирателей, живу-
щих в палаточных городках
в Ингушетии, высказались
за новую конституцию и за-
коны о выборах президента
и парламента Чеченской
Республики.

- Чем можно объяснить
активность участников
плебисцита?

- Беспрецедентно высо-
кий процент явки избирате-

лей на референдум, не-
смотря на угрозы со сторо-
ны боевиков, подтверждает
его своевременность. Че-
ченскому народу был предо-
ставлен шанс определить
свою судьбу, и он в полной
мере воспользовался им.
Его вотум, выявленный са-
мым демократическим пу-
тем, однозначен: чеченские
граждане не видят своего
будущего вне России.

Результаты референду-
ма – основательный удар по
позициям Аслана Масхадо-
ва и его приспешников. Он
наглядно продемонстриро-
вал, что боевики утратили
опору в обществе и уже не в
состоянии вести за собой
людей. Их призыв к бойко-
ту референдума не был ус-
лышан населением.

Сделан важный шаг в на-
правлении качественной
трансформации ситуации
в Чечне от противоборства
к миру, в достижении  все-
объемлющего политическо-
го урегулирования чеченс-
кого вопроса. Республика
окончательно вошла в пра-
вовое поле России. Заложе-

ны надежные основы для
создания полноценных леги-
тимных политических ин-
ститутов власти, которые,
опираясь на национальное
согласие, станут катализа-
тором дальнейшей стаби-
лизации ситуации в Чечне,
возрождения ее экономики
и социальной сферы, обес-
печения полномасштабной
реализации прав челове-
ка...

Результаты референду-
ма еще раз говорят о том,
что положение дел в Чечне
во многом отличается от
того, что имело место не-
сколько лет тому назад в
политическом, военном,
экономическом и социаль-
ном отношении. Но главное
– произошел существенный
перелом в настроениях че-
ченского народа. Чеченцы в
большей степени стали до-
верять федеральным влас-
тям, поверили в возмож-
ность изменений к лучше-
му. Они устали от войны и в
подавляющем большин-
стве голосуют за переход к
нормальной мирной жизни,
за прекращение многолет-

него противостояния, за по-
рядок на чеченской земле.

Вместе с тем референ-
дум хоть и важное, но все же
всего лишь звено в процес-
се политического урегули-
рования. Предстоит еще
очень многое сделать на
этом пути. В повестке дня -
вопрос об амнистии боеви-
ков, не совершивших тяж-
ких преступлений, форми-
рование законных органов
власти, переговоры о дого-
воре по разграничению пол-
номочий между Чечней и
Российской Федерацией.
Новые, более масштабные
задачи возникают в сфере
экономического и социаль-
ного строительства, в борь-
бе с правонарушениями, в
том числе со стороны фе-
деральных сил. И все это в
условиях, когда террористы
еще не сложили оружие.
Федеральный центр, чечен-
ское руководство намерены
твердо и последовательно
продвигаться к политичес-
кому разрешению чеченс-
кой проблемы.

Шорена
БАРНАБИШВИЛИ

И н и ц иа т и ва

Минюст готовит
«эпидемию СПИДа»

Согласно законопроекту об ограничении иммунитета дол-
жностных лиц, разработанному в министерстве юстиции, им-
мунитет Народного защитника, Генерального прокурора и
председателя Палаты контроля будет ограничен, а с кандида-
тов в депутаты парламента - снят. Об этом Прайм-Ньюс сооб-
щил руководитель Департамента Минюста по связям с парла-
ментом Георгий Гогиберидзе. Законопроект подготовлен в
соответствии с планом Президента Эдуарда Шеварднадзе по
мероприятиям в плане борьбы с коррупцией и рекомендаци-
ям международных организаций.

В законопроект внесено примечание, согласно которому
кандидат в депутаты парламента не может быть задержан за
совершение преступления, предусматривающее наказание
в виде лишения свободы сроком до пяти лет. Во всех осталь-
ных случаях иммунитет неприкосновенности с кандидатов в
депутаты снимается и в отношении них предусмотрены обыч-
ные следственные мероприятия. Согласно законопроекту,
иммунитет неприкосновенности полностью снимается со сле-
дователей и прокуроров. Уточнены и сроки и процедуры в
связи со согласием должностных лиц со снятием иммуните-
та. «Если в определенные сроки не будет получено согласие
от должностного лица, то иммунитет снимается автомати-
чески», - сказал Гогиберидзе.

В связи с ростом незаконного товарооборота  в стране 25
марта в Министерстве внутренних дел состоялась специаль-
ная пресс-конференция, которую провел начальник Главного
управления по борьбе с коррупцией и экономической пре-
ступностью Давид Качкачишвили.

- Рост незаконного товарооборота вызван тем, что грузы
поступают с менее контролируемых территорий страны, - за-
явил Давид Качкачишвили. – Это отрицательно сказывается
на фискальной политике страны, соответственно – на бюд-
жете. Президент Грузии издал специальное Распоряжение
№242, в соответствии с которым создана межведомственная
комиссия под председательством Государственного министра.
Ей поручено осуществление эффективных мероприятий по
созданию дополнительных гарантий мобилизации налоговых
доходов. Министерства финансов, внутренних дел и безо-
пасности, а также Государственный департамент по охране
Государственной границы подготовили совместный приказ, к
которому прилагается план-график круглосуточного дежур-
ства с участием личного состава этих четырех министерств.
Только от МВД в этом мероприятии участвуют 250 человек.
Следует отметить, что сформированы места дислокации пе-
редвижных групп. В результате осуществления совместных
мероприятий выявлено 77 фактов правонарушений, в тамо-
женные терминалы доставлено товаров на 224.000 лари. Толь-
ко с 12 по 24 марта таможня на Красном мосту перечислила в
бюджет сто тысяч лари.

Гулико МАРКОЗАШВИЛИ,
Сакинформи

Пресс -конференция

Борьба с коррупцией бескомпромиссна



 

 

Коалиция, которая в дан-
ное время занята трудным и
опасным делом разоружения
Ирака, является сильной, ши-
рокой и разнообразной.

Почти 50 стран взяли на
себя обязательство избавить
планету от всего имеющего-
ся в распоряжении режима
Саддама Хусейна смертонос-
ного, разрушительного и зап-
рещенного оружия. Для того
чтобы получить более полное
представление о нашей коа-
лиции, следует указать, что
совокупная численность насе-
ления входящих в нее стран
составляет приблизительно
1,23 миллиарда человек, а их
совокупный Валовой внут-
ренний продукт (ВВП) - при-
близительно 22 трлн. долл.
США. Эти страны представля-
ют все континенты, все круп-
ные расы, религии и этносы
нашей планеты.

Какой бы разнообразной
ни была эта коалиция, каждый
ее член разделяет общую
цель. Нам нужна, как мини-
мум, безопасность для наших
народов. Многие сами пост-
радали от террора; все пони-
мают ужасную цену террориз-
ма и потенциально катастро-
фичные опасности, которыми
чревато применение оружия
массового поражения (ОМП).

Но что жизненно важно, у
всех стран коалиции имеется
воля выступить против самой
серьезной угрозы нашего
времени - сочетания незакон-
ных режимов, ОМП и терро-

ОСВОБОЖДЕНИЕ ИРАКА. ДЕНЬ СЕДЬМОЙ
16:45 РИА «Но-

вости» сообща-
ет, что иракцы
захватили два
танка коалицион-
ных сил и сбили
самолет против-
ника. Подтверж-
дения этой ин-
формации в дру-
гих источниках
пока нет.

16:30 Министр
и н ф о р м а ц и и
Ирака опроверг
данные о том, что
портовый город
Умм-Каср нахо-
дится под контро-
лем коалицион-
ных сил.

15:30 Подраз-
деления иракской
Республиканской
гвардии направи-
лись из Багдада в
сторону позиций
американской
морской пехоты в
Це нт ра л ь н о м
Ираке, сообщает
Associated Press.
В составе контин-
гента - около тыся-
чи единиц броне-
техники, а также
несколько отря-
дов численнос-
тью в несколько
тысяч человек.

15:26 Первая
партия гумани-
тарной помощи
доставлена в
иракский город

Умм-Каср. По сообщению агентства Associated Press, ко-
лонна грузовиков прибыла из Кувейта.

14:40 Министр информации Ирака сообщил, что в ре-
зультате утреннего налета союзной авиации был уничто-
жен рынок на севере Багдада. По данным корреспондента
Reuters, погибло несколько деcятков мирных граждан.

14:30 BBC News сообщают, что около десяти утра по
местному времени полностью возобновилось вещание
иракского телевидения.

14:20 Пентагон официально признал гибель еще трех
военнослужащих. Таким образом, за шесть дней военной

операции в Ираке США потеряли убитыми 22 человека.
13:30 Sky News сообщают о потерях иракцев в живой

силе. По информации телекомпании, в боях под Недже-
фом погибли более 750 военнослужащих. По последним
данным, коалиционные силы также захватили в плен бо-
лее трех с половиной тысяч иракцев. Вместе с тем воен-
ному командованию союзников пришлось признать, что
данные о восьми тысячах пленных, якобы захваченных в
первые дни иракской кампании, не соответствуют действи-
тельности.

12:50 Государственное телевидение Ирака продолжает
вещать на территории страны, сообщает BBС News. В
результате авиаударов прекратило вещание лишь спут-
никовое телевидение.

12:40 Песчаная буря вновь остановила продвижение
коалиционных сил на юге Ирака. По данным агентства IRNA,
скорость ветра достигает 75 км/час.

12:00 BBC News сообщают, что начался новый авиана-
лет на Багдад.

11:30 В прямом эфире CNN появилось сообщение о
том, что два американских танка уничтожены огнем про-
тивника. Такое же сообщение, но со ссылкой на иракские
источники, транслирует и иранское агентство IRNA. Мес-
то и обстоятельства происшедшего не уточняются.

11:20 Части американской морской пехоты, которые
миновали Насирию и двинулись по направлению к Багда-
ду, были остановлены в 25 милях севернее, возле следую-
щего иракского города Аш Шатрах. Наткнувшись на со-
противление частей иракской армии, морпехи запроси-
ли артиллерийскую поддержку.

10:40 Официальные представители Пентагона сообщи-
ли, что, судя по действиям иракской стороны, Багдад вновь
взял управление разрозненными частями армии и спец-
служб под централизованный контроль. Косвенно это сви-
детельствует о том, что Саддам Хусейн, несмотря на со-
общения последних дней о его предполагаемом ранении
и даже смерти, по-прежнему руководит обороной страны.

10:00 По городу Мосул снова нанесены авиаудары. Круп-
нейший город на севере Ирака регулярно подвергается
бомбардировкам с самого начала операции.

09:30 Пентагон подтвердил, что целью ночных бомбар-
дировок Багдада был именно телецентр, занимавшийся,
по мнению американских военных, «яростной пропаган-
дой».

07:30 В некоторых российских СМИ, со ссылкой на япон-
ские и американские телеканалы, появились сообщения
о том, что США применили против иракского телецентра
электромагнитную бомбу, выводящую из строя электрон-
ное оборудование. В западных источниках пока такой ин-
формации не появилось, зато сообщается о нескольких
десятках мощных взрывов, происшедших в результате
применения традиционных боеприпасов. Над зданиями
телецентра и Министерства информации Ирака подни-
маются клубы дыма.

05:30 Иракское государственное телевидение прекра-
тило вещание. По сообщению корреспондентов из Багда-
да, в районе телецентра раздалось несколько мощных
взрывов.

02:00 На иракском телевидении начались перебои.
Сигнал пропал на несколько часов, затем передачи во-
зобновились с худшим качеством. По мнению экспер-
тов,  это свидетельствует о переходе на резервное обо-
рудование.

ХРОНИКА ВОЙНЫ

Командир британской эскадрильи Джин Сэндерсон
протягивает конфету иракскому ребенку

Наша коалиция

ризма. Мир уже видел, что
происходит, когда странам,
признающим существующие
или возникающие угрозы, не-
достает силы воли, чтобы им
противодействовать. Нео-
днократно в прошлом столе-
тии - и не далее, как в про-

шедшем десятилетии - мир
не успевал своевременно от-
реагировать, чтобы предотв-
ратить кризис или отразить

угрозу. Некоторым из членов
нашей нынешней коалиции
пришлось десятилетиями
мириться со смертельными и
ужасными последствиями
этого.

Некоторые из стран коали-
ции лишь недавно сумели

избавиться от тира-
нии, которая была им
навязана в большой
мере как следствие
их неспособности
своевременно ока-
зать противодей-
ствие возникшей уг-
розе. Несколько ме-
сяцев назад пре-
мьер-министр Эсто-
нии сказал прези-
денту Бушу-младше-
му, что ему не нуж-
но объяснять необ-
ходимость военной
акции против Ирака.
Вследствие того, что
в 1930-е годы вели-
кие демократичес-
кие государства не
сумели действовать,
его народ прожил в
рабстве 50 лет.

Члены нашей коа-
лиции не стали без-

действовать. В соответствии
с возможностями и опытом,
они выделили разнообраз-
ный личный состав, оказали

различные услуги и дали ма-
териальные средства. Англий-
ская Первая бронетанковая
дивизия ведет бой с хорошо
оснащенными иракскими ча-
стями на юго-востоке и охра-
няет южное нефтяное место-
рождение, а также важный

морской порт Умм-Каср, че-
рез который вскоре пойдет
поток многих тонн гуманитар-
ной помощи. Корабли ВМС
Австралии обеспечивают ар-
тиллерийскую поддержку ко-
алиционным войскам в Юж-
ном Ираке и очищают порт
Умм-Каср от мин. Польские
войска специального назна-
чения захватили одну из клю-
чевых иракских нефтяных
платформ в Персидском за-
ливе. Датская подводная лод-
ка осуществляет мониторинг
деятельности иракской раз-
ведки и обеспечивает раннее
предупреждение. Чешские и
словацкие специальные под-
разделения защиты от радиа-
ционного, химического и био-
логического оружия находят-
ся в Кувейте в готовности к
отражению возможного ирак-
ского нападения с использо-
ванием ОМП в любой точке на
театре военных действий.

Многие другие страны
обеспечивают коалиционные
войска предметами снабже-

ния, предоставляют им базы
и права пролета над своей
территорией, а также гото-
вятся оказать гуманитарную
помощь и помощь в восста-
новлении Ирака. Другие стра-
ны проявляют решимость
противостоять возможному

террору, хотя и не имеют
средств для участия в опера-
циях. Всякий случай поддер-
жки со стороны любой стра-
ны - неважно, большой или
малой - помогает выиграть
эту войну и всякий такой при-
мер ценится.

По мере того как развива-
ется эта война и изменяется
обстановка на месте, роль
многих членов коалиции бу-
дет возрастать. Чем дальше
вглубь Ирака продвинутся ко-
алиционные войска, тем боль-
ше будет потребность в раз-
личных специализированных
частях и подразделениях. А
чем больше станет безопас-
ность, тем скорее начнется
работа по оказанию гумани-
тарной помощи и восстанов-
лению разрушений на все
большей части территории
Ирака, в которой все больше
личного состава станет ока-
зывать наиболее важные ус-
луги.

В условиях, когда ширится
война с террором и борьба

против распространения хи-
мического, биологического и
ядерного оружия, всем стра-
нам - больше, чем когда-либо
прежде, - требуется объеди-
ниться перед лицом опреде-
ляющих угроз нашего време-
ни.

Подобно окончанию «холод-
ной войны» и окончанию Вто-
рой мировой войны, события
11 сентября стали одним из
редких землетрясений, кото-
рые вызывают длительные
тектонические сдвиги в меж-
дународной политике. Давно
существующие альянсы и по-
чтенные институты подверга-
ются проверке на жизнеспо-
собность. Мировое сообще-
ство способно ответить на этот
вызов, как оно отвечало на по-
добные вызовы в прошлом.
Ныне собранная коалиция для
разоружения Ирака показыва-
ет всем дорогу.

Вместе мы полны решимо-
сти сделать все, что в наших
силах, чтобы помешать Садда-
му Хусейну или террористам с
его оружием повторить 11 сен-
тября в больших масштабах.
Продолжая действовать со-
вместно - и стараясь привлечь
на свою сторону как можно
больше новых стран, - мы мо-
жем помочь предотвратить
аналогичные или еще худшие
опасности, которые могут воз-
никнуть в любой момент в
любом другом месте.

Кондолиза РАЙС,
советник Президента
США Джорджа Буша

по национальной
безопасности

«Мы полны решимости»

A. САМА ВОЙНА
От 50 до 95 миллиардов
(в случае «блицкрига»)
Бюджетные структуры

Конгресса и эксперты адми-
нистрации оценивают сумму
расходов на «короткую» вой-
ну в 50 миллиардов долла-
ров. В том числе отправка
войск и оборудования в ре-
гион - 14 миллиардов, пер-
вый месяц боев - около де-
сяти миллиардов долларов
и по восемь миллиардов -
каждый следующий. Еще де-
вять миллиардов понадобят-
ся на возвращение войск
домой по окончании боевых
действий. Однако Минфин
США, по некоторым сведе-
ниям, называет цифры в 60-
95 миллиардов долларов.
Совершенно очевидно, что
если война по каким-либо
причинам продлится более
нескольких месяцев, сто-
имость ее превысит эти
суммы.

B. ВЫПЛАТЫ СОЮЗНИКАМ
От шести

до 26 миллиардов
Перед началом войны США

не удалось собрать вокруг
себя «коалицию доброй воли»,
как хотелось бы администра-
ции Буша. С другой стороны,
в наше время альянс с США,
похоже, становится синони-
мом обещания материальной
поддержки. Вот страны, кото-
рые могут на нее рассчиты-
вать:

1. Турция. Пока - ноль. Но
администрация обсуждала
шестимиллиардный грант и
еще несколько миллиардов в
качестве займа в обмен на
разрешение использовать
турецкие военные базы до
того, как парламент Турции
высказался против вовлече-
ния страны в войну.

2. Ближневосточные союз-
ники. Администрация Буша,
очевидно, предоставит боль-
шую экономическую и воен-
ную помощь Израилю, Иорда-
нии и Египту за их поддерж-
ку боевых действий.

3. Ангола, Гвинея и Каме-
рун. До того, как голосование
в СБ ООН провалилось, было
много разговоров о том, что-
бы попросить поддержки у
ключевых голосующих стран.
Сейчас администрация может
признать необходимым «под-
мазать» государства, которые
присоединились к антиирак-
ской коалиции.

C. НЕОТЛОЖНЫЕ
ГУМАНИТАРНЫЕ НУЖДЫ

10-30 миллиардов
долларов

Заброска и складирова-
ние продовольствия и меди-
каментов в ожидании наплы-
ва беженцев производятся
американским правитель-
ством согласованно с ООН
и неправительственными
организациями (НПО). 60
профессиональных спасате-
лей переброшены для рабо-
ты в Кувейт, Турцию, Иорда-
нию и Катар. Запасы предме-
тов первой необходимости
включают три миллиона
дневных продовольствен-
ных пайков, одеяла, канист-
ры с водой и лекарства.

1. Продовольствие. Мно-
гие иракцы зависят сейчас от
пайков, которые получают
по программе «Нефть в об-
мен на продовольствие». В
последние месяцы рацион
увеличился. Тем не менее
после начала вторжения мо-
жет экстренно понадобить-
ся еда, если будет нарушена

В информационной лихо-
радке, сопровождающей
первые боевые действия в
Ираке, все как-то забыли о
том, что мировой культуре
вновь может быть нанесен
невосполнимый ущерб. Не-
перемещаемых памятников
в междуречье Тигра и Евф-
рата, где, по легенде, нахо-
дился Эдем, более пяти ты-
сяч, история многих из них
восходит к четвертому тыся-
челетию до нашей эры.

Бомбардировка почти лю-
бого места Междуречья рав-
носильна перестрелке в зале
древнекитайского фарфора
в Лувре.

В первые дни конфликта
наибольшая опасность гро-
зит самым древним иракс-
ким ценностям – располо-
женным на юге страны па-
мятникам шумеро-аккадс-
кой культуры (археологичес-
кие культуры Урука, Джем-
дет-Насра, Эль-Обейда и бо-
лее поздние). Уже находятся
в руках американцев или
вот-вот под их контролем
окажутся древние города Ур,
Урук, Лагаш, Ниппур, Васит,
Ларса и Киш.

Развалины Ура, скорее
всего, уже оказались в руках
американских войск. Они
расположены близ деревни
Талль-эль-Мукайяр, что в 18
километрах к юго-западу от
города Эн-Насирия. По сооб-
щениям информагентств, к
юго-западу от Эн-Насирии
произошли два крупных тан-
ковых боя. Что стало со зна-
менитыми 16-ю царскими
гробницами и развалинами
древнейшего зиккурата,
пока не сообщается.

Урук, которым правил
эпический Гильгамеш, сейчас
находится где-то на линии
фронта. Он расположен в го-
родище Талль-эль-Варка близ
пока не взятой американца-
ми Эс-Самавы. Восточнее
Урука, а следовательно, уже
на занятой ими территории,
лежит древняя Ларса (ны-
нешний Сенкере), где цар-
ствовал мятежный сын Хам-
мурапи.

Лагаш и Васит стоят не-
посредственно на пути про-
движения механизирован-
ной колонны Седьмого раз-

ведполка американцев, оста-
новленной под Эш-Шатрой.
Родина знаменитой «Стелы
коршунов» при сохранении
нынешних темпов продви-
жения американцев окажет-
ся в зоне боев...

Наконец, ближе к Багдаду,
на территории иракских
войск, лежат шумерские го-
рода Ниппур (современный
Нуффар севернее Эд-Дива-
нии) и Киш (современный
Охеймир близ Хиллы), изве-
стные как центры шумеро-
аккадского союза и места
строительства крупнейших
зиккуратов.

Район древнего Киша и
Хиллы, считают в ЦРУ, извес-
тен еще и тем, что там со
времен окончания ирано-

ЦЕНА ВОЙНЫ В ИРАКЕ: КАЛЬКУЛЯЦИЯ
Министр обороны США До-

налд Рамсфелд думает, что
оценить стоимость войны в

Ираке очень трудно. Но как правительственные, так и неза-
висимые аналитики все же пытаются сделать такую оцен-
ку. Globalist Paper приводит расчеты Энн Ричард, бывшего
правительственного бюджетного экономиста.

местная инфраструктура
распределения.

2. Помощь беженцам.
Оценки числа предполагае-
мых беженцев разнятся от
500 тысяч до двух милли-
онов. Верховный комиссар
ООН по делам беженцев
(UNHCR) рассчитывает на
900 тысяч. Помимо этого,
ожидается большое количе-
ство вынужденных пересе-
ленцев в самом Ираке.

3. Угрозы здоровью и ок-
ружающей среде.

Военный аналитик Майкл
О’Хэнлон делает такой про-
гноз по убитым: американс-
кие войска: от 100 до 5000
(раненых в три-четыре раза
больше); иракские войска: от
2000 до 50000; гражданское
население: десятки тысяч.

Главная опасность в том,
что иракские лидеры приме-
нят оружие массового пора-
жения против иракского или
других народов. Гуманитар-
ные организации не облада-
ют навыками и оборудовани-
ем для обеззараживания
большого количества лю-
дей, подвергшихся химичес-
кой или биологической ата-
ке.

Кроме того, есть опасе-
ние, что иракцы заминирова-
ли нефтяные скважины и
они начнут пылать факела-
ми, как нефтяные поля в Ку-
вейте десять лет назад. По
худшему сценарию, воен-
ным придется столкнуться с
крупной экологической и
медицинской катастрофой.

4. Роль военных в оказа-
нии гуманитарной помощи.
Администрация США рассчи-
тывает на ооновские и част-
ные гуманитарные агент-
ства. Однако, если они не
справятся с потенциальным
масштабом кризиса, амери-
канские войска будут бро-
шены на оказание гумани-
тарной помощи. И хотя они
делают эту работу организо-
ванно и быстро, использо-
вать армию для этих целей
оказывается очень дорого.

D. ПОСЛЕВОЕННАЯ
ОККУПАЦИЯ

И  ВОССТАНОВЛЕНИЕ
От 12 до

48 миллиардов в год
Администрация уверяет,

что планирование восста-
новления идет в соответ-
ствующих госструктурах
уже несколько месяцев.
Парламентские бюджетные
специалисты подсчитали,
что оккупация Ирака обой-
дется США в один-четыре
миллиарда долларов в ме-
сяц - в зависимости от того,
какова будет доля американ-
цев среди оккупантов из
других стран. Оценка Сове-
та по международным отно-

шениям - 20 миллиардов в
год на несколько лет. Вот ос-
новные статьи расходов:
1. Военная оккупация. До 200
тысяч военных с сокращени-
ем на второй год до 50 ты-
сяч:

a. Американские и союзни-
ческие войска: транспорти-
ровка и обеспечение на все
время пребывания в Ираке -
вплоть до строительства во-
енных баз;

b. Иракские войска: Соеди-
ненным Штатам, возможно,
придется платить им жалова-
нье и заботиться о социаль-
ном обеспечении;

c. Оружие массового унич-
тожения: почти наверняка по-
надобится значительная сум-
ма на обнаружение и уничто-
жение иракских запасов био-
логических, химических и
ядерных материалов - по-
скольку именно их наличие
было заявлено главной при-
чиной нынешней войны.

2. Восстановление. Прези-
дент Буш заявил, что «восста-
новление Ирака потребует
длительных усилий многих
стран, в том числе и нашей».
Ключевые слова - «многих
стран» и «длительных».

В Афганистане и Косово
США рассчитывали на то,
что восстановление возгла-
вят другие страны - после
того, как американские вой-
ска возглавляли военные
операции. После этих и дру-
гих кризисов американцы

стали терять интерес к мис-
сии сразу после отвода сво-
их войск. Или, как пообещал
президент Буш, «Мы оста-
немся в Ираке на столько, на
сколько будет необходимо -
и ни днем больше».

Вот что, предположи-
тельно, потребует восста-
новления:

a. Инфраструктура. Вос-
становление школ, жилых
домов, водо- и энергоснаб-
жения, канализации, автомо-
бильных и железных дорог и,
возможно, разрушенных
нефтедобывающих пред-
приятий и нефтепроводов.

b. Экономическая система.
Ираку почти наверняка по-
требуется помощь в пере-
стройке и модернизации
бюджетной и налоговой сис-
тем, стабилизации националь-
ной валюты и решении про-
блем долгов и репараций.

c. Политическая система.
Деньги потребуются на зар-
плату госслужащим, на со-
здание действенной судеб-
ной системы и на другие
шаги по переходу от дикта-
туры к демократии.

d. Безопасность. Для того,
чтобы военные могли уйти,
в стране должен быть обес-
печен некоторый уровень
стабильности. Потребуются
миротворцы и полиция, в ос-
новном для предотвраще-
ния вспышек этнических
конфликтов.

e. Дипломатия. США захо-
тят восстановить работу в
Багдаде своего посольства и
гуманитарной миссии.

Деньги на войну

АД В ЭДЕМЕ
Американские войска заня-

ли окрестности Эн-Насирии,
включая городище Талль-эль-

Мукайяр с развалинами шумерского Ура. Такого числа древ-
ностей, как в Ираке, нет даже в Египте и Палестине. Можно
сказать, что морская пехота вторглась в музей.

иракской войны находятся
склады иприта и других бое-
вых отравляющих веществ.

Большинство памятников
вавилоно-асси-
рийской культу-
ры пока избежа-
ло попадания в
зону сухопутных
боев, но, что не
менее опасно,
они находятся
вблизи активно
об стрел и вае -
мых американца-
ми городов. Ни-
невия (ныне это
развалины на
холме Куюнд-
жик), подарив-
шая Лувру зна-
менитых пяти-
ногих львов и
быков, находит-
ся от силы в де-
сяти километрах
от Мосула, на ко-
торый упало уже около сот-
ни бомб и ракет.

Сам Вавилон вот-вот ста-
нет передовой.

Развалины города Хамму-
рапи, Навуходоносора и Се-
левкидов на окраине совре-
менной Хиллы сейчас защи-
щает Республиканская гвар-
дия Хусейна.

На подступах к самому
Багдаду – в 22 километрах к
юго-востоку – лежит пар-
фянская и сасанидская сто-
лица Ктесифон. Богатейший
город эпохи позднего Рима
стоит на стратегически важ-
ном направлении наступле-
ния на Багдад – от него от-
крывается дорога на городс-
кой аэропорт Рашид. Что
произойдет с руинами зна-
менитого дворца Таки-Кисра,
когда начнется битва за Баг-
дад, понятно уже сейчас.

Перед началом военных
действий американские и
британские военные, разу-
меется, заявляли, что им из-
вестна топография истори-
ческих памятников Ирака,
что, мол, позволит сохра-
нить их в целости. Тем более
что многие археологические
открытия в Ираке делались
именно английскими учены-
ми и состояние этих объек-
тов в Лондоне и Вашингто-
не знают весьма хорошо.

Другое дело, что знание то-
пографии вряд ли поможет
сохранить те из памятников,
что расположены внутри со-
временных городов, штурм
которых только намечается.
В первую очередь это рели-
гиозные и культурно-исто-
рические центры арабо-му-
сульманского мира – Багдад,
Басра, Кербела, Эн-Наджаф
и Мосул.

Если бы Хусейн правил не
в Багдаде, привязанность ара-
бов вряд ли позволила бы
ему удержаться у власти по-
чти 25 лет. Багдад, как сим-
вол политического и научно-
го величия арабской цивили-
зации, автоматически возвы-
шает своего правителя в гла-
зах всего арабского мира.

Уступая по степени рели-
гиозной значимости аравий-
ским Мекке и Медине, Багдад
со времен Аббасидов пре-
тендовал на политическое и
культурное первенство в
арабском мире, соревнуясь с
Каиром и Дамаском, – в од-
ном из своих последних «кас-
сетных» обращений бен Ла-
ден назвал этот город «сто-

лицей арабского мира». В от-
личие от большинства дру-
гих исторических центров
Ирака, Багдад не так славен
своей военной историей. Го-
род, первое арабское назва-
ние которого «Мадинат ас-
салам» (можно перевести как
«град мира»), брали почти все
участники средневековых
войн на Востоке: он сдавал-
ся сельджукам, монголам,
Тамерлану, персам и осма-
нам.

Главные ценности Багда-
да связаны с его богатыми
музейными собраниями и
памятниками мусульманс-
кой архитектуры. В первую
очередь речь идет о Музее
культуры Ирака, Музее
арабских древностей, Му-
зее оружия на месте древ-
них ворот Бао аль-Вастани,
а также ансамбле медресе
Мустансирия. В пригороде
столицы стоит знаменитая в
мусульманском мире Золо-
тая мечеть, а в самом горо-
де находится гробница Зу-
байды XIII века.

Южнее Багдада в зоне са-
мых ожесточенных боев ирак-
ской гвардии и американцев
стоят два священных города
шиитов – Кербела и Эн-Над-
жаф. За боями американцев
с дивизией «Медина» при-
стально следит Иран, выпол-
няющий функции хранителя
шиитских реликвий. В первом
из названных городов стоит
гробница внука пророка Му-
хаммеда Хусейна ибн Али,
убитого халифом-суннитом в
сражении под Кербелой в 680
году. В Эн-Наджафе же рас-
положен мавзолей-мечеть
Али – первого имама шиитов,
брата пророка и четвертого
халифа. Он также был убит ре-
лигиозными противниками
шиитов – предателями-харид-
житами.

Теперь Кербела и Эн-Над-
жаф снова могут стать сим-
волом религиозной борьбы
шиитов.

Бои в этих городах одина-
ково опасны и для американ-
цев, и для сторонников Сад-
дама. Если эти святыни ос-
корбят американцы, они по-
лучат бунт шиитов в своем
тылу, гнев Ирана и злость
ЮНЕСКО. Если это сделают
иракские сунниты, Багдад ли-
шится последней поддержки
на юге страны.

Пока о состоянии культур-
ных памятников в штурмуе-
мых городах ничего не сооб-
щается. И вряд ли стоит ско-
ро ожидать отправки туда ко-
миссии ЮНЕСКО или любого
научного общества.

 Ур-нанше, правитель Лагаша,
в окружении своей свиты.

Рельеф на камне

 Царь Ашурбанипал пирует в саду. Ниневия, 660 г. до н.э.
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П И С Ь М О   П Р Е З И Д Е Н ТУ
Еврообъединение

«Проект по поддержке Палаты контроля Грузии «ТАСIS»
Его Превосходительству Президенту Грузии

Эдуарду ШЕВАРДНАДЗЕ

дующая оценка применительно
к международным стандартам.
Вместе с этим разрабатывает-
ся необходимый   план  струк-
турных изменений с целью
организационного развития.
Второй же по очереди проект,
который в настоящее время на-
ходится в фазе завершения,
предусматривает инициативу
внедрения таких современных
аудиторских методологий и
стандартов, которые находятся
в полном соответствии с при-
знанной практикой в междуна-
родных масштабах.

Осуществление обоих после-
довательных проектов призва-
но  создать в Грузии действен-
ную Палату контроля  в качестве
эффективной и плодотворной
организации, деятельность ко-
торой будет в полном соответ-
ствии с аудиторскими стандар-
тами  международных органи-
заций государственных ауди-
торских институтов.

Палате контроля Грузии  не-
обходима и  дальнейшая под-
держка с целью совершенство-
вания   собственной деятель-
ности, что должны обеспечить,
с одной стороны, программа
развития Организации Объе-
диненных Наций, с помощью
которой Палата контроля дол-
жна вооружиться и обслужи-
ваться современными техно-
логическими системами, а с
другой  стороны, правитель-
ство Германии, посредством
которого должны проводиться
специальные технические
аудиторские трейнинги, прове-
дет переподготовку сотрудни-
ков этой организации.

Здоровая и эффективная го-
сударственная аудиторская
служба, приведенная в полное
соответствие с существующим
законодательством, обладаю-

щая соответствующей  компетенцией
и избранная ассамблеей, обеспечен-
ная независимой системой  отчетнос-
ти, является главнейшим инструмен-
том правильного направления фис-

кальных и бюджетных программ, вы-
явления коррупции и обеспечения по-
вышения  коэффициента продуктивно-
сти государственных организаций.
Формирование подобной мощной
организации однозначно будет  спо-
собствовать проведению правитель-
ственной политики и трудоемкому про-
цессу достижения соответствующих
целей. Поддержка «ТАСIS» ставит це-
лью продвижение именно в этом на-
правлении.

Эксперты «TACIS”,  согласно  пунктам
предусмотренной программы, разра-
ботали соответствующие советы и ре-
комендации с целью внесения  изме-
нений в существующее законодатель-
ство Палаты контроля ( №626 –II, 15 ап-
реля  1997),  что   было отражено в об-
новленном варианте законодатель-
ства, который в настоящее время пред-
ставлен в парламент для рассмотре-
ния.

Обновленное законодательство
нацелено  обеспечить полное соот-
ветствие Палаты контроля междуна-
родным стандартам и   на столько же
оно  определяет сферу и компетен-
цию  конкретной  деятельности орга-
низации. На Палату контроля следу-
ет возложить  ответственность и  ей
должны быть предоставлены права
проводить аудит правильности рас-
ходования  средств всех государ-
ственных фондов и  легализации бух-
галтерского учета,  продуктивности  и
эффективности работы, независимо
от того, где осуществляет тот или
иной фонд свою конкретную деятель-
ность. Предусмотренная  мандатом
компетенция должна распростра-
няться на центральные министер-
ства, государственные организации,
комиссии, на органы регионального
и местного управления, муниципали-
теты, находящиеся в государствен-
ном подчинении компании, Нацио-
нальный банк, другие кредитные орга-
низации,  частные компании или
предпринимателей, которым было
предоставлено право распоряжаться
государственными фондами. Палата
контроля должна выполнять поруче-
ния в соответствии с плановой  про-
граммой, утвержденной парламен-
том, которая предусматривает аудит

финансовой и практической деятель-
ности.

Эта ответственность и компетенция
полностью совпадают с принципами
государственных аудиторских инсти-
тутов, как это определено международ-
ными аудиторскими стандартами.
Специфика и компетенция Палаты
контроля Грузии, как это определено
внесенными изменениями в законода-
тельство, полностью соответствует
принципам  государственных  аудитор-

ГРАНИЦЫ  СОТРУДНИЧЕСТВА РАСШИРЯЮТСЯ
 Документ  о  сотрудничестве между Палатой контроля Грузии и Грузин-

ским  офисом  Центра по  транснациональным преступлениям и корруп-
ции Американского университета, открывшимся недавно в Тбилиси, под-
писан 10 марта текущего года. Отмечая это событие, директор Центра док-
тор Луиз Шелл заявила, что американская сторона намерена  заняться
изучением различных злободневных для Грузии вопросов. В ходе этой ра-
боты будет использован широкий спектр материалов, разрабатываемых
как государственными, так и частными  структурами. В первую очередь,
то будут материалы самой Палаты контроля, силовых  и других ведомств.
Но особый интерес для американского центра представляют сведения, до-
бытые  самими контролерами.

Давая оценку шагу по углублению сотрудничества и партнерства, пред-
седатель Палаты контроля Грузии Сулхан Молашвили, в частности, отме-
тил, что этот факт имеет для страны  большое значение, так как  трансна-
циональная преступность и коррупция уже давно перешагнули в разряд
международных  явлений. Процессы, происходящие в современном мире,
диктуют каждому государству, в том числе и Грузии, необходимость не-
пременного расширения границ межгосударственного сотрудничества и
установления все более тесных связей с другими странами. В первую оче-
редь, с такими, которые, с одной стороны, накопили в этом аспекте горь-
кий опыт. А с другой – успешно преодолели все эти трудности, став опло-
том подлинной  демократии с развитой и интегрированной экономикой.
Речь, в первую очередь,  о США...

Предлагаем проект заключенного договора между Палатой контроля Гру-
зии и  Американским центром.

МЕМОРАНДУМ  ВЗАИМОПОНИМАНИЯ
между Палатой контроля Грузии и Грузинским офисом Центра

по транснациональным преступлениям и коррупции Американского университета

1. ЦЕЛЬ
Палата контроля Грузии и  грузинс-

кий офис Центра по транснациональ-
ным преступлениям и коррупции Аме-
риканского университета ( в дальней-
шем именуемые «сторонами»), опи-
раясь на принципы взаимного уваже-
ния, доверия, партнерства и сотруд-
ничества;

осознавая значение расширения
связей между  Грузией и США в фор-
ме сотрудничества между сторонами;

выражая  взаимное стремление к
усилению борьбы против коррупции
и к конструктивному сотрудниче-
ству;

действуя в рамках своей компетен-
ции, сотрудничают в  соответствии с
нижеприведенными общими принци-
пами и процедурами.

Этот Меморандум  является не
юридическим документом, а заявле-
нием о сотрудничестве сторон во вза-
имоопределенных сферах и в соответ-
ствии со взаимовыработанными
принципами.

II. СФЕРЫ  И  УСЛОВИЯ
СОТРУДНИЧЕСТВА

Стороны согласились сотрудничать
в следующих основных сферах:

*Информация о транснациональ-
ных преступлениях и практике борь-
бы с коррупцией, в том числе путем
взаимного обмена документами, вы-
работанными законодательными и ис-
полнительными органами, а также на-
учными трудами и  другими видами
публикаций.

*Обмен  материалами, подготов-
ленными  или изданными сторонами
для внутреннего пользования.

*Содействие установлению контак-
тов между правительственными и не-
правительственными организациями.

*Сотрудничество в профессио-
нальной подготовке кадров или в сфе-
ре повышения их квалификации.

*Осуществление совместных ме-
роприятий на основе взаимосотруд-
ничества, в соответствии с програм-
мами, разработанными сотруднича-
ющими сторонами.

Стороны  сотрудничают в пределах
своих полномочий и оказывают  друг
другу помощь с учетом собственных
внутренних правил управления,  по
тем вопросам, которые представляют
предмет общих интересов.

III. РАЗРАБОТКА ПРОГРАММЫ,
БЮДЖЕТ, ФИНАНСИРОВАНИЕ

И ОПЛАТА

Этот документ не представляет со-
бой  документ ни фискального, ни
фондового обязательства.

Первый заместитель  председате-
ля Палаты контроля Грузии Владимир
Патаридзе  и  директор  грузинской
программы Центра по транснацио-
нальным преступлениям и коррупции
Кетеван  Ростиашвили выражают со-
гласие координировать те вопросы,
которые рассмотрены в этом Мемо-
рандуме.

 С целью  обмена  опытом  по борь-
бе с  коррупцией, совершенствования
навыков и знаний стороны на основе
взаимного согласования обменяются
делегациями или отдельными специ-
алистами и примут участие в  орга-
низуемых в Грузии или за ее предела-
ми международных конференциях,
семинарах и учебных курсах.

По взаимному соглашению сторо-
ны совместно проводят семинары,
конференции, учебные курсы и сим-
позиумы ( в дальнейшем «мероприя-
тия») по вопросам, которые относят-
ся к сфере общих интересов.

При проведении мероприятий,
предусмотренных этим Меморанду-
мом, стороны сами должны обеспе-
чить командировочные  расходы
своих делегаций, специалистов и
стажеров  в случае, если по-друго-
му  не будут определены отношения

между сторонами на основе согла-
шения.

Положения этого Меморандума не
противоречат взаимоотношениям
сторон с другими международными
организациями, если  такие взаимо-
отношения не совместимы с условия-
ми, представленными в Меморанду-
ме.

IV. ДАТА ПРИВЕДЕНИЯ
В ДЕЙСТВИЕ МЕМОРАНДУМА

Приведение в действие пред-
ставленного  Меморандума полно-
мочными представителями сторон
считается со дня его подписания, и
он действует в течение пяти лет.
После истечения этого срока Мемо-
рандум автоматически продолжает
свое действие до тех пор, пока одна
из сторон не пожелает его пре-
рвать.

Стороны могут прервать Меморан-
дум на основании посланного второй
стороне письменного уведомления  не
ранее, чем за 90 дней. В случае  пре-
кращения действия   уведомление под-
писавшим Меморандум лицам долж-
но рассылаться по факсу. Возможно
внесение изменений и дополнений в
Меморандум в  письменном виде, на
основании согласования с лицами,
уполномоченными поставить под него
свои подписи.

Этот Меморандум подписан 10 мар-
та 2003 года в Грузии, в  городе Тбили-
си.

За Палату контроля
Сулхан Молашвили

Учредитель Палаты контроля
Грузии

За Центр транснациональных
преступлений и коррупции:

доктор Луиз Шелл,
профессор,

директор Центра
транснациональных преступлений

и коррупции

Ваше Превосходительство!
Вот уже 18 месяцев, как Еврообъе-

динение осуществляет в вашей стра-
не проект по поддержке Палаты конт-
роля Грузии. На протяжении этого вре-

мени профинансировано два последо-
вательно осуществляемых проекта.
Целью первого из них является оценка
рабочих методов  и легального стату-
са Палаты контроля Грузии и его после-

ских институтов  стран Еврообъедине-
ния  и других развитых стран.

Алан ХОЛМАН
Иен   БОУЛТОН

Консультанты  “ Проекта поддержки
Палаты контроля Грузии “TACIS»

Президентом Грузии на это письмо на-
ложена следующая резолюция: «Госпо-
дин Сулхан Молашвили! Проект заслужи-
вает всяческой поддержки. Продолжайте
работу в этом направлении. Если необхо-
дима моя поддержка, обратитесь ко мне.



 

 
2 27 марта 2003 г.

ГОСТЬ РЕДАКЦИИ - СУЛХАН МОЛАШВИЛИ
13 марта  гостем традиционной редакционной встречи  «по четвер-

гам»  газеты «Сакартвелос Республика» был председатель Палаты конт-
роля Грузии Сулхан Молашвили. Он дал исчерпывающие ответы как на
вопросы сотрудников газеты, так и многочисленные вопросы наших чи-
тателей. Подробный материал об этой встрече будет опубликован в бли-
жайшем номере газеты.

А до этого сообщаем, что по предложению Совета экспертов газеты
«Сакартвелос Республика» и по решению редакционной коллегии госпо-
дину Сулхану Молашвили в  номинации  «За активное и результативное
сотрудничество с газетой в 2002 году ( лучший государственный чинов-
ник)» присуждено звание лауреата. Главный редактор газеты Армаз Са-
неблидзе передал председателю Палаты контроля  нагрудный знак - «Зо-

лотую ветвь».
Господин Сулхан Молашвили  поблагодарил  редакцию и заявил следу-

ющее: «Некоторые средства массовой информации пытаются помешать
тесному сотрудничеству Палаты контроля и газеты «Сакартвелос Рес-
публика». Но этого никто не достигнет, так как наши взаимоотношения
основываются на чисто деловых и профессиональных принципах».

Редакция полностью разделяет этот мнение и в будущем с еще боль-
шей энергией  продолжит  сотрудничество с Палатой контроля Грузии,
непосредственно с ее председателем с тем, чтобы  оба   учреждения
развернули  совместно более эффективную борьбу как с расхитителя-
ми бюджетных средств, так и  с теми,  кто использует их не по назначе-
нию, а также, разумеется,  против  собственных недоброжелателей.

ДОВЕРЯЙ, НО ПРОВЕРЯЙ
Как уже сообщалось, 13 марта на

очередной редакционной встрече «по
четвергам» гостем  газеты «Сакартве-
лос Республика» был председатель
Палаты контроля Грузии Сулхан Мо-
лашвили. Как  обычно, так и в этот раз
состоялся откровенный, деловой раз-
говор о сегодняшних проблемах, пу-
тях их преодоления. Первый вопрос,
адресованный гостю, касался резуль-
татов проверки Таможенного департа-
мента. Ответ на него опубликован в
субботнем номере газеты отдельно.
Поэтому, не касаясь этой темы,  пере-
ходим к следующим вопросам.

- Господин Сулхан, недавно Гене-
ральная прокуратура Грузии задер-
жала бывшего  генерального дирек-
тора «Сакгази» Гурама Чичуа. А на
следующий день  Крцаниси – Мтац-
миндский  районный суд его осво-
бодил, взяв  под залог сумму в
165000 лари (откуда только  так  быс-
тро добываются  огромные деньги,
естественно, никто не спрашивал).
Как вы прокомментируете этот
факт, и  было ли с ним соприкосно-
вение у вашего ведомства?

- С самого же начала это нашумев-
шее дело о «Сакгази» было иницииро-
вано  Палатой контроля. Если не оши-
баюсь, по этому поводу лично мне
пришлось три раза выступить на за-
седании правительства, несколько со-
ответствующих информаций было
представлено в Парламент Грузии о
существовавших нарушениях в систе-
ме. А самое главное, добытые нами
два с половиной года тому назад  ма-
териалы содержали безошибочные
признаки преступления. Они были
переданы Генеральной прокуратуре с
целью осуществления соответствую-
щих уголовных процедур. В деле о
«Сакгази» фигурировал не только Гу-
рам Чичуа, но и другие должностные
лица. В данном случае мы столкнулись
с обычной финансовой аферой, в ре-
зультате которой бюджет потерял бо-
лее полумиллиона лари.

Справедливость занятой нами по-
зиции подтвердила как судебная, так
и бухгалтерская экспертиза. Прокура-
тура с пристрастием рассматривала
это дело, Гурам Чичуа даже был задер-
жан. И именно в тот момент, когда уже
ничего не мешало судебной перспек-
тиве этого дела,  районный суд Крца-
ниси – Мтацминда на основании за-
лога освобождает обвиняемого. При-
знаться, меня  безмерно удивляют те
политические силы, которые по каж-
дому  незначительному пустячному
нарушению поднимают душераздира-
ющий вопль  и ажиотаж, а в случаях,
подобных с «Сакгази», молчат, как -
будто в рот воды набрали. Тем не ме-
нее я надеялся, что окружной суд не-
пременно скажет еще свое слово.
Так и вышло. Именно сегодня  принято
решение  о  пресекающем  мероприя-
тии -  присудить Гураму Чичуа трехме-
сячное заключение. Недавно предсе-
дателем окружного суда назначен
принципиальный и справедливый че-
ловек – Майя Мцариашвили. Я уве-
рен, что с  ее приходом  все решения,
принимаемые окружным судом, будут
такими же принципиальными и спра-
ведливыми. В то же время суд  будет
являться непосредственным вырази-
телем интересов государства и наше-
го народа.

Это должно быть непременно обес-
печено и выполнено. В ином случае
факты, подобные приведенному, бу-
дут оказывать весьма отрицательное,

разрушительное влияние на всю нашу
работу. Тем более, что и сейчас, те
люди, которые проводили эту провер-
ку, поражены тем, как развернулись
события. Трудно становится мобили-
зовать их на проверку следующих дел.

Был, к примеру говоря, у нас и дру-
гой факт, так называемое «дело Чач-
хиани». И эту личность освободили. А
самим сотрудникам Палаты контроля
в подобных ситуациях просто стали
угрожать: мол, уничтожим, посадим
в тюрьму! В Совете юстиции есть спе-
циальные службы, которым поручено
обобщение судебной  практики, а так-
же практики наказаний. Как я полагаю,
необходимо раз и навсегда разоб-
раться в практике подобных порочных
явлений и вынести из них соответству-
ющее заключение. Следует изменить
и закон. Разве логично и допустимо,
когда то или иное лицо несет одинако-
вую ответственность как за присвое-
ние 11 тысяч лари, так и 11 миллионов
долларов? В результате этого в конеч-
ном итоге проигрывает страна. Этой
несуразности в срочном порядке дол-
жен быть положен конец.

- Материалы проверок Палаты
контроля, как вы уже отмечали, с
целью  дальнейшего осуществления
правовых процедур пересылаются в
Генеральную прокуратуру, Мини-
стерство внутренних дел и т. д.
Нельзя ли сделать так, чтобы сами
по себе ваши материалы, заключе-

ния  уже считались непосредствен-
но доказательством. И в соответ-
ствии с ними уже работали след-
ствие или суд? Иначе рассмотрение

многих уголовных дел затягивается
не то чтобы на месяцы, а даже годы.

- Очень хороший вопрос. Лично я
поднимал эту тему, и как только про-
изнес, что заключение той структуры,
которую государство считает высшим
контрольным институтом и  которая
обладает высшим качеством леги-
тимности, должно считаться доказа-
тельством, поднялся невообразимый
переполох. Стали говорить: де,  мол
Палата контроля требует расширения
и без того своих широких прав, а вслед
за этим последовали брань и ругань в
наш адрес. Разве допустимо и неуди-
вительно, что любой  предмет, даже
кусочек бумаги ( если он представля-
ет интерес для дела ) может в суде
считаться уже доказательством, а вот
заключение высшего контрольного
органа страны доказательством уже
не считается. Парадокс, да и только.
Хотя бы в Кодекс записали это поло-
жение, кто бы от этого пострадал? Од-
нако, нет, не желают этого делать!

- Говорят, что приобретенная за
рубежом для страны электроэнер-
гия нередко продается другим. И,
естественно , мы ею не пользуемся.
Да и  в тариф одна и та же затрачен-
ная сумма закладывается по два ра-
за…Разве нельзя проверить все эти
факты? Устало наше население от
всех этих нескончаемсых электро-
проблем.

- Учет в  нашей энергосистеме на-

лажен очень слабо. Никто не знает,
сколько энергии поступает в страну,
сколько вывозится. Имеются серьез-
нейшие основания для коррупцион-

ных сделок. Летом  весьма значитель-
ные объемы электроэнергии направ-
ляются в Турцию и Армению, то же
самое с газом. Когда специалисты го-
ворят, что в последней отрасли поте-
ри топлива составляют 70 процентов,
это уже само по себе является при-
знаком преступления. Комментиро-
вать подобные явления просто не име-
ет смысла. Мы скоро намерены закон-
чить проверку АО «Тбилгази», в отно-
шении которого вместе с «Сакгази»
возбуждено уголовное дело. Тогда все
станет более ясным. Об этом наша об-
щественность непременно будет  по-
ставлена в известность.

- Господин Сулхан, что вы можете
сказать об осуществленных в Грузии
антикоррупционных мероприяти-
ях? Какие у вас непосредственно
взаимоотношения с Антикоррупци-
онным советом?

- Я очень ценю антикоррупционную
инициативу нашего Президента, со-
здание специальных групп по 7 и 12
человек, все его решения и инициа-
тивы. Давайте вспомним: вернув-
шись в Грузию 7 марта 1992 года, Эду-
ард Шеварднадзе уже через 9 дней
создает Палату контроля Грузии. Это
был изумительно продуманный шаг в
будущее и первое антикоррупционное
мероприятие. В 1993 году он же при-
нимает решение о независимости су-
дов. Это было время, когда в судеб-
ные инстанции люди ходили с ружья-

ми и делали все, что им вздумается.
После этого антикоррупционные ме-
роприятия следовали одно за другим.
Однако, к сожалению, это видят  и по-
нимают не все. У нас для борьбы с
коррупцией  созданы соответствую-
щие институты, и их следует эффек-
тивно использовать с целью преодо-
ления этого опаснейшего недуга, ха-
рактерного для большинства стран. В
том числе и  развитых. Исходя из это-
го, я весьма скептически отношусь к
той критике, которая раздается в ад-
рес Антикоррупционного совета. Иног-
да у меня вызывает  удивление, поче-
му Антикоррупционный совет не ис-
пользует более эффективно матери-
алы Палаты контроля. Это, как пред-
ставляется, в интересах нашего обще-
го дела.

- Вы активно проводите реформи-
рование системы, интересно было

бы узнать, что вами бралось за об-
разец. Существует ли за рубежом
показательная в этом плане струк-
тура,  эффективная и приемлемая
для наших условий?

- Несмотря на то, что в цивилизо-
ванных, экономически развитых стра-
нах  нет проблем ни с правильным со-
ставлением бюджета, ни с целевым
расходованием бюджетных средств,
все же повсюду имеются высшие кон-
трольные структуры. В Англии она на-
зывается Национальным аудиторс-
ким офисом, в Польше – Палата конт-
роля, в России – Счетная палата, в
Испании – Национальный аудиторс-
кий суд, во Франции – Суд бюджетной
дисциплины, в Америке – Служба ге-
нерального контроля… Деньги во всех
странах являются предметом соблаз-
на, поэтому везде действуют высшие
контрольные органы. Подобный орган,
разумеется, необходим и нашей стра-
не, находящейся в сложном переход-
ном периоде. Выкройку же для ре-
формирования мы, действительно,
взяли  за рубежом. Однако  проводим
его  весьма деликатно, да и обошлась
оно нам весьма дешево – всего в 35
тысяч долларов, причем это были не
кредитные деньги. Ее оценка? Пожа-
луйста. Представитель департамента
юстиции США в своем уведомлении в
Белый дом заявил, что реформа, про-
водимая в Грузии, объективна и спра-
ведлива. Она принесла большие ре-

зультаты.
И это действительно так. Если преж-

де по пересланным нами материалам
уголовные дела возбуждались в объе-
ме 10 процентов, то в настоящее вре-
мя этот показатель равен 40 процен-
там. За последние годы до 300 должно-
стных лиц освобождены от занимае-
мой должности на основе наших зак-
лючений. Из них самый младший по
должности является главным бухгалте-
ром. Только в Департаменте по охране
границы освобождено от занимаемой
должности до 25 высокопоставленных
чиновников. В настоящее время в
бюджет вносится в два раза больше
средств, чем прежде. Не говоря уже о
том, что  Палата контроля перешла в
новое здание, условия труда наших
сотрудников значительно улучшились.

- Ваша служба контролирует лишь
бюджетные организации, однако не-
редко наносят стране  и ее бюджету
большой вред именно частные ком-
пании и фирмы. Что подсказывает
опыт других стран, вмешиваются
или нет в их  деятельность конт-
рольные службы  зарубежных
стран?

- Частный сектор весьма автоном-
ная и закрытая сфера. Контроль его
деятельности - дело утонченное.
Нельзя вредить тому, что называется
рыночной экономикой. Вместе с тем
нельзя закрывать глаза и на то, что
большая часть грязных денег отмыва-
ется именно в этой сфере, есть в ней
и другие нарушения. С моей точки зре-
ния, если государство является госу-
дарством, то оно, хотя бы в рамках за-
кона, должно контролировать частный
сектор.

- Еще не улегся разговор о государ-
ственном заговоре, в котором якобы
и вы принимали участие. Что вы мо-
жете сказать по этому поводу?

- В последнее время меня обвиня-
ют во многом. Я наивно полагал, что
больше уже ничего нельзя придумать.
Но, как  видите, ошибся. Придумали,
включили меня в ряды заговорщиков.
Это и есть проявление так называе-
мого черного пиара, запланирован-
ное, с моей точки зрения, сразу же
несколькими политическими силами.
Недостатков кругом много, пруд пру-
ди, в том числе и в нашей системе.
Однако обвинение в заговоре - чис-
тейшей воды провокация. И это выз-
вало мою серьезную реакцию во вре-
мя выступления по телевидению и на
заседании правительства. А  сейчас
через вашу газету  хочу спросить про-
куратуру: разве нет авторов у этой
клеветы и они не должны нести ответ-
ственность за нее?

- Господин Сулхан, давайте не-
сколько отвлечемся от повседнев-
ных забот и вспомним, как идут дела
у вашей  ведомственной команды по
мини–футболу. Они, если не оши-
баюсь, выглядит весьма перспектив-
но и привлекательно?

- Наша команда является двукрат-
ным чемпионом страны. Первый круг
текущего чемпионата мы завершили
в качестве единоличного лидера. На-
верное, вы в курсе того, что впервые
за всю  футбольную историю Грузии
наша команда « Иберия – 2000» выш-
ла в лигу чемпионов. Она нанесла по-
ражение белорусам, вничью сыграла
с российскими футболистами и по-
терпела поражение от португальцев.
Это был наш первый выход на евро-
пейскую арену. Действительно, пре-
красный результат для ведомственной
команды…

- А сами вы занимаетесь спортом?
- Я перворазрядник по плаванию,

кандидат в мастера спорта по  баскет-
болу, а совсем недавно встал на лыжи.
Правда, мы с Ладо Чантурия изрядно
намяли  себе бока, однако, думаю, ско-
ро будем бегать на лыжах без про-
блем.

- Семья?
- У меня трое детей, супруга. Вот и

все.
Бондо  ГУЛИАШВИЛИ

«Сакартвелос Республика»
17.03.03.

Согласно данным американской
исследовательской группы The
Conference Board, индекс потреби-
тельского доверия в марте снизил-
ся с 64,8 до 62,5 (1985=100), сооб-
щает агентство Bloomberg. Это
минимальное значение индекса с
октября 1993 года. Расчет индекса
базируется на опросе 5 тысяч аме-
риканских домашних хозяйств.

Экономисты надеются, что вой-
на в Ираке внесет коррективы в по-
ведение потребителей аналогич-
но тому как, военная операция
1991 года в Персидском заливе
вызвала резкий рост индекса по-
требительского доверия. Тогда, в
марте 1991 года, индекс вырос на
26 процентных пункта, положив
начало самому длительному пе-
риоду экономического роста в ис-

На открывшихся в понедельник бирже-
вых торгах зафиксировано падение кур-
са доллара и рост цен на нефть, переда-
ет Reuters. Некоторые аналитики связы-
вают такую тенденцию с провалом аме-
риканских надежд на быструю войну в
Ираке.

Стоимость акций японских компаний
выросл почти на два процента. Как отме-
тил один из токийских банкиров, «собы-
тия выходных оказались в некоторой сте-
пени холодным душем для доллара, од-
нако многие все еще надеятся на благо-
приятный для США исход».

По отношению к йене доллар подеше-
вел почти на один пункт, курс зафикси-
рован на уровне 121 йены за доллар. За
евро дают 1,0584 доллара против 1,0525
доллара в пятницу.

Стоимость американской нефти-сыр-
ца поднялась на 69 центов за баррель, то
есть более чем на 2 процента, и состави-
ла 27,60 доллара за баррель.
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ГЛАВНЫЙ ДВИГАТЕЛЬ
ЭКОНОМИКИ США ЗАГЛОХ

тории США.
Данные Conference Board допол-

няют результаты исследования,
проведенного недавно компанией
NPD Group. Опрос американских
потребителей показал, что 41 про-
цент американцев намерен сни-
зить свои расходы в течение бли-
жайших двух месяцев. Лишь в ок-
тябре доля таких респондентов со-
ставляла всего 19 процентов, а в
марте прошлого года – еще мень-
ше - 14 процентов.

Патриотические настроения
потребителей оказались также не
такими высокими, как могло ка-
заться. Лишь 17 процентов опро-
шенных намерены больше поку-
пать американских товаров, при-
чем молодежь оказалась настро-
ена наиболее космополитично.

Лишь 9 процентов молодых амери-
канцев предпочтет местные това-
ры иностранным. Как отмечается
в докладе NPD Group, высокие
цены на бензин в марте напугали
американцев больше, чем угроза
войны с Ираком и международный
терроризм, заставив жителей
США задуматься об экономии
средств.

Последние официальные дан-
ные по американской экономике
также указывают на то, что потре-
бительский спрос, являющийся
главной движущей силой эконо-
мики США, снижается. Так, роз-
ничные продажи в США упали в
феврале на 1,6 процента, а объем
строительства новых домов сни-
зился на 11 процентов.
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Курс доллара падает, цена на нефть растет
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ПРОИЗВОЛ ПО ВОСХОДЯЩЕЙ
Начнем с того, что  проводил эту  чрезвычайно сложную проверку вто-

рой Департамент высшей контрольной структуры страны, а об уровне
компетентности  и  глубине выявленных нарушений свидетельствует тот
факт, что во время обсуждения этого вопроса в присутствии ответствен-
ных лиц Минфина, самого таможенного департамента и контрольной
службы не было обычного для многих подобных обсуждений препира-
тельств, выяснения деталей и, естественно, разговоров о превышении пол-
номочий и  допущенных перегибах проверяющими. Все, по сути, оказа-
лось  правильным и доказанным. Так что, важный разговор, на котором
довелось присутствовать и автору этих строк, надо полагать, легко пре-
одолел ведомственные барьеры и вышел, как принято говорить, на обоб-
щающий государственный уровень. Факт, что таможня пока   не выполня-
ет тех обязанностей, которые возложены на нее государством, обществом,
факт и то, что ее  по-прежнему опутывают  узы коррупции, а самое глав-
ное, вследствие этих трудно преодолимых проблем страдает государ-
ственный бюджет, не решаются на должном уровне многие важные про-
блемы, в том числе и социальные. Это, как говорится, одна сторона меда-
ли.

Но есть и другая, указывающая на то, что таможенный беспредел разви-
вается отнюдь не внутриведомственно, а  глубоко уходит своими корня-
ми   в  межведомственное пространство других служб, из которых наибо-
лее активными партнерами в деле моделирования и распространения не-
здоровых отношений  является и ряд силовых структур. Так что, таможен-
ные  проблемы и потери для страны - это уже проблема  далеко не узкого
отраслевого  характера, а всеобщая,  требующая к себе и соответствующе-
го глобального государственного подхода.

По материалам проекта постановления Палаты контроля «О комплексной ревизии финансово–экономической деятельности Департамента
таможни Министерства финансов Грузии, его структурных единиц и ООО «Лило–1» за период с 1 января  2000 года  по 1 мая  2002 года».

НАЧАЛЬНИКИ ПРИХОДЯТ
И УХОДЯТ…

С 1 января 2000 года до 29  февра-
ля председателем Таможенного де-
партамента  был  Тамаз Маглакелид-
зе. С 29 февраля по 26 апреля этого
же года выполнял обязанности  пред-
седателя Д. Мегрелидзе, с 26 апреля
до 4 августа председателем был Коба
Нарчемашвили, с 6 августа 2000 года
по  20 апреля 2001 года – Гиоргий Гаче-
чиладзе, с 24 апреля 2001 года по 11
декабря – Бадри Абзианидзе, с 11 де-
кабря 2002 года по 1 мая – Леван Кис-
таури, с мая 2002 года в Департамент
таможни пришел ее нынешний руко-
водитель Александр Асланикашвили.
Привела ли столь калейдоскопическая
смена руководителей за пройденный
период к каким–либо положительным
результатам? Увы, как  отметили кон-
тролирующие, проведенная проверка
показала, что предпринятые этими
лицами шаги  пока что  следует при-
знать неудовлетворительными. Как
показала практика, так и не были пре-
одолены в департаменте утвердивши-
еся в течение длительного времени
типичные нарушения и недостатки,
благодаря чему были выпущены из
рук реальные возможности заполне-
ния бюджета. Вместе с объективны-
ми трудностями здесь имели место
откровенные случаи негосударствен-
ного подхода к делу, что, в первую оче-
редь, обеспечивается низким уров-
нем администрирования.

А самое главное, департамент не
сумел обеспечить  выработку таких
необходимых правовых, экономичес-
ких и  организационных механизмов
таможенной политики страны, кото-
рые позволили бы   подготовить необ-
ходимые  предложения для своевре-
менного искоренения законодатель-
ных  недостатков.

Неэффективными оказались ме-
роприятия против нарушения тамо-
женных правил и административных
правонарушений.

Правово неоправданные действия
администрации департамента и внут-
риструктурных подразделений,  рав-
нодушие обеспечили нарушение та-
моженного  режима, множество  слу-
чаев бесконтрольного   провоза стра-
тегических  и  жизненно важных това-
ров.

Выявлены и факты нарушения  сро-
ков  временного ввоза и вывоза това-
ров, предусмотренных существующи-
ми таможенными режимами, годами
затягивалось изменение  режимов
досмотра грузов, попавших на тамо-
женный контроль.

На ослабление качества админис-
трирования указывает хотя бы тот
факт, что в процессе комплексной
ревизии таможни « Гори» ответствен-
ные работники не сумели обеспечить
представление полноценной докумен-
тации, в связи с чем были нарушены
требования, предусмотренные   ста-
тьями 71 и 74 Закона Грузии «О Пала-
те контроля Грузии». О  случившемся
Палатой контроля  было направлено
Департаменту таможни соответству-
ющее предписание. Тем не менее это
поручение с перечнем  мероприятий
выполнено не было. Департамент та-

можни (председатель А.Асланикашви-
ли) дал  указание таможне  «Гори» лишь
после окончания сроков ревизии. В
итоге было  задержано выполне-
ние требований, предусмотрен-
ных 30-м  пунктом Регламента Па-
латы контроля Грузии.

На таможне «Ниноцминда» (на-
чальник М. Бадоян) по сегодняш-
ний день не обеспечено создание
необходимых элементарных усло-
вий

для организации таможенного
контроля. В  условиях существо-
вания множества объездных до-
рог с границей Республики Арме-
ния надлежащим образом не кон-
тролируется таможенный пери-
метр, в результате  беспрепят-
ственно перемещаются  контра-
бандные грузы. Аналогичное по-
ложение и на территории тамож-
ни «Гори».

КТО ТОРПЕДИРУЕТ БЮДЖЕТ
Как свидетельствуют матери-

алы проверки, значительные на-
рушения выявлены в таможенной
системе именно в планировании
доходной части и при определе-
нии фактических показателей. В
частности, в Тбилисской регио-
нальной таможне (начальник с
января 2000 года по 13 сентября
З. Мачавариани, с 13 сентября
по 4 октября - и.о. В. Арвеладзе, с
4 октября по 7 мая 2001 года -
М.Дзагания,  с 7 мая  2001 года до
окончания ревизии - П. Кокая) как
в прогнозные, так и фактические
показатели  руководством  депар-
тамента включены  реализационные
суммы акцизных марок на импортные
сигареты. В прогнозных  показателях
за 2000 год от реализации сигарет
предусматривалось 70,3 процента;
тогда как в фактических показателях
доходов за тот же период эта  цифра
составила 37,8 процента. Оказалось к
тому же, что включение данных  Тби-
лисской региональной таможней о
выручке за реализованные акцизные
марки в  сведения  о фактическом
выполнении плана осуществлялось
механически, лишь на основании уст-
ных указаний департамента.

В 2000 году в выполнении централь-
ного бюджета таможенной системой
в виде мобилизованных таможенных
налогов показаны консолидированные
терминалом «Лило-1» 3,1 млн. лари.
Эта сумма  по своему содержанию не
принадлежала  к налоговым доходам
(таможенный налог) и  была установ-
лена по приказу Министерства финан-
сов в качестве суммы за терминаль-
ное обслуживание спирта,  переме-
щающегося, согласно транзитному
режиму, по территории Грузии . От-
ражение в бюджете указанных  3,1
млн. лари как бюджетных налоговых
доходов  противоречит  требованиям
первого пункта  21–й статьи Закона
Грузии «О бюджетной системе и бюд-
жетных полномочиях».

На основании приказа Министер-
ства финансов Грузии от 22 сентября
№213-3, с целью дальнейшего разви-
тия Потийского порта и упорядочения
социальных проблем города,  из полу-

ченных в результате терминального
обслуживания сумм за 2000 – 2002 (4
месяца) годы на счет мэрии города
Поти перечислено 335,4 тысячи лари.
Указанный  приказ не зарегистриро-
ван в Министерстве юстиции и не
представляет собой нормативный акт.
Постольку перечисленная   сумма –
335,4 тысячи лари - за терминальное
обслуживание спирта, подлежит вос-
становлению в центральном бюдже-
те.

Аналогично и в 2001 году, в выпол-
нении сводного бюджета показаны по-
лученные от терминального обслужи-
вания  2,9 млн. лари, а за 6 месяцев
2002 года - 154 тысячи лари, что ре-
ально является доходом, полученным
«Лило – 1» и не принадлежит   сред-
ствам налогового дохода.

Правда,  план всего контингента
2000 года выполнен на 101,1 процента
(план 258,5млн. лари, факт. –261,5
млн. лари), однако со стороны  депар-
тамента  систематический характер
имело невыполнение плана других
бюджетных параметров. В частности:
в том же 2000 году план акциза  выпол-
нен на 65,4 процента, к плану недоста-
вало 14,6 млн. лари. Более того, акциз-

ный налог в 2001 году по сравнению с
2000 годом уменьшился на 4,8 млн.
лари. В 2001 году план  налогового до-
хода  (контингента) составлял 313,2
млн. лари, фактически было мобили-
зовано 289,2 млн. лари (92,3%).

Несмотря на то, что за шесть меся-
цев  2002  года в таможенном департа-
менте план налоговых доходов (контин-
гент) выполнен на 100,4 процента, план
таможенных налогов – на 89,1 процен-
та, а акцизов – на 90,5 процента.

В 2000 году, согласно Закону о бюд-
жете, из Аджарской таможни  подле-
жало перечислению в центральный
бюджет 28,1 млн. лари . Фактически
было перечислено 18,7 млн. лари или
на 9,4 млн. лари меньше. Аналогично,
в 2001 году из всех налоговых доходов,
мобилизованных фактически   Ад-
жарской таможней,   составили 63,8
млн. лари, вместо предусмотренных
нормативами 34,9 млн. лари в цент-
ральный бюджет было перечислено
8,5 млн. лари. По этой причине цент-
ральный бюджет недополучил 26,3
млн. лари, а  за 6 месяцев 2002 года –
11,9 млн. лари.

Продолжается и тенденция выпол-
нения Департаментом таможни  пла-
на  в последние дни месяца. В частно-
сти, в последние четыре дня января
2002 года план был выполнен на 38 про-
центов, в феврале – 56 процентов, в
марте – 48 процентов, в  апреле – 42,
мае – 25 и в июне – 44 процента.

В таможнях часты случаи, когда
заранее перечисленные организаци-
ями средства, до фактической рас-

таможки товаров, перечисляются в
бюджет и отражаются в выполнении
прогнозных  показателей. В разрезе
месяцев 2002 года, согласно изуче-
нию

динамики перечисленных сумм  из
таможенных органов  в бюджет, уста-
новлено, что в последние два-три дня
каждого месяца происходит  мобили-
зация более 50 процентов бюджетных
доходов, предварительно зачислен-
ных различными организациями до
растаможки на депозитные счета та-
моженных органов.

В дальнейшем эти средства ис-
пользуются для растаможки продук-
ции соответствующих предприятий
или же на основании писем таможен-
ного департамента и таможенных ор-
ганов на местах передаются другим
предприятиям. Из-за отмеченных
явлений в течение месяца по раста-
моженной продукции объем начислен-
ного налога отличается от  объема за-
численного налога, или же объема та-
моженных доходов ( в том числе вы-
полнения плана) и не представляют
собой более или менее точный эконо-
мический параметр, так как  объем
фактических доходов  за конкретный

месяц или же любой другой период не
соответствует ( не равен ) объему  ре-
ально принадлежащих бюджету
средств. Основной причиной данного
факта является предварительное на-
правление в бюджет таможенными
органами также предварительно пе-
речисленных на их депозитные счета
плательщиками средств (за раста-
можку продукции).

Так, например, на Тбилисской та-
можне в течение 2000 года в семи слу-
чаях предварительно внесенная сум-
ма составила 4,7 млн. лари, в 2001 году
в четырех случаях – 2,5 млн. лари, а в
2002 году – 2 млн. лари. Всего за ре-
визируемый период предварительно
внесенная сумма составила 9,2 млн.
лари.

Необходимо отметить и то, что
предварительное перечисление боль-
шей части этих средств в бюджет при-
ходится на последние дни месяца и от-
ражается на выполнении плановых
показателей параметра бюджета, что
подтверждается следующей статисти-
кой. В первой декаде сентября  2002
года таможенной системой мобили-
зовано в Государственный бюджет 5,7
млн. лари, тогда как в третьей декаде
этого же месяца – 15,7 млн. лари. Толь-
ко  в последний день было зачислено
7,1 млн. лари, что значительно боль-
ше суммы, мобилизованной за пер-
вые десять дней месяца. В первой де-
каде октября 2002 года было перечис-
лено в Государственный бюджет из
таможни 3 млн. лари, во второй дека-
де – 7,3, а  вот в третьей –  14,9 млн.

лари. В  том числе в последний день –
7,4 млн. В первой декаде ноября 2002
года опять–таки из таможенной сис-
темы перечисляется в бюджет  1,8
млн. лари, во второй – 4,4, в третьей
же –17,1 млн. Самым рекордным пе-
риодом по- прежнему остается после-
дний день месяца – 7,7 млн. лари.

Эта нездоровая модель отношений
продолжает культивироваться  в тамо-
женной  системе до самого последне-
го времени. Будет ли ей положен ко-
нец, также пока не известно, как и то,
почему в этой системе происходит ка-
лейдоскопическая смена самого вы-
сокого начальства. Как только прихо-
дит  новое первое должностное лицо,
вслед за этим происходит смена вла-
сти по всей иерархической лестнице,
с самого верха и до самого низа. Это
тоже, естественно, показатель нового
стиля работы, о движущих мотивах
которого существует множество вер-
сий. Так что,  с ответом не будем спе-
шить. Хотя понятно и то, что такими
методами не создать «банк» квалифи-
цированных и опытных кадров, свято
чтящих новые традиции, созданные
пока что короткой историей нашего
таможенного ведомства.

ХИТРОСТИ БОЛЬШИЕ
И МАЛЫЕ

Значительные нарушения обнару-
жены  контролерами во время приме-
нения  льготного режима растаможки
авиационного топлива. В частности, в
соответствии  со статьями 103 и 128
Налогового кодекса,  на  подаваемое
для выполнения международных авиа-
ционных рейсов  на борты  авиацион-
ное топливо распространяются зако-
нодательные привилегии. Однако   АО
«Тбилавиамшени» и АО « Авиасацвав-
реиси» часть  импортируемого  с при-
вилегиями топлива не была исполь-
зована с целью подачи на борты меж-
дународных авиарейсов, в связи с чем
на них были начислены в пользу бюд-
жета соответственно  119,7 и 30 тысяч
лари.

Несколько слов еще об одном  при-
мере негосударственного подхода к
делу. На таможне «Вале», где за ре-
визируемый период сменились четы-
ре руководителя ( последний М. Джан-
гишвили), на выявленные нарушения
не было соответствующего реагиро-
вания. В частности, при распростра-
нении налоговых привилегий, по ре-
шению районного суда Исани - Сам-
гори г. Тбилиси, с завезенной ООО
«Ориони» из Узбекистана 1,4 тысячи
тонны индустриального масла, в ре-
зультате изменения товарного кода
акцизный налог был снят. Налоговым
департаментом это решение суда не
было обжаловано. Таким образом,
индустриальное масло, принадлежа-
щее ООО  «Ориони», было растамо-

жено без акцизного налога, и Государ-
ственный бюджет лишился дохода в
размере 133,9 тысячи долларов
США.

Прибегают  таможенные чиновни-
ки и к откровенным хитростям. К при-
меру, на таможне «Гори»    таможен-
ная декларация на  груз чая «Мари-
ам», завезенный ООО  « И и С» из
Азербайджана 4 марта 2000 года, ис-
кусственно была разделена на две
партии. В первом случае на товар,
стоимостью в 4,1 тысячи долларов
США, а во втором - на 4 тысячи долла-
ров. В первом случае растаможка дек-
ларации   товара по таможенной сто-
имости составила  бы 8,1 тысячи дол-
ларов США,  и поскольку она превы-
шала 5 тысяч долларов, подчинилась
бы обязательному сертифицирова-
нию IТS.

В итоге   на таможне «Гори» зафик-
сированы 15 случаев искусственного
разделения грузов и нарушения соот-
ветствующих правил.

При определении таможенной сто-
имости товаров, на таможне «Ркиниг-
за» в четырех случаях использовали
цены, установленные судебными  при-
говорами и решениями, которые
были значительно ниже предвари-
тельно установленных инспекторами
по  ITS. В частности, 975 тонн куриных
окорочков вместо установленной
цены в 839,2 доллара за тонну, по ре-
шению суда, растаможены за 567 дол-
ларов.

Говоря об  экспорте, необходимо
обратить внимание и на следующее
обстоятельство. Оно связано с  выво-
зом черных и цветных металлов  и ос-
новных средств из страны. Представ-
ленными  на таможню  соответствую-
щими документами выясняется, что
большей частью  юридические и фи-
зические  лица, экспортирующие ме-
таллы и основные средства, указан-
ные товары приобретают у частных
лиц. Вместе с тем не выясняется пра-
вомерность их разгосударствления и
соответствие. Зачастую экспорт чер-
ных металлов производится в виде
стальных желобов, являющихся ком-
плектующими деталями бывших оро-
сительных систем.

Значительные нарушения выявле-
ны и в сфере энергетики при осуще-
ствлении таможенных процедур. По-
скольку себестоимость электроэнер-
гии, произведенной за счет гидроре-
сурсов, значительно дороже, чем вы-
работанной  теплоэлектростанциями,
а реализационные  цены между тем
уравнены, вопрос учета электроэнер-
гии соответствующие органы должны
организовать на соответствующем
высоком уровне. Что же касается  крат-
косрочного экспорт - импорта и опе-
раций по реэкспорту, то они должны
быть постоянно в центре внимания
таможенных органов. Удивляет и то,
что точный учет контрактов по крупно-
му импорту не производится.

Объемы транзита и импорта элек-
троэнергии, поступающей из России,
не производится, так как линия элект-
ропередачи «Кавказ» не оснащена
счетчиками. Таможенные органы не
осуществляют постоянный контроль
за  количеством поступающей со сто-
роны Азербайджана импортной и
транзитной ( для Турции) электроэнер-
гии.

Таможенные органы   также не мо-
гут обеспечить вместе с фиксирова-
нием выработанной электроэнергии
фиксирование и  расход природного
газа с тем, чтобы сделать возможным
расчет расхода газа на выработку еди-
ницы электроэнергии.

Материалы, подготовленные  со-
трудниками Палаты контроля, приво-
дят в достаточном объеме и другие
убедительные факты, свидетельству-
ющие о том, что таможенная сфера
по- прежнему остается плохо управля-
емой и криминальной зоной. От по-
рядка в ней  и устранения отмеченных
недостатков во многом зависит бла-
гополучие нашего многострадального
бюджета. Так что решение таможен-
ной проблемы - это во многом реше-
ние проблемы нашего будущего бла-
гополучия и укрепления мощи госу-
дарства.

Юрий
ЛЕВАНИШВИЛИ

ПОМОЩЬ  БЕЗ… ПОМОЩИ
Погодные катаклизмы три года

подряд, начиная с 2000 года, наносят
значительный ущерб сельскому хо-
зяйству высокогорного Цалкского
района. Были уничтожены почти все
посевные культуры, сенокосы и паст-
бища. Но особенно не пощадила сти-
хия картофельные поля. По словам
начальника районного управления
сельского хозяйства и продоволь-
ствия Виктора Чакалова, убыток, на-
несенный сельскому хозяйству рай-
она, исчисляется сотнями тысяч
лари.

Однако дело не только в реальных
потерях, но и в том, что земледельцы
лишились таким образом возможно-
сти работать продуктивно и в перс-
пективе, так как большинство из них
оказалось практически без семенно-
го материала, а многие  и без
средств к существованию. Они, по-
нятно, остро нуждаются в денежной
помощи не только  с целью приобре-
тения продовольственных товаров,

медикаментов, но и оплаты различ-
ных тарифов и налогов.

Многие надеялись, что Правитель-
ство Грузии учтет  сложившиеся  не-
благоприятные обстоятельства и вы-
делит населению района часть  гума-
нитарной помощи, поступающей как
от различных стран, так и междуна-
родных организаций; будут задей-
ствованы местные и иные возможно-
сти с целью преодоления послед-
ствий стихии. Учитывалось и то, что
Президентом Грузии, как отмечалось
в прессе, рассматривается возмож-
ность выплаты компенсации жителям
региона, пострадавшим сначала от
засухи, а затем и от продолжитель-
ных ливневых дождей.

Как представляется, в сложивших-
ся условиях следовало бы пересмот-
реть и существующую систему нало-
гообложения земель в регионах, осо-
бенно сильно пострадавших от сти-
хии. Тем более, что местным сельхо-
зуправлением в течение трех лет сво-
евременно представлялась докумен-

тация о нанесенном ущербе в Мини-
стерство сельского хозяйства и про-
довольствия, а также в краевое отрас-
левое управление. Однако с их сто-
роны, увы, не последовало никакого
реагирования, что вызвало среди на-
селения справедливое недоволь-
ство.

Отметим и то, что распределение
гуманитарной помощи, поступившей
в Цалкский район в 1999 и 2000 годы
с целью ликвидации последствий сти-
хийных бедствий, явно  проводилось
несправедливо и направлялось не по
назначению, что подтверждает сле-
дующее. К примеру, в 1999 году  зем-
ледельцам, имеющим до 1,25 га па-
хотных земель, не было выделено ни
одного литра гуманитарного дизтоп-
лива, поступившего из Турции. Оно
было распределено  среди чиновни-
ков и отдельных арендаторов. Не
была использована полностью по це-
левому назначению и сумма в 250
тысяч долларов, поступившая в 2001
году в виде гуманитарной помощи от

правительства Греции для  преодоле-
ния последствий засухи 2000 года  и
приобретения семенного картофеля.
Она предназначалась  греческому на-
селению Цалкского района. В резуль-
тате произвольного распределения
труженикам греческой национально-
сти, имеющим до 1,25 га пахотных
земель, досталось лишь по 50 кг се-
менного картофеля вместо предус-
мотренных 250 кг.

Подобное отношение к распреде-
лению целевых гуманитарных ресур-
сов вряд ли сохранит греческую ди-
аспору в Грузии.

Остановлюсь подробно еще на од-
ном факте. Если помощь предыду-
щих лет ( 1999 – 2000 г.г.)   распределя-
лась необъективно и не по назначе-
нию, то поступившая в апреле 2002
года вообще не дошла до адресата и
растворилась, как призрачный ту-
ман. Речь о том грузе, который посту-
пил в  Потийский порт ( семенной
картофель и пшеница) и предназна-
чался земледельцам Цалкского рай-

она с целью преодоления послед-
ствий стихии 2001 года. Не поступи-
ли в Цалкский район   и гуманитар-
ные минеральные удобрения из Рус-
тави. Работники управления сельско-
го хозяйства и продовольствия  рай-
она неоднократно заявляли, что этот
гуманитарный груз непременно по-
ступит в район если не весной, то осе-
нью непременно. И что же? Завер-
шился минувший год. Кончается пер-
вый квартал нынешнего, однако не
видны  ни поступившие в Поти семе-
на, ни руставские удобрения.

Между тем в марте текущего года,
до написания этого материала, по-
мощь все же поступила. Но какая? В
виде одного килограмма  импортных
макарон  в расчете на одну семью.
Этот шаг, очевидно, следует пони-
мать как компенсацию за непоступив-
шие прошлогодние гуманитарные
ресурсы.

Напрашивается вопрос: как же
быть?

С нашей точки зрения, за поступ-

лением, распределением и достав-
кой гуманитарных грузов, тем более
целевых, должен быть установлен
строгий контроль, обеспечено при-
влечение к этому делу широких сло-
ев общественности и обеспечение
полной гласности. Это с одной сторо-
ны. С другой,  поступившую из-за ру-
бежа денежную гуманитарную по-
мощь не следует использовать для
приобретения  различных матери-
альных ресурсов и их последующего
распределения между нуждающими-
ся. Как подсказывает опыт, в этом
случае более целесообразным пред-
ставляется распределение живых
денег по ведомости. Это станет опре-
деленным барьером на пути крими-
налов и рвачей, бессовестно запус-
кающих руки в гуманитарные поступ-
ления, предназначенные для постра-
давших и малоимущих слоев населе-
ния Цалкского района.

Диоген  МЕЛИКОВ
Корр.  «СГ»
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Координатор проекта Юрий ГВИНДАДЗЕ

«НИ В КАКИХ ПОЛИТИЧЕСКИХ СГОВОРАХ
ПАЛАТА КОНТРОЛЯ НЕ УЧАСТВУЕТ» -

заявил первый заместитель председателя высшего контрольного органа страны Владимир ПАТАРИДЗЕ

Досье «СГ»: родился в 1960 году. За-
кончил юридический факультет Тби-
лисского государственного универ-
ситета. В 1988-2000 годы работал в си-
стеме прокуратуры Грузии. Прошел
путь от рядового следователя до про-
курора края Самцхе-Джавахети. С
2000 года - первый заместитель пред-
седателя Палаты контроля Грузии.

- В последнее время не затихает
ажиотаж вокруг вопроса проверки
местных бюджетов. Члены ревизион-
ной комиссии Тбилисского сакребу-
ло утверждают, что  контроль за ме-
стными бюджетами является именно
их прерогативой, а не Палаты конт-
роля. В связи с этим как опытный
юрист что бы вы могли сказать?

- По этому вопросу еще несколько
месяцев назад мы послали председа-
телю ревизионной комиссии Сакре-
було Ираклию Окруашвили простран-
ное письмо, в котором, опираясь на
закон, доказывали, что  он занимает
неправильную позицию. Однако, не-
смотря на это, члены ревизионной
комиссии опять выступают с громог-
ласными заявлениями и вводят в заб-
луждение общественность. Истина же
такова: согласно статье 83 Закона Гру-
зии «О Палате контроля Грузии», при
создании местных органов,  контроли-
рующих местный бюджет, должны
были быть определены законом  пра-
вила и соответствующие функции,
которые не приняты и по сегодняшний
день. Вместе с тем указанная статья
предусматривает изменение Палатой
контроля правил контроля за бюджет-
ными средствами со стороны терри-
ториальных единиц, а не сужение или
же отбор этих функций у Палаты конт-
роля. Примечательно и то, что та же
статья Закона предусматривает изме-
нение правил лишь после выбора ме-
стных органов по всей территории Гру-
зии. Исходя из сегодняшней печаль-
ной реальности, в значительной час-
ти страны (Абхазия, Самачабло) мес-
тные выборы не проводились и, соот-
ветственно, указания 83-й статьи не
выполнены.

Что же касается вопросов компетен-
тности ревизионной комиссии Сакре-
було, то по отношению к осуществле-
нию подобного контроля (подчеркиваю
особо), Министерство юстиции своим
письмом N 01-23-12 от 20 декабря 2002
года отказало Тбилисскому сакребуло
в регистрации его ревизионной комис-
сии в качестве контролирующего орга-
на по тому мотиву, что осуществление
прямого финансового контроля
субъектов предпринимательства выхо-
дит за рамки компетенции ревизион-
ной комиссии, в том числе предпри-
нимательской деятельности тбилис-

ских муниципальных предприятий.
Вместе с тем, ревизионная комиссия
не принадлежит ни к одной из тех кате-
горий органов, которые предусмотре-
ны Законом «О контроле за предпри-
нимательской деятельностью». Конт-
роль за производственной и финансо-
во-экономической деятельностью, в
соответствии с установленными зако-
ном правилами, осуществляют лишь
налоговые органы и Палата контроля.
Другие же государственные органы,
подчеркиваю, именно «государствен-
ные органы», должны обращаться в
контрольные органы или же в суд. Речь
о полномочиях Палаты контроля идет
также в законах: «О бюджетных систе-
мах и полномочиях», «О контроле за

предпринимательской деятельнос-
тью», «О приватизации» и других зако-
нодательных или же в подзаконных нор-
мативных актах.

В Законе «О Палате контроля» го-
ворится, что «Палата контроля явля-
ется высшим государственным фи-
нансово-экономическим органом кон-
троля, надзора за государственными
средствами и использованием и рас-
ходованием других материальных цен-
ностей, она служит защите нацио-
нальных богатств и государственного
имущества, контролирует и анализи-
рует законность использования мате-
риальных и денежных ресурсов». «Кон-
трольные полномочия Палаты контро-
ля, в пределах компетенции, распро-
страняются на все законодательные и
судебные органы власти, на местные
органы управления, специальные го-
сударственные органы, на Нацио-
нальный банк Грузии и на все другие
организации и учреждения».

Следует принять во внимание и то
обстоятельство, что внесенными из-
менениями со 2 августа 2001 года из
органичного Закона о местном само-
управлении и управлении полностью

изъята 21-я статья, ко-
торая определяла со-
здание ревизионной
комиссии Сакребуло,
его деятельность и
функционирование.

- Еще одна актуаль-
ная сегодня тема свя-
зана с присуждением
материалам вашего
ведомства статуса до-
казательства. Ваши
комментарии?

- Уголовным процес-
суальным кодексом
предусмотрено назна-
чение и проведение
комплексных и комис-
сионных ревизий – до-
полнительных, повтор-
ных, альтернативных.
Согласно же пакету из-
менений, разработан-
ному Палатой контроля,
в ревизионных матери-
алах контролирующего
органа три первых эта-
па пропущены и должна
назначаться прямая ко-
миссионная эксперти-
за. В этом случае боль-
шим преимуществом
является то, что с пер-
вой же ступени в экс-
пертное расследова-
ние включится пред-
ставитель нашего ве-
домства, который при-
нимал участие в соот-
ветствующей ревизии
и не позволит эксперти-
зе принять неправиль-
ное заключение.

На протяжении двух
последних лет в Палате
контроля, при поддерж-
ке зарубежных коллег,
проведены значитель-
ные институциональ-

ные и кадровые реформы, проведена
аттестация, повысился уровень зна-
ний чиновников. Исходя из этого, мож-
но смело утверждать, что наши специ-
алисты будут компетентны и в процес-
се экспертного расследования, хотя
при этом добавлю, что в случае прояв-
ления с их стороны нарушений закона
или каких-либо ошибок, они будут на-
казываться строжайшим образом.

В случае осуществления этих изме-
нений в законодательстве, суды уже
не смогут объяснить затягивание рас-
смотрения дел пятиступенчатостью
проводимой процедуры. Вместе с тем
уличенные в преступлениях не смогут
незаконно распоряжаться выявлен-
ными в пользу Государственного бюд-
жета солидными средствами и с боль-
шим опозданием перечислять их в
бюджет.

Опасение некоторых лиц, что по-
добные изменения станут в конце кон-
цов лишь механизмом оказания дав-
ления на оппозицию, лишены всякого
основания. Заявляю со всей катего-
ричностью, что наше ведомство ниче-
го общего не имеет с политическими
сговорами, и это было подтверждено

в процессе состоявшихся местных
выборов.

- Было бы интересно услышать
мнение бывшего прокурора о ны-
нешних взаимоотношениях Палаты
контроля и прокуратуры.

- Прежде, как все хорошо помнят, и
в прокуратуре, да и вообще в право-
охранительных органах зачастую на
наши материалы бывала неадекват-
ная реакция. В последнее же время,
отмечаю это с удовлетворением, по-
ложение существенно улучшилось.
Делу активизации борьбы с правовы-
ми нарушениями экономического ха-
рактера служит ряд совместных ме-
роприятий и принятых актов.

С этой же целью у нас создано Уп-
равление координации с правоохра-
нительными органами и органами кон-
троля.

Одним словом, улучшения в этом
плане налицо, что подтверждается и
соответствующими цифрами. В 1998
году из 175 материалов, переданных
нами в прокуратуру, уголовное дело
было возбуждено по 38 (21,7 процен-
та), а уже в 2002 году из переданных
128 материалов уголовное дело воз-
буждено  по 70 (54,6 процента). В об-
щем, как представляется, работа эта
поднята на качественно новую сту-
пень. Думаю, что наше сотрудниче-
ство приобретет еще более убеди-
тельный характер в текущем году.

- Удивительно, но факт. Уличен-
ные в нарушении закона вашим ве-
домством чиновники нередко не на-
казываются. Более того, они иногда
продолжают свою «деятельность» и
на более ответственных должнос-
тях. Чем вы это можете объяснить?

- Я согласен с такой постановкой
вопроса лишь частично. Лишь в про-
шлом году на основании материалов
Палаты контроля от работы освобож-
дены  187 чиновников различных ве-
домств. Дисциплинарные взыскания
наложены на 506 человек. Отмечу и то,
что это отнюдь не рядовые чиновники.

Приведу конкретный пример. Не-
сколько дней тому назад, основываясь
на наших материалах, руководство
Департамента охраны Государствен-
ной границы освободило от работы
шесть офицеров, строго предупреж-
дены два сотрудника, строгий выговор
объявлен – 15, выговор – 19 должност-
ным лицам. В общей сложности лишь
за одной проверкой последовало на-
казание 44 офицеров. И это не еди-
ничный случай, таких примеров в на-
шей практике множество.

И еще об одном. По инициативе
председателя Палаты контроля в ан-
тикоррупционном бюро скоро будет
создан банк специальных данных о тех
лицах, которые замечены в серьезных
нарушениях.

Информация для этого банка будет
поступать из всех контролирующих и
правоохранных органов. В результате
этого в дальнейшем неподготовлен-
ные, безынициативные и корыстные
чиновники уже не смогут занять вы-
сокие должности.

Нино ШОШИТАИШВИЛИ
Ирма УПЛИСАШВИЛИ

Разрешите через вашу газету вы-
разить сердечную благодарность во-
енному атташе турецких вооруженных
сил в Грузии, полковнику штаба гос-
подину Аднану Гюлеру. Он проявил
присущую ему отзывчивость и опера-
тивно откликнулся на нашу просьбу об
оказании технической помощи. Его
поддержка сотрудников центрального
аппарата Палаты контроля - еще одно
убедительное подтверждение  устано-
вившихся добрососедских отноше-
ний между Грузией и Турцией.

Омар ЛЕКВЕИШВИЛИ
Главный советник председателя

Палаты контроля Грузии

СЛОВА
БЛАГОДАРНОСТИ

28 февраля текущего года на зак-
рытом заседании президиума Пала-
ты контроля Грузии были  рассмотре-
ны результаты комплексной ревизии
финансово – экономической дея-
тельности, проведенной в 2001 – 2002
годы в 11-й механизированной бри-
гаде Министерства обороны Грузии и
в Департаменте национальной гвар-
дии.

Проведенную работу руководством
11-й механизированной бригады и
национальной гвардии по делу обес-
печения укрепления штатной и воен-
ной дисциплины, учета  и ухода за ору-
жием, боеприпасами и другим воен-
ным имуществом, повышению боес-
пособности личного состава и соблю-
дению финансовой  дисциплины за
ревизируемый период   президиум
Палаты контроля оценил неудовлетво-
рительно. Вместе с тем  с целью ис-
коренения выявленных нарушений и
недостатков руководству Министер-
ства обороны  Грузии даны  соответ-
ствующие рекомендации и поставлен
вопрос об ответственности тех воен-
нослужащих,  в результате поверхно-
стного отношения  которых к исполне-
нию  своих служебных обязанностей
имели место эти нарушения и недо-
статки.

Кока КУТУБИДЗЕ
Начальник департамента

ОЦЕНИЛИ
НЕУДОВЛЕТВОРИТЕЛЬНО

На пленарном заседании Государ-
ственная Дума приняла изменения в
закон «Об энергосбережении» в ре-
дакции согласительной комиссии,
сообщает информационное агент-
ство «Финмаркет».

Закон «Об энергосбережении»
стал единственным из пакета «энер-
гетических» законов, который был
отклонен Советом Федерации на за-
седании 12 марта и направлен на до-
работку в согласительную комис-
сию.

В «энергопакет» входят также фе-
деральный закон «Об электроэнерге-
тике», изменения в федеральный за-
кон «О государственном регулирова-
нии тарифов на электрическую и теп-
ловую энергию в РФ», закон «Об осо-
бенностях функционирования элект-
роэнергетики в переходный период»,
федеральные законы о внесении из-
менений и дополнений в закон «О ес-
тественных монополиях», в закон «Об
энергосбережении» и в часть вторую
Гражданского кодекса РФ.

По мнению правительства Россий-
ской Федерации, если закон «Об энер-
госбережении» примет Совет Феде-
рации, это позволит реформе отрас-
ли выйти «на финишную прямую». Об
этом сообщил в интервью РИА «Но-
вости» глава Департамента прави-
тельственной информации Алексей
Горшков.

Согласительная комиссия вычерк-
нула из закона то, что не понравилось
в нем сенаторам - норму об определе-
нии порядка консолидации и исполь-
зования средств региональных энер-
госберегающих программ на феде-
ральном уровне.

Lenta.ru

Госдума приняла
последний закон

из «энергопакета»

Увидев в кабинете заместителя председателя Палаты кон-
троля Грузии все завоеванные кубки, даже повидавший мно-
гое, в прошлом прославленный футболист, Серго Кутивад-
зе не сумел сдержать своего  восхищения и воскликнул:

- Наверное, даже у самого  мадридского «Реала» нет
столько кубков!

Разумеется, у «Реала»,  кубков собрано гораздо боль-
ше. Однако, наверняка, за  несколько последних лет ни
одна ведомственная футбольная команда не завоевыва-
ла столько почетных  трофеев, сколько  завоевала  коман-
да Палаты контроля.

КУБКИ, КУБКИ!..
Между прочим в этом ведомстве недавно появилась и

своя баскетбольная команда. Местные болельщики, ес-
тественно, предвзято полагают, что и ее ожидает боль-
шое  спортивное будущее…Кто знает, может, это действи-
тельно будет  так.

А пока пожинают лавры футболисты-контролеры. Не-
даром  болельщики команды   «Иберия –2000» называют
ее президента, заместителя председателя Палаты конт-
роля Грузии Зураба Двали  «Феола». Именно он запечат-
лен на снимке вместе с завоеванными командой  награ-
дами.

Министерство по антимонополь-
ной политике оштрафовало «Первый
канал» за распространение рекламы
водки Nemiroff. «Первый канал» назвал
эту меру предвзятой.

Комиссия МАП России оштрафова-
ла ОАО «Первый канал» за распрост-
ранение рекламы алкогольного напит-
ка «Nemiroff» в новогоднюю ночь с 2002-
2003 гг. Реклама была продемонстри-
рована в мюзикле «Золушка».

Как говорится в официальном со-
общении министерства, реклама
размещалась два раза в первой и два
раза во второй части мюзикла на 37-
й, 48-й, 15-й и 31-й минутах. «Указан-
ные сюжеты однозначно являются рек-
ламой горилки Nemiroff медовой с
перцем», – подчеркивается в сообще-
нии. А в связи с тем, что п. 2 ст. 33 ФЗ
«О рекламе» запрещает рекламу ал-
когольных напитков, табака и табач-
ных изделий в телепрограммах с 1
января 1996 года, комиссия МАП Рос-
сии вынесла решение и предписание,
в которых признала эту рекламу не-
надлежащей.

МАП оштрафовал «Первый канал»
в размере 400 МРОТ. Это 40 тысяч руб-
лей, что телеканал, конечно, не разо-
рит. Заместитель директора обще-
ственных связей «Первого канала»
Олег Горячев заявил «Интерфаксу»:

«Мы – законопослушная компания

МАП задумался,
как оштрафовать перец

и, конечно, заплатим штраф, но по-
зиция МАП кажется нам несколько
предвзятой».

По его словам, фильм «Золуш-
ка» был куплен «Первым каналом»
у украинской телекомпании «Ин-
тер». «Да, в фильме пьют водку
Nemiroff, что является частью сю-
жета. По этому и по логике вещей,
и исходя из закона об авторских
правах, вырезать все фрагменты,
где так или иначе присутствует
Nemiroff, просто не представляет-
ся возможным», – сказал он. Горя-
чев также заметил, что «исходя из
решения МАП, можно оштрафо-
вать и за трансляцию популярных
российских и советских фильмов,
например, «Москва слезам не ве-
рит», «Ирония судьбы, или С лег-
ким паром», где четко видно, какую
водку пьют герои».

Это разбирательство с МАП по
поводу рекламы Nemiroff не после-

днее. Как уже сообщала «Газета.Ru», с
ноября прошлого года Nemiroff явля-
ется спонсором показа бокса на «пер-
вой кнопке» и на НТВ. Именно с нояб-
ря эти каналы демонстрируют роли-
ки длительностью в несколько секунд,
в которых изображается перец и да-
ется слоган: «Все дело в перце». На
прошедших выходных телеканал НТВ
снова продемонстрировал спортив-
ное состязание и снова дал этот ро-
лик в эфир.

Сложность будущего разбиратель-
ства с МАП, о котором 4 марта объя-
вил сам глава ведомства Илья Южа-
нов состоит в том, что ни изображе-
ния бутылки, ни намека на алкоголь в
роликах не содержится

С недавних пор Nemiroff стал выпус-
кать консервированный перец. Пото-
му министерству придется доказать,
что в роликах рекламировалась имен-
но водка. Уже ясно, что именно эту
стратегию защиты изберут телекана-
лы: в тот же день, 4 марта директор
общественных связей Игорь Буренков
сообщил, что канал демонстрировал
рекламу перца.

Когда состоится заседание комис-
сии МАП по поводу перца, пока неиз-
вестно – вчерашнее ее заседание
было перенесено на неопределенный
срок.

Gazeta.ru
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Политически и социаль-
но-экономически сложная
ситуация в Грузии вызвала
высокий уровень безрабо-
тицы, бедность и общую со-
циальную незащищенность
граждан. Накопленные за
последние годы социальные
проблемы породили группы
высокого риска, которые
срочно нуждаются в особой
помощи. Среди них матери-
одиночки, пенсионеры, ин-
валиды, которых в Грузии
199200, из них 7038 - дети,
их беспризорные сверстни-
ки, которых около 1800...

Это, в свою очередь, выз-
вало необходимость созда-
ния института социального
работника на государствен-
ном уровне. Сегодня в на-
шей стране уже несколько
социальных работников,
принимающих участие в
различных проектах.

- В Грузии социальная
служба только-только начи-
нает  внедряться, - расска-
зывает сотрудник отдела
Социальной службы при
Министерстве образова-
ния Грузии Тамар АМЗАШ-
ВИЛИ. – Крайне важно выб-
рать правильное направле-
ние. Для этого мы должны
использовать опыт цивили-
зованного мирового сооб-
щества и приспособить к
нашей реальности. В стра-
не давно уже ощущается не-
обходимость этой профес-
сии. С 1996 года указы Пре-
зидента Грузии Эдуарда
Шеварднадзе предусмат-
ривают необходимость уча-
стия социального работни-
ка в нескольких государ-
ственных программах. Но,
несмотря на это, у нас пока
еще не существует государ-
ственной политики и соот-
ветствующего законода-
тельства. Необходимо раз-
работать концепцию, кото-
рая станет основой созда-
ния правовой базы.

- Что входит в основные
функции социального ра-
ботника и конкретно ка-
кую помощь он оказыва-
ет?

- В развитых странах
профессия социального
работника считается одной
из важнейших. Будет непло-
хо, если в результате пра-

С благословения настоя-
теля Метехского храма Рож-
дества Пресвятой Божией
Матери протоиерея отца
Акакия (Меликидзе) продол-
жаем публикацию ответов
на вопросы о православии,
которыми чаще всего зада-
ются верующие.

- Какая молитва самая
главная?

- Главной молитвой явля-
ется «Отче наш...», или мо-
литва Господня.

- Почему молитва Гос-
подня считается главной?

- Молитва Господня явля-
ется главной потому, что она
содержит в себе все, о чем
мы должны молиться.

- Почему «Отче наш...»
называется молитвой Гос-
подней?

- «Отче наш...» называет-
ся молитвой Господней по-
тому, что ей научил апосто-
лов Сам Господь Иисус Хри-
стос.

- Как читается Молитва?
- Молитва Господня чита-

ется так: «Отче нашъ, Иже
еси на Небесех! Да святит-
ся имя Твое; да приидет
Царствие Твое, да будет
воля Твоя, яко на Небеси и
на земли. Хлебъ нашъ на-
сущный даждъ намъ днесь;
и остави намъ долги наша,
якоже и мы оставляемъ дол-
жникомъ нашимъ; и не вве-
ди насъ во искушение, но
избави насъ от лукаваго.
Яко Твое есть царство, и
сила и слава во веки.
Аминь» (Мат. 6, 9-13)...

Религия

ТАК УЧИТ ВЕРА...
Молитва Господ-

ня делится на при-
зывание, семь про-
шений и славосло-
вие.

- Как читается
призывание в мо-
литве Господней?

- Призывание в
молитве Господней
читается так: «Отче
наш, иже еси на Не-
бесех!». Слова
«Отче наш» нам на-
поминают, что Бог
всех нас Отец, и в
своих молитвах мы
должны к Нему при-
бегать как дети с
любовью и верою,
но не со страхом.

- Должен ли хри-
стианин говорить
«Отче наш» и тог-
да, когда молится
один?

- Каждый хрис-
тианин должен го-
ворить «Отче наш»
и тогда, когда мо-
лится один, потому
что христианская
любовь требует,
чтобы мы молились не толь-
ко за себя, но и за всех лю-
дей, особенно за своих еди-
новерцев...

Слова «иже еси на Небе-
сех» нам напоминают, что
Бог превыше всего, отец не-
постижимого величества;
что при молитве мы долж-
ны возносить свою мысль и
сердца к Богу, до самой вы-
соты небесной.

- Как читается первое
прошение молитвы Гос-
подней?

- Первое прошение мо-
литвы Господней читается
так: «Да святится имя Твое».

- Почему мы молимся,
чтобы имя Божие, которое
само по себе бесконечно
свято, святилось?

- Хотя имя Божие нам
свято, но нужно так молить-
ся, чтобы все люди это при-
знавали и славили Бога.

- Чем мы можем просла-
вить всесвятое имя Божие?

- Прославить имя Божие
мы можем славословиями,
молитвой и благочестивой
христианской жизнью. Спа-
ситель сказал: «Так да све-
тит свет ваш пред людьми,
чтобы они видели ваши
добрые дела и прославляли
Отца вашего Небесного»
(Мат. 5, 16).

- Как читается второе
прошение молитвы Гос-
подней?

- Второе прошение мо-
литвы Господней читается
так: «Да приидетъ царствие

Твое». Во втором
прошении молитвы
Господней мы про-
сим, чтобы в наших
душах вместо зла и
греха был только
Бог; чтобы все люди
были соединены в
Святой Православ-
ной Церкви; чтобы
среди людей были
осуществлены на-
чала Закона Божие-
го; чтобы по смер-
ти нашей Господь
удостоил нас бла-
женства.

- О чем пекутся
на этом свете
люди, в душах ко-
торых Бог?

- Такие люди в
жизни пекутся о
том, чтобы среди
людей были любовь,
согласие и справед-
ливость и чтобы
никто не был притес-
няем. Царство Бо-
жие на земле пре-
выше всего, но на
том свете оно тем
более должно восси-

ять. Апостол Павел говорит,
что «царство Божие не пища
и питие, но праведность и
мир во Святом Духе» (Рим.
14, 17). Несправедливость,
угнетение, рабство и иные
утеснения от диавола - про-
тивны Царству Божиему».

- Как читается третье
прошение молитвы Гос-
подней?

- Третье прошение молит-
вы Господней читается так:
«Да будет воля Твоя, яко на
Небеси и на земли».

- О чем мы просим, ког-
да говорим: «Да будет воля
Твоя, яко на Небеси и на
земли»?

- Мы просим: чтобы Гос-
подь помог нам исполнить
Его Святую волю на земле
так, как исполняют ее на Не-
бесах ангелы; чтобы Господь
дал нам силу всегда и в на-
пастях исполнять Его Свя-
тую волю.

- Как читается четвертое
прошение молитвы Гос-
подней?

- Четвертое прошение
читается так: «Хлеб наш на-

сущный даждъ намъ днесь».
Мы просим, чтобы каждый
день Господь даровал нам
хлеб и все необходимое для
тела и души.

- Какие главные потреб-
ности нашего тела?

- Главные потребности
нашего тела: пища, одежда,
жилище.

- Что является насущ-
ным хлебом нашей души?

- Насущный хлеб нашей
души это: слово Божие, тело
и кровь Господа нашего Иису-
са Христа, каждая искренняя
молитва. Спаситель сказал:
«Не хлебом единым будет
жить человек, но всяким сло-
вом, исходящим из уст Божи-
их» (Мат. 4, 4), и дальше:
«Плоть Моя истинно есть
пища, и Кровь Моя истинно
есть питие» (Иоан. 6, 55).

- Как читается пятое
прошение молитвы Гос-
подней?

- Пятое прошение читает-
ся так: «И остави намъ дол-
ги наша, яко же и мы остав-
ляемъ должникамъ на-
шимъ». Оно обязывает про-
сить Бога простить нам гре-
хи, как мы, в свою очередь,
должны прощать всем, кто
нас обидел.

- Необходимо ли про-
щать обидевших нас, что-
бы получить от Бога проще-
ние наших согрешений?

- Сие необходимо. Сам
Господь Иисус Христос ска-
зал: «Если не будете про-
щать людям согрешений их,
то и Отец ваш не простит
вам согрешений ваших»
(Мат. 6, 15). О необходимо-
сти прощения Спаситель
сказал еще так: «Если ты
принесешь дар твой к жер-
твеннику и там вспомнишь,
что брат твой имеет что-ни-
будь против тебя, оставь
там дар твой перед жерт-
венником и пойди прежде
примирись c братом тво-
им, и тогда приди и прине-
си дар твой» (Мат. 5, 23-24).

- Как читается шестое
прошение молитвы Гос-
подней?

- Шестое прошение чита-
ется так: «И не введи насъ
во искушение». В нем мы
просим, чтобы Бог предох-

ранил нас от соблазнов и
помог нам их преодолеть.

- Что такое искушение?
- Искушение есть грехов-

ная мысль или желание, ко-
торое нас вводит в грех. Та-
кие мысли и желания нам
внушают: дьявол; дурные,
плохие люди; наша собствен-
ная наклонность к греху. Апо-
стол Петр нам говорит:
«Трезвитесь, бодрствуйте,
потому что противник ваш
диавол ходит, как рыкающий
лев, ища кого поглотить; про-
тивостойте ему твердою ве-
рою, зная, что такие же стра-
дания случаются и с братья-
ми вашими в мире». (I Петр.
5, 8 и 9). Апостол Павел гово-
рит: «Поступайте по духу, и
вы не будете исполнять вож-
делений плоти. Ибо плоть же-
лает противного духу, а дух
противного плоти» (Гал. 5, 16
и 17).

- Как читается седьмое
прошение молитвы Гос-
подней?

- Седьмое прошение чи-
тается так: «Но избави насъ
отъ лукавого». В седьмом
прошении мы просим, что-
бы Бог предостерег нас от
всякого зла, особенно же от
грехов.

- Почему Бог допускает
зло на земле?

- Бог допускает зло на
земле или как следствие
грехов, совершенных людь-
ми, или как испытание для
нашей веры – насколько она
тверда.

- Как читается славосло-
вие в молитве Господней?

- Славословие читается
так: «Твое есть царство, и
сила, и слава  во веки.
Аминь». Оно напоминает,
что Бог в бесконечной сла-
ве своей владеет всем све-
том и может нашу молитву
принять, если будет на то
Его святая воля.

- Что означает слово
«Аминь»?

- Слово «Аминь» означа-
ет – так, истинно, да будет;
это изъявление горячего
желания, чтобы Бог услы-
шал нашу просьбу.

Публикацию
подготовил

Мамиа АЛАШВИЛИ

Как было сообщено журналистам на традиционном бри-
финге в Министерстве труда, здравоохранения и социаль-
ной защиты Грузии, на сегодня во Всемирную организацию
здравоохранения (ВОЗ) уже поступило около 460 сообще-
ний о заболевании людей пневмонией, вызванной, по пред-
варительным данным, семейством парамиксовирусов. Из-
за тяжелого острого респираторного синдрома скончались
17 человек в Гонконге, Канаде и во Вьетнаме.

Сейчас к работам по идентификации болезни подклю-
чены ведущие специальные медицинские лаборатории де-
сяти стран. Вирусологи считают, что болезнь передается
лишь при непосредственном близком и длительном кон-
такте. А по заявлению Центра по контролю над заболевани-
ями и их профилактике, функционирующего в США, на дан-
ном этапе исключено применение вируса в качестве био-
логического оружия.

ВОЗ уже разработал необходимые рекомендации для
пассажиров и авиакомпаний в случае выявления симпто-
мов новой болезни. В связи с этим и Минздрав Грузии при-
нял соответствующие меры – задействованы специальные
санитарные инспекционные группы, перешедшие на уси-
ленный режим работы.

Самое главное это то, считают наши врачи – эпидемио-
логи, что распространение нового семейства парамиксо-
вирусов на территории Грузии маловероятно.

На брифинге, проводимом руководителем ведомства
Амираном Гамкрелидзе, отмечалось, что 29 марта в Гру-
зии отмечается День под девизом - «Грузия без табака».
Эта проблема у нас вызывает серьезную озабоченность,
так как в стране борьба с курением стоит на низком уров-
не.

Кроме того, сегодня Минздравом особое внимание уде-
ляется реализации национальной программы борьбы с
катарактой. Операция на катаракте обходится довольно
дорого, а она необходима в стране более двум тысячам
больным ежегодно. И здесь руку помощи протянуло нам
Кристофельское общество слепых из Германии, уже при-
славшее необходимые медицинские материалы для про-
ведения в нынешнем году одной тысячи операций.

Роберт
МЕГРЕЛИШВИЛИ

Подробности. Атипичная пневмония может быть выз-
вана одновременной инфекцией парамиксовирусом и ко-
ронавирусом, сообщает Reuters. Вирусы из семейства па-
рамиксовирусов и коронавирусов были обнаружены в тка-
нях больных атипичной пневмонией по всему миру. Со-
гласно генетическим исследованиям, проведенным
cпециалистами Центра по контролю над заболеваниями
и профилактике, обнаруженный в тканях больных корона-
вирус не встречался ученым ранее, и иммунный ответ орга-
низма направлен на борьбу именно с этим вирусом. По-
этому в CDC склоняются к версии, что именно новый
штамм коронавируса является возбудителем «тяжелого
острого респираторного синдрома». Однако эксперты ВОЗ
полагают, что вызывать опасное заболевание может за-
ражение обоими вирусами одновременно. Один из спе-
циалистов ВОЗ Клаус Штор сообщил на пресс-конферен-
ции во вторник: «Можно предположить, что коронавирус
ослабляет иммунитет пациента, и, таким образом, вто-
рой вирус «входит в открытые двери» и вызывает значи-
тельно более тяжелую реакцию, чем в обычной ситуации».
По мнению медиков, не исключено и простое сосущество-
вание вирусов, когда лишь один из них принимает учас-
тие в развитии заболевания.

Медикам до сих пор не известны пути передачи инфек-
ции. На данный момент появляется все больше доказа-
тельств того, что для передачи вируса не обязателен тес-
ный контакт.

Социальная сфера

ПРИЗВАНЫ ПОМОГАТЬ ЧЕЛОВЕКУ
вильной политики произой-
дет развитие и совершен-
ствование этой профес-
сии. Ведь социальный ра-
ботник – это профессионал,
который осуществляет роль
медиатора между обще-
ством и группами, нуждаю-
щимися в моральной под-
держке и помощи. На осно-
вании его рекомендаций
принимаются все основные
решения. Социальный ра-
ботник призван помогать
человеку в сложных ситуа-
циях.

- Выполняя такую рабо-
ту, человек, наверное,
должен обладать особыми
качествами?

- Конечно, к каждой из пе-
речисленных групп нужен
индивидуальный подход.
Социальный работник дол-
жен быть человеком комму-
никабельным, со способно-
стью к оценке и планирова-
нию, способным к приня-
тию решений, обладающий
менеджерскими способно-
стями. Эта деятельность
предусматривает подготов-
ку новых кадров, для чего
нужны годы. Однако функ-
ции социального работника
после некоторой переподго-
товки смогут выполнять пе-
дагоги, врачи, психологи,
оставшиеся временно без-
работными, это довольно
квалифицированные кадры
и среди них много профес-
сионалов. По исследовани-
ям Фонда «Открытое обще-
ство – Грузия» в масштабах
Тбилиси среди безработ-
ных более 50 процентов со-
ставляют люди с высшим
образованием. Можно бу-
дет мобилизовать эти ре-
сурсы людей, у которых
высшее образование, есть
опыт общения с людьми и
достаточно квалификации
для работы в социальной
службе. Помимо этого, ве-
сомую помощь нам оказы-
вают действующие в Грузии
неправительственные орга-
низации, большинство из
которых работает в этой
сфере.

- В каких ныне суще-
ствующих программах
принимают участие соци-
альные работники?

- Одна из наиболее об-

ширных программ разра-
ботана совместно с Мини-
стерством образования
Грузии  Детским фондом
ООН - UNICEF  и британской
организацией Every Child
(Каждый ребенок). Эта про-
грамма, которая называет-
ся «Ребенок и семья» пре-
дусматривает создание
альтернативы для детей,
находящихся под опекой го-
сударства, программа спо-
собствует развитию про-
цесса усыновления и  помо-
щи семье. Государство обя-
зано особо защищать ре-
бенка, который лишен се-
мейного тепла, и создавать
для него альтернативу, рав-
ную родной атмосфере. И
эта альтернатива - путь к
деинституционализации
детей. Закон Грузии, приня-
тый в 1999 году, предусмат-
ривает усыновление детей
семьями на определенное
время.

Таким образом  ребенок
на время передается другой
семье, если у биологичес-
ких родителей нет возмож-
ности воспитывать его. Се-
мья, усыновившая ребенка,
ежемесячно получает опре-
деленную сумму на его вос-
питание.

Бр и ф ин г

ДА НЕ ОСКУДЕЕТ
РУКА ДАЮЩЕГО…

Программа осуществ-
ляется с 1999 года на 150
детях в трех регионах Гру-
зии - Тбилиси, Рустави и
Телави. За этим процес-
сом наблюдает соци-
альный работник, на осно-
вании рекомендаций кото-
рого выносятся основные
решения. В обязанности
социального работника  за
тот период, пока ребенок
воспитывается в семье,
входят проверка его физи-
ческого, психологического,
морального и эмоциональ-
ного состояния, контроль
за состоянием его здоро-
вья и образованием. Для
этого социальный работ-
ник составляет план опе-
кунства над ребенком...

По мнению Тамар Ам-
зашвили, у этой службы
есть будущее. Социальная
служба уже работает в дет-
ской больнице Дигомского
массива. Выразили  жела-
ние открыть факультет со-
циального работника Тби-
лисский государственный
университет, Тбилисский
медицинский институти
психиатрический институт
столицы.

Мака
ДАЛАКИШВИЛИ

Оппозиция разругалась из-за Чачия

Руководитель политического объединения «Единство»
парламентарий Джумбер Патиашвили раскритиковал тех
политиков, которые в качестве главного условия созда-
ния предвыборного блока требуют от него отстранения со-
председателя этой организации Александра Чачия.

«К сожалению, некоторые политики позволяют себе
делать заявления против Александра Чачия, но в то же
время с ним даже не знакомы», - сказал Прайм-Ньюс Па-
тиашвили. По его словам, те, кто выступает против Ча-
чия, «не достойны говорить об этой личности». Патиаш-
вили отметил, что консультации о создании блока про-
ходят только с организацией «Национальное движение-
Демократический фронт», но есть и другие предложе-
ния.

Гогитидзе нашел...
«сотни иракских беженцев»

В Каспский район Грузии прибыли сотни беженцев из
Ирака, заявил в среду на заседании парламента предсе-
датель фракции «Возрождение» Джемал Гогитидзе.

Он призвал власти страны отреа-
гировать на это должным образом.
Со своей стороны, начальник поли-
ции Каспского района Рамаз Гогиаш-
вили заявил Прайм-Ньюс, что ника-
ких иракских беженцев в районе нет.
Заявление Гогитидзе опроверг и пар-
ламентарий от Кас пского района Зу-
раб Карумидзе. Не подтвердили све-
дения об иракских беженцах в Грузии
и в Государственном департаменте
по охране Государственной границы.

Вновь угрожает

Отлученный от церкви священник Василий Мкалавиш-
вили грозит массовыми акциями протеста, закрытием те-
лекомпании «Рустави-2» и «сопровождением в ад» Народ-
ного защитника Наны Девдариани.

Как заявил Мкалавишвили в
среду на пресс-конференции,
он и его «паства» поведут борь-
бу с теми, кто «осуждает право-
славие». Он высказал также кри-
тику в адрес США и назвал ом-
будсмена Грузии «защитником и
союзником сектантов».

На Транскавказской магистрали
сходят лавины

Глава МЧС Северной Осетии Борис Дзгоев заявляет, что
руководимое им ведомство поддерживает постоянную
связь с Департаментом по чрезвычайным ситуациям и граж-
данской обороне МВД Грузии для обеспечения безопасно-
сти людей при сходе снежных лавин.

Как сказал Дзгоев журналистам, на
Транскавказской магистрали с россий-
ской стороны за минувшие сутки был
произведен принудительный спуск де-
сяти снежных лавин, сообщает Прайм-
Ньюс. Спуск снежных лавин произво-
дится с помощью специализированных
орудийных установок, которые обстре-
ливают нависшие над магистралью
скопления снега. Со стороны Грузии на-
кануне сошли пять лавин. Движение
транспорта не осуществляется.

Движение по автодорогам
осложнено

Из-за опасности схода лавин на автомагистралях Грузии
затруднено движение автотранспорта, а на некоторых учас-
тках движение полностью запрещено. Как сообщили Ин-
тер-Пресс в Департаменте дорожной полиции, из-за обиль-
ных снегопадов движение на участках Гудаури-Коби авто-
магистрали Мцхета-Казбеги-Ларс и 70-82 километрах ма-
гистрали Тбилиси-Коджори-Цалка-Ниноцминда закрыто.

На участках Млета-Гудаури и Коби-Дарьял автомаги-
страли Мцхета-Казбеги-Ларс движение автотранспор-
та разрешено только с оснащенными цепями противо-
скольжения. Движение автомобилей с прицепом, по-
луприцепом и автобусов типа «Икарус» запрещено. Так-
же запрещено движение транспорта, не оснащенного
цепями противоскольжения на отрезке 85-110 километ-
ров автомагистрали  Ахалцихе-Ниноцминда-Армения,
Накеральском перевале трассы Кутаиси-Ткибули-Амб-
ролаурии, на отрезке 20-85 километров трассы Зугди-
ди-Джвари-Хаиши и по трассе Марнеули-Тетрицкаро-
Цалка.

У гражданина - опиум

Гражданин Грузии Накир Сулейманов задержан в среду
пограничниками и сотрудниками полиции на контрольно-
пропускном пункте «Красный мост» грузино-азербайджан-
ской границы по обвинению в хранении наркотиков, сооб-
щает Прайм-Ньюс со ссылкой на Государственный депар-
тамент по охране Государственной границы Грузии.

У Сулейманова во время проверки было изъято око-
ло 80 граммов опиума. Задержанный с целью дальней-
шего расследования передан Национальному бюро по
борьбе с наркоманией и наркобизнесом МВД Грузии.

Аласания заявил Прайм-Ньюс, что для предупреж-
дения этого уже проводятся превентивные меры, раз-
работан план комплексных мероприятий совместно с
МВД, Минобороны и Государственным департаментом
по охране Государственной границы. Плановые мероп-
риятия уже начались, но конкретизировать их, по по-
нятным причинам, нельзя, сказал он. Сейчас МГБ со-
бирает информацию об оставшихся в Панкисском уще-
лье криминальных элементах, которая будет переда-
на МВД. Как сказал заместитель министра, речь в дан-
ном случае идет лишь о местных криминалах, кото-
рые скрываются в ущелье. «В Панкиси нет криминаль-
ных элементов, перешедших в этот регион извне, нет
здесь и членов группы братьев Ахмадовых, других
организованных чеченских группировок», - подчерк-
нул он.

Боевики могут просочиться
через границу

Первый заместитель министра госбезопасности Ирак-
лий Аласания считает возможным, что весной вновь че-
ченские вооруженные группы будут выдавлены в Пан-
кисское ущелье, как это было в 1999 году.



 

 

Н ИЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕЗЕОБЫЧНОЕ, НТЕРЕСНОЕ, АГАДОЧНОЕ
ХРОНИКА НЕОБЪЯСНИМОГО

1922 год
Канада, около Антигониша, Новая Шотландия. В январе

огоньки, возможно, полтергейстного свойства вспыхивали
внутри запертого сельского дома - однажды тридцать восемь
раз за одну ночь.

Швейцария, Альпийская область. Во время снежной бури
с неба падала разная экзотическая живность, включая юж-
ноамериканских пауков, гусениц и огромных муравьев.

Англия, Лондон. Фельдмаршал сэр Генри Уилсон был зас-
трелен двадцать второго июня в парке ирландским террори-
стом. За десять дней до того подруга фельдмаршала, вид-
ная дама света леди Лондондерри, предупреждала его, что
видела во сне, как его убивают.

«Ранд дейли мейл” от 29 мая опубликовала следующую
информацию. В Йоханнесбурге в течение нескольких меся-
цев камни падали на одну аптеку, да так, словно специально
хотели поразить работавшую там девушку-готтентотку. По-
лиция оцепила сад вокруг дома, а девушку послала в мага-
зин, и пока она шла, вокруг нее отвесно падали камни. Это
было зафиксировано полицией, которая по траектории пы-
талась определить преступника.

Ничего не обнаружили, хотя камни продолжали падать.
Несколько недель полиция не снимала наблюдения и удос-
товерилась, что камни падали именно там, где появлялась
эта готтентотка.

Ранним утром 16 апреля 1922 года в лондонский госпи-
таль на Чэринг-кросс привезли человека без сознания, ис-
текающего кровью, на шее у него была глубокая колотая рана.
Когда раненый мужчина, клерк по роду занятий, очнулся, то
заявил полицейским, что рядом с ним никого не было, во
всяком случае, на расстоянии, с которого можно было бы
нанести такой удар, и также никто не набросился на него со
стороны. Пострадавший был абсолютно убежден в этом. Все
были уверены, что он ошибается, пока не нашелся очевидец
происшествия, произошедшего на углу Кавентри-стрит в
Уэст-Энде, который подтвердил странные показания жерт-
вы. Через два часа после того, как привезли клерка, в госпи-
таль на Чэринг-кросс поступил еще один пациент с ножевы-
ми ранами, который тоже твердил о невидимом злодее. На-
конец, вечером в больнице появилась третья жертва неви-
димки. Началось полицейское расследование, но установить
удалось только одно, что все преступления были совершены
на одном и том же месте - на углу Кавентри-стрит.

1923 год
США, озеро Эхо, штат Небраска. Два автомобилиста, раз-

бившие лагерь у самого края озера, поутру были разбуже-
ны громким всплеском и увидели, как из воды появилось
животное с шеей длиннее, чем у жирафа, и с рогом посреди
лба. Узнав про это, местные фермеры списали на монстра
внезапные исчезновения в большом количестве их скоти-
ны.

Малоизвестное добавление к теме “проклятие фараонов”:
в имении лорда Карнарвона, возле Ньюбери, Хэмпшир, ча-
сто видели голого дикого человека, которого так и не смогли
поймать. Впервые он был замечен 17 марта - именно в тот
день лорд заболел. Умер он 5 апреля, и в этот день дикого
голого человека из Ньюбери и след простыл.

Папа Павел VI в 1923 году приобрел будильник и никогда
не расставался с ним 55 лет. Этот священнослужитель вел
примерный образ жизни, вставал неизменно в шесть утра -
по своему безотказному будильнику. В воскресенье, 6 авгу-
ста 1978 года, будильник без всяких на то оснований зазво-
нил в 9 часов 40 минут вечера. В этот момент папа Павел VI,
находившийся совсем в другом помещении, скончался.

1924 год
Швеция, Блекестад. Одиннадцатого апреля с неба упа-

ла совершенно круглая глыба известняка. Последующий
осмотр показал, что в ней содержатся ракушки и множе-
ство окаменелостей.

США, близ Келсо, штат Вашингтон. Рудоискатели, ос-
тановившиеся в хижине у Обезьяньего каньона, были на-
пуганы целой ордой “горных дьяволов” - возможно, бит-
футов, - которые швырялись в них камнями. Искатели
отогнали существо оружейными выстрелами, ранив од-
ного из них.

Пилоты Королевских ВВС Великобритании совершили
вынужденную посадку в иракской пустыне в 1924 году. Их
следы были отчетливо видны на песке на некотором рас-
стоянии от самолета, а затем обрывались на ровном мес-
те, и больше никто летчиков не видел.

В октябре 1995 года То-
мас Честерворт налажи-
вал оборудование на од-
ной из радиостанций горо-
да Кловиса (США).

Обычно он работал по
ночам, когда на станции
никого не было. Однажды
Томас обнаружил стран-
ную вещь - электрические
генераторы сами собой
отключались от сети, а по-
том включались вновь. В
5.30 утра неожиданно сра-
ботала пожарная сигнали-
зация. Томас не мог по-
нять, почему это произош-
ло. После бессонной ночи
он страшно устал и был
раздражен неполадками в
работе. Набравшись тер-
пения, он снова все прове-
рил и включил оборудова-
ние. Опять зазвенела по-
жарная сигнализация. То-
мас решил, что где-то го-
рит проводка, и прошел,
принюхиваясь, по всем
помещениям радиостан-
ции. Никаких посторонних
запахов не чувствовалось.
Будучи в крайней степени
раздражения, он закри-
чал:

«Эй ты, кто бы ты ни
был, прекрати шутить!» В
ответ раздался какой-то
шелест. Томас испугался.
Он успокаивал себя тем,
что шум послышался ему
просто из-за усталости.
Никогда раньше у него не
возникало подобных про-
блем во время работы. Че-

ПРИЗРАК ПИТИ НОРМАНА

рез две недели ситуация
повторилась, опять обору-
дование само собой выклю-
чалось и срабатывала по-
жарная сигнализация. Те-
перь уже Томас не ходил вы-
яснять, что случилось, а
просто ждал, когда приборы
снова начнут работать.

Две стены помещения, в

котором радиомеханик на-
лаживал оборудование,
были стеклянными. Сквозь
них виднелся большой ком-
пьютерный зал, где днем
работали редакторы. Томас
уставился на экран осцил-
лографа, ожидая, когда по-
мехи прекратятся. Мельком
взглянув в зал через стек-
лянную стену, он неожидан-
но заметил фигуру пожило-
го человека, одетого в смо-
кинг, который шел через
компьютерный зал. Томас
не мог видеть лица челове-
ка, только тонкий профиль,
седые волосы и чуть суту-
лую спину.   Незнакомец
прошел через зал и скрыл-
ся в кабинете программно-
го директора. Томас снача-
ла просто удивился, а потом
вдруг вспомнил, что вход-
ную дверь на студию он зак-

рыл изнутри. Снаружи от-
крыть ее было невозможно.
Томас почувствовал легкую
тошноту, ему пришлось
присесть на стул.

Посидев так некоторое
время, наладчик немного
успокоился. В голову при-
шла мысль, что, возможно,
этот человек где-то прятал-

ся на студии до того, как То-
мас пришел туда работать.
Выйдя в компьютерный зал,
он направился к кабинету
программного директора,
но перед дверью слегка за-
мешкался. Помедлив не-
много и собрав волю в ку-
лак, радиомеханик приотк-
рыл дверь. Кабинет был
пуст! На ватных ногах войдя

в кабинет, Томас зачем-то
заглянул под стол, хотя и так
было ясно, что там никого
нет. Офис располагался на
двадцатом этаже высотного
здания. Кто бы ни был зага-
дочный человек, он не мог
выйти из кабинета, дверь
которого все время находи-
лась в поле зрения Томаса.

Куда же подевался
человек в смокин-
ге? Томасу стало
казаться, что он
сходит с ума. Что
же делать? Может
быть, позвонить в
полицию? Не луч-
шая идея.

 Наладчик подо-
шел к телефону и
дрожащими рука-
ми набрал номер
брата. Тот только

что проснулся, шел седьмой
час утра. Томас уговорил
брата приехать на радио-
станцию, после чего немно-
го успокоился. Несколько
раз он открывал дверь в
компьютерный зал, но нико-
го там не увидел. Набрав-
шись смелости, Томас про-
шелся по всем помещениям
радиостанции, седой муж-

чина нигде не обнаружился.
Вскоре приехал брат Тома-
са, Питер. Как ни странно,
Питер воспринял рассказ
брата совершенно серьез-
но. Он воскликнул: «Я знаю,
кто это был. Ты видел при-
зрак Нормана Пити».

 Нужно пояснить, что
Питер был рок-гитарис-

том, серьезно увлекался
музыкой и знал все звуко-
записывающие студии го-
рода. Радиостанция, где
работал Томас, была в
свое время создана Нор-
маном Пити, одним из тех,
кто стоял у истоков рок-н-
ролла в США. Пити когда-
то был собственником и
другой студии в Кловисе,
где записывался знамени-
тый Бадди Холли. Пити яв-
лялся соавтором многих
хитов Холли. Бадди, погиб-
шего в расцвете славы в
авиационной катастрофе,
Питер считал своим куми-
ром. Он рассказал брату,
что, по слухам, жена Нор-
мана обожала кошек и дер-
жала в доме два десятка
этих животных. Пити тер-
петь их не мог, из-за этого
он часто оставался ноче-

вать на радиостанции или
в студии.

Братья прошлись по
всем помещениям, загля-
дывая в шкафы и повсюду,
где мог спрятаться человек.
Питер позвал; «Норман, от-
зовись!» Никто не ответил.
Питер успокаивал брата:
«Ты его не бойся, он ничего

плохого тебе не сделает.
Наверное, его призрак

живет здесь, чтобы следить
за порядком». Братья оста-
вались на радиостанции до
девяти часов утра. С того
дня Томас перестал боять-
ся работать по ночам на ра-
диостанции. Он понял, что
включая пожарную сигна-
лизацию, Норман просто
шутил, желая привлечь к
себе внимание. Вскоре Пи-
теру пришла в голову блес-
тящая идея. Он взял гитару
и поехал вместе с братом
ночью на радиостанцию.
Музыкант решил исполнить
одну из своих любимых ве-
щей Бадди Холли «Может
быть, крошка». Он долго на-
страивал гитару. Включен-
ное оборудование Томаса
мерно гудело. Братья нахо-
дились в комнате с про-

зрачными стенами. Питер
обладал красивым голо-
сом, его исполнение было
профессиональным. Когда
прозвучали последние ак-
корды, братья увидели, как
дверь кабинета программ-
ного директора медленно
открылась и на пороге пока-
залась фигура Нормана

Пити. Томаса поразило его
одухотворенное лицо и горя-
щие живым блеском глаза.
Впечатление было такое,
что перед ними появился
живой человек.    Томас по-
чувствовал, как по спине
побежали мурашки. Нор-
ман поднял руки над голо-
вой и захлопал в ладоши.
Он аплодировал Питеру за
блестящее исполнение.
Необычность видения со-
стояла и в том, что хлопки
Нормана не были слышны и
вообще в студии стояла
мертвая тишина. Затем
Норман медленно повер-
нулся, вошел в кабинет и
закрыл за собой дверь. Пи-
тер бросился через компь-
ютерный зал и распахнул
дверь в кабинет. Там никого
не было..

С тех пор Питер постоян-

Публикация под заголов-
ком «Кому выгодна смерть
Пугачевой?» о том, что в Ин-
тернете гуляет страшилка с
предсказанием некоей гадал-
ки, будто бы Примадонна в
этом году погибнет от руки
фаната, некоторое время на-
зад появилась в «КП». Эта ис-
тория получила неожиданное
продолжение. Через пару
дней в редакцию пришло
официальное письмо из Гам-
бурга.

Многих ученых давно инте-
ресует вопрос, почему неко-
торые люди попадают в чрез-
вычайные происшествия и
погибают, в то время как дру-
гие спокойно минуют эти
препятствия и продолжают
жить долго и счастливо. Пос-
ле многолетних исследова-
ний удалось определить, что
у людей, пострадавших от
происшествий, на энергоин-
формационном поле (обычно
называемым биополем) на-
блюдается присутствие спе-
цифических энергетических
дефектов.

Как пишет «Комсомольс-
кая правда», это «результат
избирательного внедрения в
биополе особой мыслящей
негативной информационной

УЧЕНЫЕ ПРЕДСКАЗАЛИ ПУГАЧЕВОЙ БЕДУ

но вместе с братом при-
езжает на радиостанцию.
Он не только исполняет из-
вестные произведения, но
и пишет свои песни. Каж-
дое новое сочинение Пи-
тер спешит представить
Норману. Иногда призрак
открывает дверь кабинета
и хлопает в ладоши, что
соответствует, по мнению
Питера, высшей степени
одобрения. Чаще же пат-
риарх рок-музыки не пока-
зывается. Это означает,
что Питеру необходимо
еще долго работать над
своим произведением.
Питер покупает для Нор-
мана один из самых доро-
гих сортов виски. Бутылку
он ставит на подоконник в
кабинете программного
директора. Иногда бутыл-
ка остается нетронутой, но
чаще ее содержимое за-
метно уменьшается. То-
мас считает, что к этому
факту непосредственно
причастен программный
директор, но Питеру он
свои догадки благоразум-
но не высказывает. Томас
вообще решил бы, что его
брат сошел с ума, если бы
своими глазами не видел
призрак пожилого мужчи-
ны. В скором времени его
контракт с радиостанцией
заканчивается, и ему
больше не придется рабо-
тать там по ночам. Что же
тогда будет делать Питер?

«TERRA INCOGNITA»

субстанции разрушительного
характера». Специалисты на-
звали ее «черной меткой».

Человек, получивший
«черную метку», практически
обречен, если его не предуп-
редить и не помочь избавить-
ся от появившейся опаснос-
ти».

Солидная германская ком-
пания предложила редакции
провести совместное иссле-
дование энергоинформаци-
онного поля Аллы Пугачевой.
Дабы быть полностью уверен-
ными: действительно ли гро-
зит приме опасность в этом
году или же все это лишь до-
сужие вымыслы.

На исследования ушло
около месяца. Пришлось уз-
нать о Пугачевой такие био-
графические подробности,
что можно смело писать мно-
готомный труд. Корреспон-
денты «Комсомолки» выясни-
ли и настоящую фамилию
примы, которую она носила
до своей всесоюзной попу-
лярности, полностью просле-
дили вехи ее творческого
пути (первые выход на сцену,
сингл, диск, западный альбом,
даты рождения дочери, вну-
ков и т. д.). Без полной базы
данных сложно обследовать

энергоинформационное
поле. Малейшая неточность в
дате рождения или фамилии
одного из супругов может
обернуться неправильным
конечным результатом.

Затем наступило самое
главное. Весь собранный ма-
териал в московском филиа-
ле компании перевели в ком-
пьютерные файлы. Потом за-
действовали специальную
программу.

- Так, здесь все чисто, - гля-
дя на столбик цифр, коммен-
тирует кандидат физико-ма-
тематических наук Валерий
Бондарчук, руководитель от-
дела исследований энерго-
информационной безопасно-
сти. - А вот на лето данные не
очень радужные. Ну-ка, да-
вайте посмотрим повнима-
тельнее...

Похоже, злые языки правы.
Этим летом, где-то во второй
половине, Пугачева попадет
в автомобильную аварию.
Скорее всего, без смертель-
ного исхода.

- Однако не стоит панико-
вать, - успокоил меня Вале-
рий Иванович. - Наши иссле-
дования и делаются для того,
чтобы можно было предотв-
ратить беду. Если Алла Бори-

совна сможет
уделить нам 15
минут своего дра-
гоценного време-
ни и лично загля-
нет в лаборато-
рию, мы прове-
дем небольшое
исследование на
специальной ап-
паратуре. И тогда
наши специалис-
ты смогут опре-
делить точную
дату возможного
происшествия, а также при-
чины и исходные данные (под-
строена авария кем-то или
имеются другие производ-
ные). И вот тогда трагедию
вполне реально предотвра-
тить. Все в руках человека!
Главное, чтобы у нас были от-
печатки пальцев Пугачевой.

Во все это можно было бы
и не вереть, если бы не одна
деталь: сама Пугачева отно-
сится ко всяким прогнозам
довольно серьезно. Так, Алла
Борисовна отказывается от
предложений написать мему-
ары, какие бы золотые горы ей
ни сулили. Причина проста:
«Мне нагадали, что как толь-
ко на прилавках появится кни-
га мемуаров, со мной случит-

ся что-то страшное».
Говорят, верить предсказа-

ниям Пугачева стала после
того, как сбылось гадание по-
этессы Карины Филипповой,
цыганки по национальности.
Случилось это, когда будущая
звезда только окончила музы-
кальное училище имени Ип-
политова-Иванова. Извест-
ный администратор Олег Не-
помнящий (позже он много
лет работал и с Пугачевой, и с
Киркоровым) сколотил груп-
пу для летних гастролей по
стране. Не хватало только пе-
вицы. Кто-то дал телефончик
Пугачевой: мол, эта девушка
специально вокалом не зани-
малась, но, вроде, поет очень
неплохо.

- Мы созвонились с Аллой
и договорились встретиться
в цирковом училище, где я в
то время преподавал, - вспо-
минает Олег Непомнящий. -
До встречи, как выяснилось
много позднее, Алла зашла в
гости к семейной паре - ком-
позитору Кириллу Акимову и
Карине Филипповой. Карина
сама предложила погадать
молодой певице: «Ждет тебя
скорая свадьба. В казенном
доме первый мужчина, кото-
рого ты встретишь, станет
твоим мужем».

И вот Алла в училище,
ждет меня у кабинета. А я,
как назло, опаздываю. Очень
тороплюсь и перед входом
сталкиваюсь с одним из
моих учеников - Миколасом
Орбакасом. Помню, даже от-
читал его за что-то. Мико-
лас, подальше от греха, обо-
гнал меня и... стал первым
мужчиной, которого Алла
встретила в казенном доме.
Позже они познакомились,
поженились, у них родилась
замечательная дочь Кристи-
на.

Легенда гласит, что и двух
других мужей Пугачевой на-
гадали.

«ДНИ.РУ»

У орангутанов имеется
культура. Это выяснилось в
ходе исследования, обоб-
щившего результаты 10 лет
наблюдений. Следователь-
но, история человеческой
культуры еще древней, чем
предполагалось ранее.

Международная команда
ученых, возглавляемая Каре-
лом ван Шейком из Duke
University (США), обнаружи-
ла 24 модели поведения
орангутанов, передаваемые
путем имитации и являющи-
еся показателем культуры.
Это позволяет отнести воз-
никновение культурного по-
ведения на 14 миллионов
лет назад, когда орангутаны
сформировались как вид – в
отличие от своих предков,
более примитивных прима-
тов. Один из примеров по-
добного поведения – исполь-
зование орангутанами лис-
тьев в качестве салфеток
или защитных перчаток. Есть
модели практического ха-
рактера, например, когда с
помощью палки сбивают на-
секомых с дерева, есть и та-
кие, что являются исключи-
тельно забавой. Некоторые
орангутаны сдувают с ладо-
ни «ягоды», укладываясь
спать: эквивалент нашего
«Спокойной ночи!». Другие
занимаются спортом: как с
горки, съезжают с засохших
деревьев, в последний мо-
мент хватаясь за ближайшие
ветви. Тот факт, что некото-
рые орангутаны пользуются
орудиями труда, тогда как
другие - нет, и послужил по-
водом для поиска проявле-
ний культуры. Однако уче-
ные не были уверены в ре-
зультате. «Мы даже растеря-
лись, когда поняли, что сле-
дует из наших данных», - го-

Москвич Панкратов в
1972 году во время полета
на рейсовом самолете чи-
тал книжку. На беду книга
была о воздушных боях во
время Великой Отечествен-
ной войны, и после фразы
“Снаряд попал в правый мо-
тор” правый мотор на само-
лете Ил-18 вдруг действи-
тельно задымил. Полет при-
шлось прервать на полпути.

Известной стала “пудин-
говая история” поэта Эмиля
Дешана. В детстве его угос-
тил новым для французов
блюдом - сливовым пудин-
гом - возвратившийся толь-
ко что из Англии некий Фор-
гибю. Спустя 10 лет Дешан,
проходя мимо ресторана,
увидел, что там готовят за-
помнившееся ему блюдо,
однако официант ему посе-
товал, что весь пудинг уже
заказал другой господин, и
показал на Форгибю. Еще
через несколько лет, нахо-
дясь в доме, где для гостей
подали сливовый пудинг,
поэт повеселил собравших-
ся историей о том, что все-
го два раза в жизни ел это
блюдо и при этом только
дважды в жизни видел Фор-
гибю. Гости наперебой нача-
ли шутить, что вот сейчас…
И в дверь позвонили! Ко-
нечно же это был Форгибю,
который, приехав в Орлеан,
был приглашен в гости од-
ним из соседей, но перепу-
тал квартиры.

В одном из супермарке-
тов английского графства
Чешир уже 5 лет творятся
необъяснимые чудеса. Как
только за кассу под номе-

КУЛЬТУРНЫЕ ОРАНГУТАНЫ

ворит ван Шейк. Эта работа
явилась продолжением пре-
дыдущей, анализировавшей
наличие навыков культуры у
шимпанзе (Nature, vol 399, p
682), которая также потребо-
вала десятилетних усилий. Тог-
да было выявлено 39 парадигм
культурного поведения, и с тех
пор культура приматов стала
исчисляться семью миллиона-
ми лет. Ученые высказывают
гипотезу, что навыки культу-
ры возникли еще до того, как
пути шимпанзе, орангутана и
хомо сапиенс разошлись, по-
скольку маловероятно, чтобы
они появились трижды раз-
дельно. Орангутаны менее
других крупных обезьян близ-
ки человеку, поэтому, если
происхождение человечес-
кой культуры отнести еще
дальше во времени, ученым
придется заняться другими
приматами, например мар-
тышками, а может быть, даже
китами или дельфинами, го-
ворит Эндрю Уайтен из уни-
верситета св.Эндрю (Вели-
кобритания), руководитель ис-
следования поведения шим-
панзе. Некоторые работы по-
зволяют предположить, что
киты и дельфины - обществен-
ные животные, обладающие
большим мозгом и занимаю-

щие иные экологические
ниши, - могут демонстриро-
вать культурное поведение.
Культура требует обширных
социальных контактов, что-
бы манеры поведения пере-
давались из поколения в по-
коление. Но в отличие от бо-
лее общительных шимпанзе
орангутаны чаще стремятся
к одиночеству. Впрочем, не-
которые популяции орангу-
танов демонстрируют боль-
ший уровень социализации,
и именно в этих группах
можно наблюдать выделен-
ные исследованием пара-
дигмы поведения, чем еще
весомей подтверждается их
принадлежность к культуре.
Была еще одна оговорка:
разница в поведении может
объясняться всего лишь тем,
что обезьяны адаптируются
к различной среде обитания.
Однако особенности, наблю-
даемые исследователями,
разнились от региона к ре-
гиону и не зависели от сре-
ды обитания. «Следователь-
но, мы имеем дело с культу-
рой, а не артефактом эколо-
гии», - говорит ван Шейк. Уяс-
нив себе, как похожи прояв-
ления культуры шимпанзе и
орангутанов, утверждает
ученый, мы можем взгля-
нуть на то, чем они отлича-
ются от культуры человека,
и спросить себя, в чем при-
чина различий. Однако в на-
стоящее время обезьяны на-
ходятся на грани уничтоже-
ния. Некоторые из ареалов,
включенные в исследова-
ние, уже исчезли из-за неза-
конной вырубки леса. «Нам
приходится бежать напере-
гонки со временем», - гово-
рит ван Шейк.

Inopressa

НЕВЕРОЯТНЫЕ СОВПАДЕНИЯ
ром 15 садится кассирша, так
уже через несколько недель
она беременеет. Повторяет-
ся все с завидным постоян-
ством, итог - 24 беременных,
30 рожденных детей. После
нескольких закончившихся
“удачно” контрольных опы-
тов, во время которых иссле-
дователи подсаживали за
кассу добровольцев, научных
выводов никаких не последо-
вало. Хотя нет, один вывод
есть. Среди бесплодных по
врачебным заключениям
женщин появились желаю-
щие работать кассирами.

Иногда природа подкиды-
вает ученым самые невероят-
ные совпадения с помощью
таких хорошо изученных явле-
ний, как ветер и течение воды
в океанах. Писатель Фламма-
рион как раз писал книгу “Не-
известное” о подобных чуде-
сах, когда внезапный порыв
ветра унес в окно часть руко-
писи. Автор думал, что этот
материал бесследно пропал и,
не считая возможным восста-
новить его, дал рукопись в из-
дательство в усеченном виде.
Каково же было его удивле-
ние, когда он увидел главы о
совпадениях в напечатанной
книге! Оказалось, что ветер
уложил похищенные листы
прямо перед посыльным изда-
тельства!

Известный американский
актер Чарлз Коглен, умерший
в 1899 году, был захоронен не
на своей родине, а в городе
Галвестон (штат Техас), где
смерть случайно застала гас-
тролирующую труппу. Через
год ураган невиданной силы
обрушился на этот город, раз-

мыл несколько улиц и клад-
бище. Герметичный гроб с те-
лом Коглена за 9 лет про-
плыл в Атлантике по мень-
шей мере 6000 км, пока на-
конец течение не вынесло
его на берег прямо перед
домом, где он родился, на
острове Принца Эдуарда в
заливе Св. Лаврентия.

Пауль Кеммерер в тече-
ние 20 лет пунктуально за-
писывал и протоколировал
все события, происходящие
с ним самим и его знакомы-
ми, а затем с помощью не-
сложных подсчетов вычис-
лял степени вероятностей
тех или иных последова-
тельностей событий. В 1919
году ученый пришел к выво-
ду, что совпадения и стран-
ные последовательности
“вездесущи и бесконечны в
жизни, природе и космосе”.
Вместе со своим последо-
вателем Эдвардом Дьюи он
также вывел для себя закон
о периодичности событий и
подтвердил древнюю муд-
рость: “Все возвращается на
круги своя”. Действительно
то, что есть, то будет или
было.

Но кому же надо играть
с нами в такую сложную и
запутанную игру? Богу,
Всемирному Разуму, обыч-
ной случайности или наше-
му собственному вообра-
жению? Кто из вас скажет,
что за всю жизнь и с вами
не было ничего подобного?
Выходит, нет в мире ниче-
го случайного, а есть зако-
номерности понятные и за-
кономерности непонят-
ные...





 

Новости футбола

В ближайшие дни сбор-
ная Грузии проведет два от-
ветственных отборочных
матча чемпионата Европы
по футболу. 29 марта она
встретится со сборной Ир-
ландии, второго апреля – со
сборной Швейцарии. Этим
играм была посвящена
пресс-конференция сбор-
ной Грузии, состоявшаяся
на недостроенной пока
спортивной базе главной
команды страны. Перед
журналистами выступил
старший тренер Алек-
сандр Чивадзе. Он сказал,
что команда в полном со-

Сборная сыграет без Каладзе
ставе собралась толь-
ко во вторник. После-
дними прибыли фут-
болисты «Фрайбур-
га».

Касаясь предстоя-
щих матчей, Чивадзе
подчеркнул, что сбор-
ная планирует на-
брать в них макси-
мальное количество
очков. Команда полно-
стью готова к этому.
Все игроки здоровы и
готовятся к матчу.

Чивадзе также от-
метил, что имел воз-
можность просмот-

реть видеозапись после-
днего матча ирландцев с
голландцами и сделать вы-
воды. Так, соперники осо-
бенно сильны в полузащи-
те и в атаке. А в обороне
есть слабые места.

Состав сборной Грузии
наставник определит нака-
нуне матча.

* * *
Сборной Грузии придет-

ся обойтись без своего
ключевого игрока Кахи Ка-
ладзе в матчах против
сборных Ирландии и Швей-
царии. Защитник итальян-

ского «Милана» получил
травму в области паха. По-
этому руководство сборной
не включило Каладзе в со-
став на два предстоящих
поединка.

В свою очередь, другой
игрок сборной Грузии Шота
Арвеладзе, выступающий
за шотландский «Рэйнд-
жерс», также получил по-
вреждение (травма коле-
на), однако, по мнению ме-
диков, повреждение не яв-
ляется серьезным и плани-
руется, что он сможет по-
мочь национальной коман-
де.

До пяти намерен умень-
шить число разрешенных
замен во время товари-
щеских матчей Йозеф
Блаттер. К такому реше-
нию президента Междуна-
родной федерации фут-
больных ассоциаций под-
толкнул матч между сбор-

Блаттер - за ограничение замен
ными Англии и
Австралии в
феврале.

Причина не-
довольства Блат-
тера - в первом
тайме за англи-
чан выступал
один состав, а во
втором - уже
другой. «Это
фарс, это не-
правильно, - ска-
зал глава

ФИФА. - Было бы лучше,
если такой матч не состо-
ялся бы вообще». Блаттер
сообщил, что он обратится
с соответствующим пред-
ложением в Международ-
ной совет, который занима-
ется футбольными прави-
лами.

Пентакампеоны по-прежнему первые
В среду ФИФА об-

народовала ежеме-
сячный рейтинг луч-
ших национальных
команд мира. Лида-
рами в нём по-пре-
жнему остаются дей-
ствующие чемпионы
мира - бразильцы. А
вот на второй строч-

ке рейтинга, в отличие от
февральской табели о ран-
гах, расположились испан-
цы, отодвинувшие чемпио-
нов Европы французов на
третью позицию. Четвер-
тая строчка у сборной Ар-
гентины, пятая - у Герма-
нии. Сборная Грузии - на 93-
м месте.

Полузащитники «МЮ»
Дэвид Бекхэм и Райан Гиггз
призвали английские фут-
больные власти со следую-
щего сезона отказаться от
назначения игр на 12 часов
дня, сообщает британская
газета Sun. Столь раннее

Бекхэм и Гиггз
не хотят играть днем

начало матчей, по мнению
футболистов, не позволяет
им действовать со стопро-
центной эффективностью,
что объясняется нарушени-
ем привычного распорядка
игрового дня. Независимая
ассоциация поклонников

«МЮ» совместно с Объеди-
нением футбольных бо-
лельщиков страны поддер-
жала требование игроков и
планирует на следующей
неделе обратиться в парла-
мент с требованием отме-
нить подобные матчи.

По завершении матчей
27 тура чемпионата страны
обе сборные (нацио-
нальная и молодежная) Ис-
пании отправились в Херес
на краткосрочный учебно-
тренировочный сбор, по
окончании которого
возьмут курс на Киев.
Больше всего гостей трево-
жит географическая бли-
зость... Украины к зоне бо-
евых действий на Ближнем
Востоке.

Наставник «красно-жел-
тых» Иньяки Саес в обще-
нии с корреспондентом
Marca все-таки поднял воп-
рос о безопасности пире-
нейской делегации в укра-
инской столице. Хотя при

Испанцы обеспокоены
этом и выразил убежден-
ность, что раз УЕФА не про-
тив проведения матчей в
Восточной Европе, значит,
предпосылок к обеспокоен-
ности быть не должно. По
словам Саеса, работа
сборных ведется согласно
ранее сверстанному гра-
фику: трехдневный сбор в
провинции Кадис, после
чего вылет в Киев. «Наше
дело - играть, - заметил тре-
нер. - А обеспечением бе-
зопасности участников
матча ведают соответству-
ющие службы. Уверен, что
они у хозяев свое дело зна-
ют».

Кстати, пока в лагере ис-
панских сборных отсутству-

ют защитник мадридского
«Реала» Иван Эльгера и хав-
бек шотландского «Рейнд-
жерс» Микель Артета. Оба
не смогут сыграть в Киеве -
последний в рядах «моло-
дежки» - в силу перебора
«горчичников». Поэтому
Саес предпочел пока не от-
рывать дисквалифициро-
ванных игроков от работы в
клубах. Они присоединятся
к товарищам по сборным в
Вальядолиде, где «красно-
желтые» будут готовиться к
поединкам со сборной Ар-
мении. Остальные футбо-
листы Саеса в строю, к вра-
чам после тура в Примере
никто из вызванных в Херес
не обращался.

Дисциплинар-
ный комитет ис-
панской фут-
больной федера-
ции согласился
на закрытие бар-
селонского ста-
диона «Ноу Камп»
на два матча. Та-
ким образом, до-
машняя арена
каталонцев все
же будет наказа-
на за хулиганские выходки
болельщиков во время
матча национального пер-
венства против мадридско-
го «Реала». Напомним, что
тогда фанаты «Барсы» за-

«Ноу Камп» все же
будет закрыт

кидали Луиша Фигу бутыл-
ками, монетами, фрукта-
ми, сообщает АР . «Сине-
гранатовые» имеют право
подать апелляцию в тече-
ние 30 дней.

Лет десять назад в вело-
клуб французского города
Сент-Этьена записались
приехавшие из Казахстана
два друга – велосипедисты
Андрей Кивилев и Алек-
сандр Винокуров, оба
1973 года рождения. Выс-
тупая несколько лет в со-
ревнованиях Лиги любите-
лей Франции, оба гонщи-
ка добились больших успе-
хов, так что вскоре ими за-
интересовались менедже-
ры профессиональных ко-
манд и обоим предложи-
ли подписать контракты.

Кивилев выступал за
французские команды
«Фестина» и «Казино», а
после занятого им почет-
ного четвертого места в
«Тур де Франс» 2000 года
ему предложили более
выгодный контракт во
французской команде
«Кофидис», в которой он
вскоре был признан лиде-
ром. В составе «Кофидиса»
Кивилев недавно стартовал
в одной из наиболее попу-
лярных гонок международ-
ного календаря профессио-
налов  - «Париж – Ницца».

... Первый этап гонки про-
шел спокойно, да и второй
не предвещал ничего опас-
ного: отличное ровное шос-
се, прекрасная весенняя
погода. Головная группа не-
слась к родному городу Ки-

Будни профессионального спорта

ВЗЛЕТ И ТРАГЕДИЯ АНДРЕЯ КИВИЛЕВА
Наш земляк Мирон Бара-

мия многие годы работал в
Международной федера-
ции велосипедного спорта,
штаб-квартира которой рас-
положена в Лозанне (Швей-
цария). За эти годы он заво-
евал признание и авторитет
среди ведущих специалис-
тов этого вида спорта. Тех-
нический комитет федера-
ции, членом которого был
Барамия, рассматривал
наиболее актуальные про-
блемы дальнейшего разви-

тия велоспорта. Об одной из таких проблем, касающей-
ся защитной экипировки спортсменов и их безопасно-
сти, рассказывается в публикуемом письме из Лозан-
ны. К сожалению, пренебрежение к требованиям феде-
рации привело к гибели безусловно одаренного и очень
перспективного гонщика.

вилева Сент-Этьену со ско-
ростью 60-70 км в час. Гон-
щики «Кофидиса» стара-
тельно помогали Андрею
сохранить силы для побед-
ного броска в Сент-Этьене,

где его ждала жена Наташа
с шестимесячным сыном
Леонардом. Но им не дове-
лось дождаться Андрея...

За 40 километров до фи-
ниша немецкий гонщик,
ехавший перед Андреем,
резко затормозил из-за ка-
кой-то неисправности вело-
сипеда. Произошло паде-
ние пяти-шести гонщиков и
тяжелее всех пострадал Ан-
дрей, ударившись лицом
об асфальт. Подбежавший
к нему врач команды понял,

что падение чрезвычайно
тяжелое. Гонщика немед-
ленно доставили в больни-
цу, где врачи определили
перелом лобной кости чере-
па и сильное кровоизлия-
ние с повреждением мозга.
Эту ночь Андрей не пере-
нес: в восемь часов утра
врачи сообщили печальную
весть – Андрея не стало. Гон-
щики «Кофидиса», узнав об
этом от руководителя ко-
манды, решили в честь по-
гибшего товарища доехать
до Сент-Этьена, где его жда-
ло почти все население го-
рода.

Один из самых популяр-
ных гонщиков Франции Ри-
шар Виренк обошел все ко-
манды, приехавшие к стар-
ту, и договорился с ними,
что вся группа доедет до
Сент-Этьена вместе, не
ведя между собой спортив-
ной борьбы. Хозяин гонки
Жан-Мари Леблан согла-

сился с этим решением
гонщиков. Вся колонна так
и прибыла в Сент-Этьен
единой группой, а вечером
гонщики решили все полу-
ченные ими премиальные в
сумме 11,5 тысячи евро пе-
редать семье Кивилева. Та-
кую же сумму добавили и
организаторы гонки. А на
следующий день, после
очередного этапа, друг Анд-
рея Александр Винокуров
стал лидером гонки.

После этого трагическо-

го случая и заявления вра-
чей о том, что если бы Ки-
вилев ехал в прочном за-
щитном шлеме, он остался
бы жив, в велосипедном
мире вновь вспыхнула дис-
куссия.

На моей памяти еще 12
лет назад всемогущая Тех-
ническая комиссия Между-
народной федерации при
моем участии приняла ре-
шение об обязательном на-
личии твердых шлемов у
гонщиков всех категорий. К
сожалению, после неоднок-
ратных протестов профес-
сионалов против ношения
шлемов во Франции и Ита-
лии (особенно в жару) меж-
дународные инстанции дрог-
нули и решили сделать ис-
ключение для профессио-
налов, предоставив им пра-
во свободного выбора ком-
форта или риска для жиз-
ни. Я полагаю, что до нача-
ла «Тур де Франс» в июле

этого года будет принято
решение о шлемах, так как
никто не захочет, чтобы в
год празднования столе-
тия «Тур де Франс» про-
изошла подобная траге-
дия.

Андрей Кивилев, в свои
29 лет занимавший 48-е
место в списке тысячи
лучших гонщиков мира по
классификации Между-
народной федерации ве-
лоспорта, к несчастью, по-
страдал от того, что не
признавал шлема и прак-
тически никогда им не
пользовался в гонках. Он
стал в траурном списке по-
гибших с 1935 года вело-

гонщиков-профессионалов
18-м по счету. В нем - чем-
пионы мира бельгийцы Стен
Оккерс и Жан-Пьер Монсер-
ре, британский гонщик Том
Симпсон, погибший на од-
ном из труднейших горных
этапов «Тур де Франс» 1957
года и другие.

Очень хочется верить,
что список этот пополнится
не скоро.

Мирон БАРАМИЯ
Лозанна, март 2003 г.

114 атлетов из более чем
20 городов и районов Грузии
вышли на старт чемпиона-
та страны по самбо.

Победителями в порядке
весовых категорий стали:
Ушанги Кузанашвили (Сага-
реджо), Дмитрий Павлиаш-
вили (Мцхета), Нико Эльчи-
ев (Гардабани), Леван Мар-
козашвили (Гори), Леван
Антадзе (Поти), Нико Биби-
лашвили, Каха Мурачашви-
ли (оба – Гори), Мириан
Павлиашвили (Мцхета) и

Сам бо

«Побочная нагрузка»
Звиад Чинчаладзе (Ру-
стави).

- У чемпионата, по-
мимо распределения
медалей, была и «по-
бочная нагрузка»: он
носил отборочный ха-
рактер, - сказал стар-
ший тренер сборной
Олег Иадзе. – По его
итогам отобраны силь-
нейшие самбисты Гру-
зии, которые начнут
подготовку к чемпионату Ев-
ропы. Он стартует 25 апре-

ля в болгарском курортном
городе Альбена.

Главную команду возглавил хорват
Помощник главного тренера сборной Хорватии - 42-летний Дражен Брайкович стал

новым тренером сборной Грузии по баскетболу. Дражен Брайкович подписал контракт
на два года и будет жить в Тбилиси. Перед иностранным тренером поставлена задача
вывести команду в финальную часть чемпионата Европы 2005 года.

Баскетбол

Для борьбы с нечестным судей-
ством в фигурном катании созда-
на Международная федерация
фигурного катания - организация,
альтернативная Международному
союзу конькобежцев (ISU). В под-
держку новой организации выска-
зались такие известные в мире
фигурного катания люди, как Скотт
Хэмилтон, Ричард Баттон, Катари-
на Витт и Тодд Элдридж. Основной
причиной образования Междуна-
родной федерации фигурного ка-
тания стало несогласие с проводи-
мой ныне реформой судейства.
Активисты федерации считают,
что новая система судейства не
только не очистила этот вид спорта
от коррупции, но еще больше скры-
вает ее как от зрителей, так и от
самих спортсменов.

Фигурное катание

Очистить фигурное катание от коррупции!

ТАНЦЫ НА ЛЬДУ
ОБЯЗАТЕЛЬНАЯ ПРОГРАММА

Группа А
1. Лобачева/Авербух (Россия) - 0, 4
2. Грушина/Гончаров (Украина) - 0,8
3. Хаит/Сахновский (Израиль) - 1,2

Группа В
1. Бурн/Краатц (Канада) - 0, 4
2. Денкова/Ставийский (Болгария) - 0,8
3. Навка/Костромаров (Россия) - 1,2

ВАШИНГТОН (США)
ЧЕМПИОНАТ МИРА

МУЖЧИНЫ
КОРОТКАЯ ПРОГРАММА

1. Плющенко (Россия) - 0,6 балла
2. Гейбл (США) - 1,2
3. Хонда (Япония) - 1,8

Серена Уильямс и Ким Клийстерс продолжают победное шествие на
теннисном турнире в Ки-Бискейне. Серена с легкостью преодолела барь-
ер в виде Марион Бартоли, а Клийстерс расправилась с Еленой Докич.

Серена Уильямс (США, 1) – Марион Бартоли (Франция) 6:1, 6:2
Ким Клийстерс (Бельгия, 3) – Елена Докич (Сербия) 6:2, 6:0

Состоялись матчи четвертого круга в мужской части теннисного турни-
ра в Ки-Бискейне. Удачно выступают фавориты. В следующий раунд про-
бились Андре Агасси, Роже Федерер и Карлос Мойя.

Андре Агасси (США, 2) – Марк Филиппусис (Австралия) 4:6, 6:3, 6:2
Роже Федерер (Швейцария, 4) – Сьенг Шалькен (Нидерланды) 6:3, 6:2
Карлос Мойя (Испания, 5) – Николя Эскюде (Франция) 6: 4, 7:6
Альберт Коста (Испания) – Гильермо Кория (Аргентина) 7:5, 3:6, 6:3
Парадорн Шричафан (Таиланд) – Марсело Риос (Чили) отказ
Юнес Эль Айнауи (Марокко) – Николас Лапентти (Эквадор) 6:0, 7:6
Тодд Мартин (США) – Радек Штепанек (Чехия) 6:3, 6:2
Робби Джинепри (США) – Хьюн Тайк Ли (Южная Корея) 6:3, 6:2

Теннис

Турнир в Ки-Бискейне

Сандерс хочет
встретиться

с Кличко еще раз

После своей сенсацион-
ной победы над Владими-
ром Кличко Кори Сандерс
желает встретиться с ним
еще раз. Сандерс заявля-
ет: «Кличко и его брат что-
то раскричались. Леннокс
заткнет рот Виталию, а я
тем временем отправлю в
небытие Владимира». Про-
моутер Родни Берман счи-
тает, что «Кори удивлен и
недоволен той дрянью, кото-
рую команда Кличко рас-
пространяет вокруг себя.
Поэтому, даже готовясь к
своей первой защите титу-
ла против Брюстера, Сан-
дерс жаждет во второй раз
заставить Владимира при-
кусить язык». Промоутер
Сандерса Вернон Смит со-
общает: «Мы вылетаем в
Германию, чтобы провести
переговоры с нашими парт-
нерами».

Б о к сВелоспорт

Армстронг
опасается

Четырехкратный побе-
дитель «Тур де Франс»
Лэнс Армстронг может и не
поехать на велогонку по до-
рогам Франции. Хотя этот
спортсмен и не является
сторонником военной опе-
рации в Ираке, он все рав-
но опасается за свою безо-
пасность. Все будет зави-
сеть от того, когда закон-
чится война.

По дорогам
Нормандии
23-я традиционная

многодневка
«Тур Нормандии»

1-й этап, 181 км
1. Деккерс (Голландия)
2. Тесар (Чехия)
3. Лекатре (Франция)
Общий зачет
1. Постума (Голландия)
2. Фино (Франция)
3. Моурис (Голландия)

«Каталонская
неделя»
Второй этап

40-я традиционная
многодневка

«Каталонская неделя»
2-й этап, 158,7 км
1. Цберг (Швейцария)
2. Флеча (Испания)
3. Байарри (Испания)
Общий зачет
1. Байарри
2. Цберг
3. Энгельс (Голландия)

Пилот «Феррари» Ру-
бенс Баррикелло рискует
пропустить третий этап
чемпионата мира «Форму-
лы-1», который пройдет
шестого апреля у него на ро-
дине в Бразилии. Причи-
ной тому может стать сис-
тема HANS (Hand and Neck
Support), которая вызывает
немало нареканий со сто-
роны пилотов из-за ее не-
удобств. В частности, на
недавнем «Гран-при Малай-
зии» эта система вынуди-
ла сойти с дистанции гон-
щика «Минарди» Джасти-
на Уилсона - воротник не-
много сместился, заще-

Формула-1

«Гран-при Бразилии»
- без Баррикелло?

мив ему нерв. Баррикелло
почти добился разреше-
ния выходить на старт без
него, однако ФИА настоя-
ла на том, что HANS долж-
ны использовать все пило-
ты, поскольку с нынешнего
сезона эта защитная сис-
тема является обязатель-
ной. В противном случае
гонщик не имеет права
участвовать в Гран-при.
Команда «Феррари» объя-
вила, что в Бразилии, воз-
можно, будет вынуждена
заменить Баррикелло на
другого пилота, если ситу-
ация с HANS так и не будет
разрешена.
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Тамаз Ломсадзе

Курс
лари
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Погода в странах СНГ и Европы

Г о р о с к о п

В кардиологической клинике “Гули” осуще-
ствляется стационарное и амбулаторное об-
служивание пациентов.

“Гули“ - это коллектив высококвалифициро-
ванных специалистов, которым руководит из-
вестный врач Анзор МЕЛИЯ.

“Гули“  - это новейшее медицинское обору-
дование. Доплероэхокардиоскопия, электрофи-
зиологическое исследование сердца, велоэр-
гометрия, Холтеровское муниторирование с
одновременным измерением артериального
давления, дистанционная передача кардиог-
рамм по телефону, полное лабораторное ис-
следование организма - и все это в “Гули”!

“Гули“  - это сервис! Четырехразовое пита-
ние, горячая вода, удобные палаты.

Вас беспокоит сердце? Не отчаивайтесь -

вам поможет

“Гули“  - это внимание и забота! В течение ме-
сяца после выписки из стационара вас будет
бесплатно обслуживать врач на дому.

Вас беспокоит сердце? Доверьтесь “Гули”, и
вы не пожалеете!

Адрес клиники: ул.Цинандальская, 9, на тер-
ритории первой клинической больницы. Метро
“300 арагвинцев”.

Тел.: 94-00-11, 77-07-40
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Алма-Ата + 15
Ашхабад + 11
Баку + 8
Бишке к + 15
Душанбе + 9
Ереван   0
Киев + 7
Кишин ев + 8
Москва + 3
Минск + 8
Ташкент + 18

А ф и н ы + 16
Бер лин + 11
Вена + 18
Вильнюс + 8
Женева + 11
Л он д о н + 17
Мадрид + 10
Пар иж + 18
Рига + 10
Ри м + 17
Таллинн + 6

1 $
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1 евро

Сухуми + 5
Батуми + 6
Поти + 6
Зугдиди + 5
Озургети + 5

Кутаиси + 15
Цхинвали + 2
Гори + 4
Ахалцихе + 3
Телави + 4

ТБИЛИСИ  + 5

Коллеги и партнеры гово-
рят, что все хорошо. Но шес-
тое чувство подсказывает
вам, что что-то не в порядке.
Вы не всегда осмеливаетесь
следовать советам интуиции,
когда остаетесь одни, но сей-
час ничто не должно вас пе-
реубедить.

Мелкие неприятности мо-
гут испортить вам настрое-
ние. Постарайтесь умерить
мнительность, и все уладит-
ся. Сегодня усиливаются дар
предвидения и интуиция, но
необходимы сдержанность и
такт в общении. Возрастает
ваша энергия, личное обая-
ние, шарм.

Вы слишком увлеклись
поисками ниши для себя в той
области, в которой преуспе-
ли больше всего. Звезды  со-
общают вам, что на протяже-
нии следующих недель вам
следует заняться вопросами
собственного продвижения, а
не благополучия окружаю-
щих.

Звезды предупреждают о
неприятностях, поэтому по-
старайтесь избегать резких
выражений и злоупотребле-
ния алкоголем. Внимательно
отнеситесь к коллегам. В кон-
це дня не исключена конф-
ликтная ситуация. При опреде-
ленных душевных затратах
вопрос будет разрешен. Сдер-
живайте свои эмоции. Не под-
давайтесь на провокации.

Неблагоприятный день.
Мужчинам-Львам следует ох-
ранять свое жилище. Вероят-
ны бытовые хлопоты или про-
блемы с недвижимым имуще-
ством. Женщин-Львов звезды
предостерегают от противо-
стояния с начальством, иначе
обстоятельства сложатся
против вас.

Дети или любимый чело-
век подарят вам сегодня на-
стоящий заряд уверенности в
себе, или, возможно, вы про-
сто счастливы быть в центре

внимания. Недавно вы откры-
ли у себя новые творческие
способности.

То, что вам сообщат теперь
по секрету, не просто не ра-
зочарует вас, - это будет за-
мечательно. День перемен и
преобразований. Однако ре-
ализация планов по независя-
щим от вас причинам может
привести к финансовым по-
терям.

Благоприятный день, отме-
ченный подъемом жизнен-
ной энергии. Начатые дела
будут успешно завершаться.
Вы можете извлечь большую
пользу из общения с деловы-
ми партнерами, но только при
условии, что будете тактичны
и обходительны.

День отмечен покрови-
тельством высших сил, спра-
ведливостью. Усиливается
энергичность, сексуальность,
дар предвидения, интуиция.
День благоприятен для путе-
шествий физических нагру-
зок, операций с недвижимос-
тью, крупных покупок.

Самое время пойти на кон-
сультацию к лечащему врачу.
Тем, у кого нет проблем со
здоровьем, не помешает про-
филактика. На работе все
идет своим чередом. Звезды
сулят успех мужчинам-Козе-
рогам творческих профес-
сий.

В дни, подобные этому,
следует научиться читать
между строк. Обдумайте
план своих действий на буду-
щее. Этот день обещает зна-
чительно изменить вашу
жизнь. Избегайте любых кол-
лективных действий и мероп-
риятий.

Верность для вас значит
гораздо больше, чем пылкая
влюбленность. Поэтому есть
смысл обратить внимание на
людей старше вас. Приятное
сообщение издалека подни-
мет вам настроение.

В старом Тбилиси, в «Га-
лерее N» на улице Шавте-
ли, с 14 по 24 марта состо-
ялась экспозиция под на-
званием «Черный ящик».
Выставка прошла по ини-
циативе Посольства Вели-
кобритании в Грузии, а ку-
рировали ее Карл фон
Вейлер и галерея «N».

На суд зрителей были
представлены 17 лучших
работ английских художни-

ХАЛВА
подсолнечная – экологически чистый продукт фирмы
«КОБАХИДЗЕ и компания».

Содержит витамин «А», ненасыщенные жирные кисло-
ты, микроэлементы, необходимые при многих кожных за-
болеваниях, анемии, атеросклерозе.

Адрес: г.Рустави, ул.Джавахишвили, 9
Тел.: 824 15-81-68, 893 24-49-61

Новые книги

«ТБИЛИССКАЯ СКУЛЬПТУРА – ПОЭЗИЯ В КАМНЕ»

Тбилисский Кавказский ин-
ститут мира, развития и демок-
ратии издал грузинский пере-
вод книги  специалистов из Ве-
ликобритании «Работа над кон-
фликтом. Навыки и стратегии».

Издание рассчитано на ши-
рокий круг читателей, а не толь-
ко на узких специалистов,
«трейнеров», представителей
силовых структур – как это мо-
жет показаться на первый
взгляд. Оно будет интересно
каждому, кто работает в слож-
ных условиях, в конфликтных
регионах, кто желает, чтобы его
деятельность была максималь-
но эффективной.

Книгу на грузинский переве-
ла Асмат Лекиашвили, редактор
– Зейнаб Сарадзе, рецензент
грузинского перевода – Мари-
на Элбакидзе. Они обычно го-
товят к печати издания Кавказ-
ского института, ими уже под-
готовлено и выпущено немало
интересных книг - как переве-
денных, так и оригинальных.

Книга написана простым,
доступным языком, содержит
множество схем, конкретных

Вышло в свет оригинальное
издание - «Тбилисская скульп-
тура – поэзия в камне». Ее ав-
тору, Бадри Кутателадзе, не-
давно удостоенному Государ-
ственной премии 2002 года в
области публицистики, уда-
лось собрать в одном издании
фотоиллюстрации, отобража-

ющие имевшиеся и имеющие-
ся в Тбилиси памятники. Их в
книге около 220. Каждая иллю-
страция сопровождается тек-
стом, представляющим крат-
кую историю скульптуры. Вни-
мание читателей - наряду с из-
вестными и скульптурами -
привлекают памятники, кото-

рые по той или иной причине
были убраны или бесследноис-
чезли... Оказывается, как ни
странно, памятники могут те-
ряться, пропадать, исчезать
невесть куда...

Книга издана на трех языках
– грузинском, русском и анг-
лийском.

«РАБОТА НАД КОНФЛИКТОМ. НАВЫКИ И СТРАТЕГИИ»
упражнений. В ней отражен ог-
ромный опыт, накопленный ав-
торами за многие годы работы
в конфликтных зонах на разных
континентах. И, что главное,
как утверждают авторы во
вступлении, книгу не обяза-
тельно читать всю, с начала до

конца. Достаточно ознакомить-
ся лишь с той частью, которая
вас заинтересовала. И еще:
разрешается копирование лю-
бого фрагмента данного изда-
ния - авторы это только привет-
ствуют.

Амиран МУРАДЕЛИ

ИСКУССТВО XXI ВЕКА?
ков, работающих в несколь-
ко непривычном для широ-
кой публики жанре – видео-
арт. Это направление вклю-
чает в себя несколько ответ-
влений, в том числе фотоин-
сталляцию. В Грузии тоже ра-
ботают в этом стиле, и такие
выставки проводятся здесь
регулярно с 1999 года. Но
«Черный ящик» был пред-
ставлен у нас впервые. Этим,
наверное, и объясняется

Ассоциация долгожителей Грузии

« СА В А Н Э »
приглашает на работу на общественных началах
бухгалтера, начальника отдела кадров и экономиста.

Молодым засчитывается стаж работы.

За справками обращаться по адресу: г. Тбилиси, ул.
Табукашвили, 44.

Тел.:  93-21-74. Моб.: 893-31-33-21

В центре г.Тбилиси за городским муниципалитетом на
ул.Лермонтова в престижном доме 3(3) продается четы-
рехкомнатная квартира с лоджией. Общая площадь - 150
кв.м (33+25+19+17+18) с тремя санузлами, кухня - 12
кв.м, потолок – 3.80, подвал - 16 кв.м и коммерческая
площадь с санузлом (65 кв.м). В закрытом дворе дома
находится гараж. Отопление автономное, квартира свет-
лая, с ремонтом и камином. Цена - 52000 долларов.

Тел.: 99532943181,  9932385536

«ПАРИЖСКОЕ НАСТРОЕНИЕ»

Настроение задушевнос-
ти, теплоты, напевный, му-
зыкальный ритм сумел ис-
кусно передать известный
грузинский художник Резо-
Эмелиане Адамия в своей
персональной экспозиции,
открытой в Государственном
музее искусств Грузии им.
Ш.Амиранашвили.

Работы из парижского
цикла привлекают внима-
ние изысканностью и красо-
той сочетаний линий, кра-
сок, форм. Легкое движение
светотени утончает изобра-
жение, делает его легче,
изящнее.

Резо Адамия окончил Су-
хумское художественное
училище, впоследствии
продолжил обучение на
факультете живописи Тби-
лисской Академии худо-
жеств. Его творческая дея-
тельность началась в 1956
году. Работы члена Союза
художников Резо Адамия
увидели свет в музеях и вы-
ставочных залах многих
стран мира. Автор пробует
себя в разных ипостасях –
от реставратора и научного
работника до педагога рисо-
вания в средней школе. Со-
путствовал успех мастеру и
в восстановлении и написа-

нии икон,
чем он неко-
торое время
занимался
по поруче-
нию грузинс-
ких епархий.
Сейчас Резо
Адамия, по-
мимо плодо-
творной ху-
дожествен-
ной деятель-
ности, занял-
ся изучени-
ем творчес-
кого пути
многих выда-
ющихся мас-
теров изоб-
разительно-
го искусства.
Его первая
с т а т ь я
«Скульптура
Афродита»
выходит в
«Писательс-
кой газете».
На очереди –

серия публикаций о Пабло
Пикассо, Амадео Модилья-
ни, Василии Кандинском,
Ван Гоге, Бурделе...

Знакомство с французс-
кой столицей состоялось в
девяностые годы. Первые
персональные выставки
прошли в 1998 году. Не-
сколько работ были отобра-
ны специальной комиссией
для дальнейшего исследо-
вания. В результате в 2001
году последовало предло-
жение о сотрудничестве.
Два месяца художник про-
работал в Париже, и, спус-
тя год, последовало еще
одно приглашение. На этот
раз уже на три месяца. По-
мимо основного партнера –
Парижского международно-
го центра искусств с Ада-
мия заключает контракт
довилльская галерея «Ди-
дье Патрон». Вблизи Пари-
жа автор создает серию
морских пейзажей, зака-
занных галереей.

Следует отметить, что
еще задолго до подписания
договора, «Дидье Патрон»
приобрела пятнадцать кар-
тин художника. Также твор-
чеством Резо-Эмелиане
интересуются некоторые
арт-салоны и частные кол-

лекционеры.  Особое вни-
мание они уделяют пейзаж-
ным зарисовкам, выпол-
ненным маслом. Уже наме-
чены творческие планы на
будущее.

«Резо Адамия подобрал
ключ к парижскому пейза-
жу», - так характеризовали
автора в ряде столичных
периодических изданий.

Работами Адамия зани-
маются опытные менедже-
ры, устанавливающие проч-
ные связи с художествен-

ным миром Парижа. Здесь,
во всемирном центре изоб-
разительного искусства,
как известно, к новичкам
относятся с большой осто-
рожностью. И только щед-
рая одаренность, неутоми-
мый темперамент художни-
ка позволяют ему занять до-
стойное место в культурной
среде столицы Франции. За
эти годы Резо Адамия при-
обрел добрых друзей в лице
не только парижан, но и рус-
ских, украинских, белорус-

ских эмигрантов.
Приглашают его
поработать и в
Тель-Авиве, но
мастер верен
своему любимо-
му городу.

- Заниматься
творчеством при-
ходится едва ли
не круглосуточно,
- рассказывает
автор. – Только за
счет долгой, по-
рой изнуряющей
работы, когда не
жалеешь ни сил,
ни времени, при-
ходит признание.
Но оно многого
стоит.

Адамия, поми-
мо новых пейзаж-
ных зарисовок,
повез в Париж
свои абстрактные
композиции, со-
зданные им  в кон-
це 80-х годов.
Шесть из них ото-
браны жюри, вскоре они
будут вынесены на аукцион.

«Видение мира», «На-
строение. Праздник», «Рок-
ва» несут в себе возможно-
сти новых, более широких и
смелых эмоционально-об-
разных построений.

- В Париж я взял и не-
сколько икон, - говорит Ада-
мия. – Они были раскупле-
ны. Одну иконописную рабо-
ту - «Деву Марию» - я пода-
рил очень близкому чело-
веку, с которым меня свя-
зывают дружба и сотрудни-
чество, – президенту Меж-
дународного центра ис-

кусств Симоне Бруно. Мно-
жество картин подарил со-
трудникам Дома художни-
ков, заинтересовавшимся
моим творчеством.

В Париже Резо Адамия
хорошо знают. Передачи о
нем транслировались по
телевидению, по следам
вернисажей вышли и не-
сколько статей.

«Солнечный день в Па-
риже», «Нотр-Дам зи-
мой», «Лувр. Сенат», «Му-
лен Руж», «Монмартр»,
«Лувр. Набережная Сены»
связаны по форме, ритми-
ческому строю. Зеленая

листва старых деревьев,
осеняющая площади, ули-
цы, старинные здания и
современные сооруже-
ния... Несмотря на общ-
ность некоторых сюжетов,
работы не кажутся наро-
чито заданными. Худож-
ник наделяет их характе-
рами неповторимо-само-
бытными, находит для
каждого произведения

Выставка

большой интерес к
выставленным рабо-
там, о чем свиде-
тельствует несконча-
емый поток посетите-
лей. По словам уст-
роителей выставки,
экспозиция уже по-
бывала в 16-ти стра-
нах СНГ и Европы.

Мариам
ЧАГЕЛИШВИЛИ

оригинальную эмоцио-
нальную интонацию. Ее
обязательное присут-
ствие, между прочим,
роднит  непохожие друг на
друга работы мастера, во
многом определяя свое-
образие его творческой
манеры в целом.

Диана
ШЕРЕШАШВИЛИ


